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- Без помощи Соединен-
ных Штатов Америки не
была бы создана Служба
береговой охраны Грузии, -
заявил 17 сентября Прези-
дент Грузии Эдуард Шевар-
днадзе на встрече с вице-ко-
мендантом Службы берего-
вой охраны США вице-адми-
ралом Томасом Бареттом.

Гость отметил, что нача-
тое пять лет назад сотрудни-
чество с Грузией успешно
развивается.

- На меня большое впечат-
ление произвели деятель-
ность и профессионализм
грузинских пограничников.
Мы ознакомились с их пла-
нами работы, одобряем их
и обещаем содействовать в

осуществлении этих планов,
- отметил Томас Баретт.

Он выразил Президенту
Грузии благодарность за
поддержку в осуществлен-
ных США антитеррористи-
ческих операциях.

Президент Грузии обратил
внимание на оказываемую
Соединенными Штатами
Америки с 1992 года помощь
Грузии, которая из гумани-
тарных акций уже два года как
переросла в стратегическое
сотрудничество, и в качестве
примера назвал успешно осу-
ществляемую Программу
«Обучение и оснащение».

Эдуард Шеварднадзе вы-
разил гостю благодарность
за поддержку в формирова-

нии Службы береговой охра-
ны Грузии и отметил, что
Черное море имеет страте-
гическое значение для на-
шей страны.

- Следовательно, поэтап-
ное развитие Службы бере-
говой охраны – одна из важ-
ных задач государства, - за-
явил Президент.

Он говорил о достижени-
ях пограничной охраны, в
частности, Службы берего-
вой охраны и отметил, что
только в этом году было за-
держано 11 судов, которые
действовали против инте-
ресов Грузии, изъятая в
виде штрафа сумма соста-

вила 700 тысяч долларов.
Президент Грузии зая-

вил, что Грузия и впредь при-
мет активное участие в ан-
титеррористических опера-
циях, проводимых США.

- Этот факт и нашу пози-
цию мы воспринимаем не
только как поддержку Соеди-
ненных Штатов Америки.
Наша цель состоит также в
том, чтобы найти место в
борьбе с терроризмом,
масштабы которой имеют
мировое значение, - заявил
Эдуард Шеварднадзе.

Пресс-служба
Президента Грузии-

Сакинформи

ПРЕЗИДЕНТ ГРУЗИИ
ЭДУАРД ШЕВАРДНАДЗЕ

ОТБЫВАЕТ В ЯЛТУ

18 сентября Президент Грузии Эдуард Шеварднадзе с
официальной делегацией отбывает в Ялту, где состоится
очередное заседание Совета глав государств-членов Со-
дружества Независимых Государств.

Программа работы саммита предусматривает подве-
дение итогов сотрудничества в пространстве СНГ стран-
членов за пройденный период и рассмотрение новых пер-
спектив отношений.

На 18 сентября запланированы встречи Президента Гру-
зии с глазу    на глаз с лидерами нескольких соседних
стран, а 19 сентября Эдуард Шеварднадзе вместе с кол-
легами примет участие в работе закрытого заседания Со-
вета глав государств-членов Содружества.

После заседания состоятся совместная пресс-конферен-
ция и торжественная церемония подписания документов.

Пресс-служба Президента Грузии-Сакинформи

Соглашение

Соглашение о сотрудниче-
стве и Меморандум о взаимо-
понимании в сфере граждан-
ской авиации между прави-
тельствами Грузии и Объеди-
ненного королевства Великоб-
ритании и Северной Ирлан-
дии подписаны в среду в Ми-
нистерстве иностранных дел.

Документы подписали: с
грузинской стороны - ми-
нистр транспорта и комму-
никаций Мераб Адеишвили,
с британской стороны –
Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол Великобритании
в Грузии Дебора Барнс-
Джонс.

Как заявил журналистам
начальник Департамента
гражданской авиации Ме-
раб Чанкотадзе, Соглашение
предусматривает долговре-
менное сотрудничество с
британской стороной, осно-
ванное на паритетных прин-
ципах. Кроме того, в Согла-
шении определена тариф-
ная политика и объемы пас-
сажирских перевозок.

До ратификации доку-
мента в парламенте авиа-
компании British Airways пре-
доставляется возможность
оформления Соглашения с
Департаментом гражданс-
кой авиации или нацио-

нальным авиаперевозчи-
ком, компанией Airzena, о
чартерных и коммерческих
рейсах, однако и в этом слу-
чае должен быть соблюден
паритетный принцип. Бри-
танская сторона предполага-
ет возобновить полеты до
конца года.

Как отметила Дебора
Барнс-Джонс, в скорейшем
возобновлении грузино-бри-
танского воздушного сооб-
щения «заинтересованы в
высших кругах как в Тбили-
си, так и в Лондоне».

Напомним, что 28 марта
этого года Администрация
гражданской авиации Грузии
отказала двум зарубежным
авиакомпаниям - British
Airways и Turkish Airlines – в
продлении лицензий на вы-
полнение регулярных рейсов
в Тбилиси, основываясь на
постановлении Парламента
Грузии об упорядочении нор-
мативной базы для зарубеж-
ных авиакомпаний. Грузинс-
кая сторона потребовала от
британского и турецкого
авиаперевозчиков выплаты
налоговых задолженностей,
накопившихся с начала их
деятельности на грузинском
авиарынке - речь шла о при-
близительно 8,5 миллиона

долларов от Turkish Airlines и
около 6,5 миллиона долларов
от British Airways. Кроме того,
выяснилось, что грузино-
британское Межправитель-
ственное соглашение о воз-
душном сообщении так и не
было ратифицировано Пар-
ламентом Грузии. В резуль-
тате обе авиакомпании пре-
кратили выполнение рейсов
в Тбилиси с первого апреля
2003 года.

После длившихся около
месяца переговоров, в мае
было подписано паритетное
коммерческое соглашение
между Turkish Airlines и
Airzena, в соответствии с ко-
торым стороны получили
право на выполнение соот-
ветственно трех регулярных
рейсов в неделю по маршру-
ту Тбилиси-Стамбул. В отно-
шении же British Airways
было решено разработать
новое Соглашение по итогам
консультаций между транс-
портными ведомствами Гру-
зии и Великобритании.

На церемонии подписания
договора Дебора Барнс-
Джонс, комментируя пробле-
му налоговых задолженнос-
тей British Mediterranean
(франчайзинговый партнер
British Airways, выполнявший

рейсы в Грузию), отметила,
что, с 1996 года работая на ме-
стном рынке, британская
авиакомпания исправно пла-
тила налоги в грузинский бюд-
жет. «В Тбилиси сейчас нахо-
дятся представители руко-
водства British Mediterranean,
и я думаю, что этот вопрос
будет в ближайшее время
урегулирован», - сказала по-
сол Великобритании.

В свою очередь Мераб
Адеишвили отметил, что
Министерство транспорта и
коммуникаций Грузии заин-
тересовано в скорейшем
разрешении проблемы, од-
нако окончательное решение
должно принять Министер-
ство финансов страны. Он
также подчеркнул необходи-
мость ратификации нового
грузино-британского Согла-
шения Парламентом Грузии
и подписания коммерческо-
го соглашения между British
Airways и грузинским авиа-
флагманом Airzena, после
чего станет возможным ре-
альное возобновление авиа-
ционного сообщения между
Великобританией и Грузией.

По материалам
информационных

агентств

РАСПОРЯЖЕНИЕ
ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ

№1157   17 сентября 2003 года   г.Тбилиси
Об освобождении Л.Мамаладзе от должности

Государственного уполномоченного Президента
Грузии в административно-территориальных
единицах Грузии (Болнисский, Гардабанский,

Дманисский, Тетрицкаройский, Марнеульский,
Цалкский районы и город Рустави)

Освободить Левана Мамаладзе от должности Государ-
ственного уполномоченного Президента Грузии в админи-
стративно-территориальных единицах Грузии (Болнис-
ский, Гардабанский, Дманисский, Тетрицкаройский, Мар-
неульский, Цалкский районы и город Рустави) в связи с
участием в выборах Парламента Грузии в соответствии с
подпунктом “Ж” Статьи 94 Органического закона Грузии
“Избирательный кодекс”, на основании статьи 95 Закона
Грузии “О публичной службе”.

Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ

РАСПОРЯЖЕНИЕ
ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ

№1158  17 сентября 2003 года   г.Тбилиси
О назначении З.Кобиашвили Государственным

уполномоченным Президента Грузии
в административно-территориальных единицах
Грузии (Болнисский, Гардабанский, Дманисский,

Тетрицкаройский, Марнеульский,
Цалкский районы и город Рустави)

Назначить Зураба Кобиашвили Государственным упол-
номоченным Президента Грузии в административно-тер-
риториальных единицах Грузии (Болнисский, Гардабанс-
кий, Дманисский, Тетрицкаройский, Марнеульский, Цал-
кский районы и город Рустави).

Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ

* * *
Приказом Верховного главнокомандующего Вооружен-

ными Силами Грузии Эдуарда Шеварднадзе в соответствии
с пунктом “Б” Статьи 94 Избирательного кодекса Грузии удов-
летворена просьба начальника Генерального Штаба Воору-
женных Сил Грузии генерал-лейтенанта Джони Пирцхала-
ишвили об отставке, он освобожден от занимаемой долж-
ности с 19 сентября 2003 года, сообщает Сакинформи.

Приоритетные
направления бюджета-2004

Приоритетными направ-
лениями Государственного
бюджета 2004 года считает-
ся расплата с внутренними
и внешними долгами Грузии,
заявил министр финансов
Грузии Мириан Гогиашвили
перед встречей министров
экономического блока пра-
вительства страны, сообща-
ет Интер-Пресс.

По словам министра,
проектом бюджета-2004
предусмотрена выплата 120-
миллионного внешнего и 90-
миллионного внутреннего
долгов. Расходная часть
бюджета составляет 1700

миллионов лари. По-пре-
жнему остается проблемой
перечисление в бюджет
средств из автономной рес-
публики Аджария. Недо-
статком бюджета-2004 Гоги-
ашвили считает превыше-
ние расходной части бюдже-
та над доходной на 120 мил-
лионов лари.

Заместитель Государ-
ственного министра Акакий
Зоидзе одной из причин дис-
баланса бюджета назвал
возможное прекращение
финансовой помощи со сто-
роны международных орга-
низаций.

ВПЕРВЫЕ СРЕДИ
ЛИДЕРОВ СОДРУЖЕСТВА
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сегодня в мире

США во вторник нало-
жили вето на арабский
проект Резолюции Совета
Безопасности ООН, кото-
рый запрещал Израилю
высылать главу Палестин-
ской национальной автоно-
мии Ясира Арафата и
призывал прекратить ка-
кие бы то ни было угрозы в
его адрес.

«За» проект Резолюции
высказались 11 членов СБ
ООН, включая Россию, но
США проголосовали «про-
тив». Три страны - Вели-
кобритания, Германия и
Болгария - воздержались
от голосования, сообщает
Интерфакс.

Американская сторона
мотивировала свое реше-
ние тем, что в проекте этой
резолюции, предложенной
арабскими странами, не
содержалось осуждения
вооруженных палестинс-
ких групп, к примеру, груп-
пировки ХАМАС. В перво-
начальном проекте резо-
люции, подготовленном

Лицензия на депортацию

Сирией, Пакистаном, Юж-
ной Африкой и Суданом,
решение Израиля о депор-
тации Арафата было на-
звано «незаконным». Заб-
локированная Резолюция
требовала также «полного
прекращения всех актов
насилия, включая все акты

терроризма, провокаций,
подстрекательства и раз-
рушения» и выражала пол-
ную поддержку плану «До-
рожная карта» - плана мир-
ного урегулирования, раз-
работанного «четверкой»
международных посредни-
ков в составе России,

США, ООН и Евросоюза.
Напомним, что этот

план предусматривает па-
раллельные и взаимные
шаги израильтян и палес-
тинцев с тем, чтобы к 2005
году на Ближнем Востоке
«бок о бок и в мире суще-
ствовали два государ-
ства».

Арафат сказал в среду,
что его нисколько не рас-
строило известие о вето
США, сообщает Reuters.
Во время встречи с пред-
ставителями палестинс-
кой интеллигенции в Ра-
маллахе на Западном бере-
гу реки Иордан он сказал:
«Мы гораздо важнее лю-
бой Резолюции».

А глава делегации авто-
номии на переговорах с
Израилем по мирному
урегулированию Саиб
Эрикат назвал действия
США «лицензией на убий-
ство», сообщает ИТАР-
ТАСС. По его оценке, это
был «черный день для
ООН и международного

законодатель-
ства». Как со-
общил дубай-
ский телека-
нал Al-Arabia,
Эрикат выра-
зил надежду
на то, что Из-
раиль не вос-
примет итоги
голосования в
СБ ООН в ка-
честве осно-
вания, даю-
щего ему пра-
во на убий-
ство палес-
тинского руководителя.

По словам заместителя
министра иностранных
дел России Юрия Федото-
ва, «мы были за то, чтобы
продолжить работу в СБ по
сближению позиций сто-
рон. На наш взгляд, не
было необходимости фор-
сировать голосование.
Вместе с тем, учитывая,
что в проекте не было поло-
жений, расходящихся с на-
шей позицией, Россия под-

США проголосовали «против»

держивала его». Федотов
также заявил, что Москва
готова направить своих во-
еннослужащих или наблю-
дателей в зону израильско-
палестинского конфликта,
если будет принято реше-
ние о введении туда меж-
дународных сил, сообщает
Интерфакс. Он также под-
черкнул, что «Россия пред-
лагает пойти по пути боль-
шего давления на стороны
конфликта».

«Мы гораздо важнее
любой Резолюции»

Досье «СГ»: Ильхам Гей-
дар оглы Алиев родился 24
декабря 1961 года в городе
Баку. После окончания
средней школы в Баку в
1977 году поступил в Мос-
ковский государственный
институт международных
отношений. По окончании
МГИМО в 1982 году посту-
пил в аспирантуру этого
института (университета),
в 1985 году получил сте-
пень магистра по истории
и международным отно-

шениям. С 1985 по 1990 год
- преподаватель Московс-
кого государственного
университета междуна-
родных отношений. С 1991
по 1994 год занимался ком-
мерческой деятельностью
в Москве и Стамбуле. С мая
1994 года и до настоящего
времени - первый вице-
президент Государствен-
ной нефтяной компании
Азербайджанской Респуб-
лики (ГНКАР). С 1995 года и
до настоящего времени -
член парламента Азербай-
джанской Республики. В
декабре 1999 года избран
заместителем, а в 2001 году
первым заместителем
председателя правящей
партии республики «ЕНИ
Азербайджан». С 1997 года
- Президент Национально-
го Олимпийского Комитета
Азербайджанской Респуб-
лики. В январе 2003 года
избран заместителем
председателя Парламентс-
кой Ассамблеи Совета Ев-
ропы и членом Бюро ПАСЕ.
Согласно решению Милли-
Меджлиса от четвертого
августа 2003 года назначен
на пост премьер-министра
Азербайджанской Респуб-
лики. В совершенстве вла-
деет азербайджанским,
русским, английским и
французским языками.
Женат, отец трех детей -
двух дочерей и сына.

Кстати, кавалер грузин-
ского Ордена Чести.

Вряд ли восхождение
Ильхама Алиева можно
считать непредсказуе-
мым. Внезапным – да, бес-
спорно. Но только не нео-
жиданным. По причине, на
которую сегодня мало кто

Политический портрет

ВПЕРВЫЕ СРЕДИ ЛИДЕРОВ СОДРУЖЕСТВА
В работе саммита глав государств Содружества СНГ

в Ялте особое внимание будет привлечено к одному мо-
лодому человеку. Точнее человеку, постепенно зани-
мающему особое место в политике Азербайджана и –
уже смело можно это утверждать – в мировой полити-
ке. Это - премьер-министр Азербайджанской Респуб-
лики, заместитель председателя и член Бюро Парла-
ментской Ассамблеи Совета Европы, депутат Милли-
Меджлиса Азербайджана, первый заместитель пред-
седателя партии «Ени Азербайджан», первый вице-пре-
зидент ГНКАР, президент Национального Олимпийско-
го Комитета Азербайджана Ильхам АЛИЕВ.

обращает внимание.
Сегодня большая часть

политологов предпочитает
делать упор на то, что Иль-
хам Алиев был назначен на
должность премьер-мини-
стра, а затем стал кандида-
том в президенты в то вре-
мя, как его отец - Прези-
дент Гейдар Алиев - нахо-
дился на лечении в Турции
и в США. Действительно,
произошедшее – вкупе со
спекуляциями о самочув-
ствии Гейдара Алиева и

слухами о его кончине –
выдвинуло сына Президен-
та Азербайджана на верши-
ну большой политики. Но
есть одна – и значитель-
нейшая – деталь, о которой
забывают политики и жур-
налисты.

Знающие люди уже дав-
но считают Ильхама Алие-
ва зрелым, прагматичным,
вполне сформировавшим-
ся - как сейчас модно гово-
рить - самодостаточным
политиком. Дело не в зани-

маемых должностях, а в
способности руководить,
организовывать, делать
выводы, возможно – совер-
шать ошибки, и уметь ис-
правлять их. Сам он со-
всем недавно, еще до на-
значения премьером, так
представлял свое жизнен-
ное кредо: «Мое основное
место работы - эта Азер-
байджанская нефтяная
компания, где я работаю с
1994 года. И конечно же,

семьдесят процентов сво-
его рабочего времени уде-
ляю проблемам этой отрас-
ли. Но бывают и дни, когда
я всецело занят проблема-
ми спорта, спортсменов и
моих избирателей. Напри-
мер, накануне Олимпиады,
естественно, я всецело
был поглощен этой пробле-
мой. Есть ежедневная ра-
бота, ежедневные заботы,
проблемы и есть дни, ког-
да ты с большой ответ-
ственностью готовишься к
какому-либо мероприя-
тию. Но нет такого дня, что-
бы я не интересовался жиз-
нью спортсменов, моих
избирателей или же про-
блемами нефтяной компа-

нии. В этом кабинете я про-
вожу все семь дней недели.
Иногда мне кажется, что я

здесь живу. Но работы
много и хочу еще раз отме-
тить, что к каждой пробле-
ме, задаче я отношусь с
большой ответственнос-
тью, может быть поэтому
я в этих делах чуткий, от-
ветственный. И поэтому
никто не может сказать,
что Ильхаму Алиеву была
поручена должность, а он
с нею не справился. И на
каждую претензию я отве-
чаю не словами, а проде-

ланной конкретной рабо-
той».

Конечно, эта уверен-
ность в своих силах и не-
скрываемое чувство соб-
ственного достоинства не
означают, что Ильхам Али-
ев готов соперничать со
своим отцом на полити-
ческий арене. Не стоит за-
бывать, что Азербайджан –
кавказское государство, а
азербайджанскому народу
никак не поставить в упрек
потерю вековых нацио-
нальных традиций. Может
кому на земном шаре и
внове, но любовь и уваже-
ние к родителям, культ се-
мьи – а не каких-то там нео-
пределенных «семейных

ценностей» - все еще оста-
ется тем фундаментом, на
которые опираются тради-
ционные общества, тради-
ционные культуры.

В политике вообще обра-
щается слишком мало вни-
мания на чисто человечес-
кие качества. Но мне в
этом молодом руководите-
ле азербайджанского пра-
вительства больше всего
импонирует трепетное от-
ношение к своему отцу, в
целом к своей семье. За
последнее время прочи-
тал не одно и не два интер-
вью Ильхама Алиева, и не
могло не броситься в гла-
за, что каждое из них – дан-
ное в формальной или в
неформальной обстанов-
ке – он начинал и заканчи-
вал словами о своем отце.

Вот что пишут журна-
листы, недавно бравшие у
него интервью: «Сказав,
«здоровье моего отца на-
ходится в надежных ру-
ках», Ильхам Алиев зая-
вил, что после назначения
на должность премьер-
министра, Президент
США Джордж Буш поздра-
вил его. При этом он отме-
тил: «Это честь для
меня»... Ильхам Алиев
предполагает, что, если
самочувствие отца не по-

зволит ему принять учас-
тие в предстоящих прези-
дентских выборах, то он
станет кандидатом в пре-
зиденты от партии «Ени
Азербайджан» и наберет
60-65 процентов голо-
сов...».

Между тем, с чисто по-
литических позиций, Иль-
хам Алиев постепенно до-
казывает, что в нужное
время занял нужное мес-
то на пестрой предвыбор-
ной карте Азербайджана.
Это объективный про-
цесс, не имеющий ничего
общего с глобальной пиар-
акцией, на успешное про-
ведение которой не уста-
ют намекать его соперни-
ки и враги.

В Азербайджане счита-
ют, что есть несколько
факторов, предопределя-
ющих растущий полити-
ческий вес премьер-мини-
стра.

В первую очередь, это
наличие сильной полити-
ческой воли. Не стоит за-
бывать, что она приобре-
тает решающее значение
при наличии проблем,
принесенных переходным
периодом развития госу-
дарства. В этом аспекте в
Азербайджане есть более
чем значительный пример
– деятельность Гейдара
Алиева, в самые сложные
моменты принимающего
жесткие, зачастую непо-
пулярные решения, со вре-
менем приносящие серь-
езнейшие дивиденды
Азербайджанскому госу-
дарству. И не важно, каса-
лись они вопросов внут-
ренней или внешней поли-
тики. Ильхам Алиев уже
успел доказать это, за вре-
мя работы в ГНКАР, в Пар-
ламентской Ассамблее
Совета Европы.

Политический имидж
Ильхама Алиева также
нельзя назвать мозаич-
ным, слепленным как Бог
на душу получит. Он со-
временный политик, и по-
тому вряд ли кто может
обвинить его в том, что он
делает четкие, просчитан-
ные шаги с тем, чтобы при-
несли необходимый ре-
зультат, политическая эру-
диция, интеллектуаль-
ность, способность давать
ответы на самые важные
вопросы граждан страны,
общества в целом. Он –
правдив. Потому - ему ве-
рят.

Не последнюю роль игра-
ет психологическая уве-
ренность. Ильхам Алиев,
повторюсь, не комплексу-
ет, что он - сын своего отца.
Действительно одного из

Президент Гейдар Алиев вместе с сыном Ильхамом
и невесткой Мехрибан

Отец и сын

самых мощных политиков
не только постсоветского
пространства. Естествен-
но, можно злорадство-
вать, находя общее между
отцом и сыном, но ведь
найденное сходство еще
сильнее давит на оппонен-
тов. Конечно, до Гейдара
Алиева Ильхаму Алиеву
еще далеко, но бесспорно
и то, что всех остальных
кандидатов на президент-
ский пост отделяет от Пре-
зидента Азербайджана ди-
станция огромного разме-
ра. Это понимают практи-
чески все.

Потому нельзя не согла-
ситься с азербайджански-
ми политологами, обраща-
ющими внимание на то, что

оппозиция тратит почти
всю свою энергию на борь-
бу с Ильхамом Алиевым.

И еще. Нельзя  сбрасы-
вать со счетов позитивные
элементы, определяющие
имидж деятельного и эф-
фективного политика. Ак-
тивность в реализации не-
фтяной стратегии страны,
реализация внешнеполи-
тического курса Гейдара
Алиева, развитие спорта –
все это придает молодому
премьеру - политическую
значимость, к тому же
опирающуюся на идеоло-
гические факторы.

Между тем не столь важ-
но как пройдет Ильхам
Алиев «смотрины» в Ялте.
Сомневаться в успехе не
приходится.

Важнее то, что впервые
среди лидеров Содруже-
ства появится политик но-
вой формации – не обреме-
ненный советским про-
шлым.

Надо учесть и то, что
один из двух патриархов
постсоветского полити-
ческого пространства –
Эдуард Шеварднадзе – уже
благословил Ильхама Али-
ева. В своем поздравлении
в связи с назначением пре-
мьер-министром Азербай-
джана Президент Грузии
подчеркнул, что это «и
впредь будет способство-
вать успешной и последо-
вательной реализации по-
литической линии Гейдара
Алиева, разработанной на
несколько десятилетий
вперед, для процветания и
развития Азербайджана.
«Я знаю Вас давно. Вы яв-
ляетесь достойным сыном
и преемником Вашего вид-
ного отца. Уверен, что брат-
ский Азербайджан и
впредь будет продолжать
идти по пути прогресса и
единства».

Михаил
МЕСХИШВИЛИ

Ильхам Алиев, его супруга и сын Гейдар

Семья Алиевых у могилы супруги Президента
Азербайджана Зарифы ханум Алиевой

Новый пункт базирования
российского Черноморского флота

Прези де нт
России Влади-
мир Путин под-
писал документ
о создании пунк-
та базирования
Черноморского
флота РФ в Но-
вороссийске.
Сообщая об
этом, глава Рос-
сийского госу-
дарства подчер-
кнул: «Это со-
всем не означа-
ет, что мы будем
оставлять ос-

новную базу Черноморского флота в Севастополе». «Мы
должны иметь разные варианты базирования, у нас раз-
ные задачи», - приводит слова президента РИА «Ново-
сти». Владимир Путин общался с журналистами в среду
по окончании совещания в Ейске, Краснодарский край,
посвященного военно-дипломатическим вопросам разви-
тия Черноморского бассейна. Как передает ИТАР-ТАСС,
Президент РФ назвал Азовско-Черноморский бассейн
«зоной стратегических интересов» России. «Черное море
обеспечивает прямой выход России к важнейшим глобаль-
ным транспортным маршрутам, в том числе экономичес-
ким», - сказал он, добавив, что «предстоит кропотливая
работа по урегулированию режимов границ и акваторий».
Президент сообщил, что на встрече с Президентом Укра-
ины Леонидом Кучмой ранее в среду обсуждал проблемы
взаимодействия в районе Азовского и Черного морей.
Речь шла, в частности, об окончательном урегулировании
правового статуса Азовского моря и Керченского проли-
ва. «Основная проблема связана с неурегулированностью
территориального вопроса», - сказал Президент Путин.

В США зафиксирована новая угроза
Спецслужбы США зафиксировали проникновение на

территорию страны эмиссаров террористической груп-
пировки, которая представляет не меньшую потенциаль-
ную опасность, чем печально известная «Аль-Каеда». Как
сообщает телеканал NBC, в нескольких городах США аре-
стованы участники группировки «Ансар-Аль-Ислам», от-
ветственной за взрыв штаб-квартиры ООН в Багдаде. Ра-
нее считалось, что эта организация, состоящая, в основ-
ном из курдов, действует только на территории северно-
го Ирака. «Мы действительно задержали нескольких пред-
ставителей «Ансар-Аль-Ислам» в США, - прокомментиро-
вал ситуацию заместитель директора контртеррористи-
ческого подразделения ФБР Пэт Д’Амуро. - У нас доста-
точно разведывательной информации, чтобы серьезно
беспокоиться по этому поводу».  По утверждению пред-
ставителя ФБР, аресты произведены в Нью-Йорке, Сан-
Диего и Лос-Анджелесе. У спецслужб пока нет информа-
ции о конкретных угрозах со стороны группировки, однако
ФБР не исключает, что помимо сбора средств и вербовки
сторонников, эмиссары намечают и цели для будущих на-
падений.

Ошибка, повлекшая смерть
Журналист радиопрог-

раммы BBC News Today
Эндрю Гиллиган извинился
за ошибки в своих матери-
алах перед специальной ко-
миссией лорда Хаттона,
расследующей смерть со-
ветника правительства по
вооружениям Дэвида Кел-
ли, сообщает британская
газета Independent. По его
признанию, было «абсолют-
но неправильным» раскры-
вать источник информации
другого журналиста в элек-
тронном письме к члену
парламентского Комитета
по международным делам.
«Я могу только извиниться. Я даже не подозревал, что Дэ-
вид Келли являлся источником Сюзанн Уоттс, корреспон-
дента программы BBC Newsnight. Я находился под ужас-
ным давлением в тот момент, и просто не думал, как сле-
дует, и действительно хочу извиниться за это», - сказал
журналист. Кроме того, Гиллиган принес извинения за то,
что в своей передаче 29 мая 2003 года создал впечатление
того, что правительство знало, что материалы в иракском
досье не основаны на данных разведки. Как сообщает BBC
News, журналист заявил, что Дэвид Келли не говорил ему
о том, что правительству известно о грубых ошибках в
иракском досье, касающихся оружия массового пораже-
ния, которое якобы возможно привести в боеготовность
за 45 минут. Напомним, доктор Келли покончил жизнь са-
моубийством после того, как он был назван в газетах глав-
ным поставщиком информации для материала Гиллигана
о подтасовках в иракском досье.

Арест подозреваемого
в убийстве министра

Шведская полиция во
вторник арестовала чело-
века, подозреваемого в
убийстве министра инос-
транных дел страны Анны
Линд, сообщает Reuters.
«Он был задержан в рес-
торане около футбольно-
го стадиона Rasunda», -
заявил сотрудник сток-
гольмской полиции Курт
Ханнсон.  Стадион
Rasunda расположен в се-
верном пригороде шведс-
кой столицы. По словам
официанта ресторана,
арест был произведен
агентами полиции в штат-
ском и прошел без ослож-
нений. Подозреваемый

вместе с остальными посетителями был увлечен про-
смотром по телевизору футбольного матча. По сло-
вам пресс-атташе стокгольмской полиции, аресто-
ванный очень похож на человека, заснятого камерами
охраны на месте преступления - в магазине Nordiska
Kompaniet. Ранее во вторник представители шведс-
кой полиции заявили о том, что прокуратура выдала
ордер на арест человека, подозреваемого в убийстве
Линд. По информации шведского информационного
агентства TT, подозреваемый - 35-летний мужчина,
имеющий 18 обвинений в различных правонаруше-
ниях, среди которых - мошенничество, воровство, а
также насилие и угрозы с применением холодного
оружия. Психиатрическая экспертиза, проведенная в
отношении этого человека в 2002 году, как сообщает
TT, показала его полную вменяемость. Тогда же выяс-
нилось, что он злоупотребляет алкоголем и принима-
ет наркотики.

Встреча президентов
России и Украины

Эндрю Гиллиган
извиняется

Полиция подтверждает
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ВСЕ ВМЕСТЕ - К ОДНОЙ БОЛЬШОЙ ЦЕЛИ
Беседа корреспондента “СГ” с председателем пар-

ламентского Комитета по здравоохранению и соци-
альным вопросам, руководителем тбилисской органи-
зации «Союза граждан» Зезвой ГУГУНИШВИЛИ

- Приближаются парла-
ментские выборы. Как вы
оцениваете создавшуюся
предвыборную ситуа-
цию? Каков расклад поли-
тических сил?

- Оставшееся до выбо-
ров время будет насыщено
интересными событиями.
Но в этом ничего необычно-
го нет, такой накал страс-
тей был характерен и для
предвыборной кампании
прошлых лет.

В этом отношении инте-
ресна оценка событий пос-
ледних нескольких меся-
цев.

Начнем с приезда в Гру-
зию Джеймса Бейкера. Это
стало выражением отноше-
ния США и его руковод-
ства, официально проявля-
емого к Грузии и ее главе.
Именно доверие к властям
нашей страны стало моти-
вом готовности заокеанско-
го партнера и Европы под-
держать организацию
справедливых и демокра-
тических выборов в нашем
государстве. В лице США у
Грузии есть серьезный га-
рант политической ста-
бильности.

Однако скрытая и откро-
венная борьба против нее
приобретает у нас все бо-
лее уродливые формы.
Представители различных
оппозиционных партий де-
лают самые невероятные,
лживые и демагогические
заявления, раздают пред-
выборные обещания, пре-
следующие цель лишить
население возможности
сделать правильные выво-
ды.

Возьмем, к примеру,
программу одной из оппо-
зиционных партий, так на-
зываемые «900 дней». Она
рассчитана на обман насе-
ления, присвоение чужих
успехов. Почему? Через
900 дней в Грузии будет за-
вершено строительство
нефтепровода «Баку-Тби-
лиси-Джейхан», газопрово-
да «Баку-Тбилиси-Эрзе-
рум», а также некоторых
других крупных проектов,
скоро начнется осуществ-
ление Государственной
программы по преодоле-
нию бедности. Безусловно,
через несколько лет Грузия
станет процветающей
страной. На это направле-
ны усилия Президента Гру-
зии и его команды. А при-
писывать себе плоды чу-
жих достижений не совсем
корректно.

Конечно, мы не закрыва-
ем глаза на то, что в стране
еще очень много проблем.
Но, согласитесь, если бы
оппозиция думала о буду-
щем государства и не удов-
летворяла свои амбиции,
властолюбие, конструктив-
но сотрудничала с властью,
нерешенных вопросов было
бы значительно меньше.
Не думаю, что призывы к
дестабилизации и саботаж
способствуют росту эконо-
мики и благосостояния на-
селения Грузии.

Мы знаем, как решать
стоящие перед страной
проблемы, как развивать

демократию. Обе ветви
власти должны сделать все,
чтобы парламентские вы-
боры прошли в честной и
справедливой борьбе.
Уверен в том, что если кто
и заинтересован в том, что-
бы выборы прошли спра-
ведливо, это - прежде все-
го - Президент Грузии Эду-
ард Шеварднадзе. Спра-
ведливые и честные выбо-
ры определят дальнейший
имидж Грузии, ее будущее.
Поэтому любые попытки
сфальсифицировать элек-
торальный процесс будут
пресекаться правитель-
ственным блоком “За но-
вую Грузию”.

О многом говорит и рас-
ширение этого объедине-
ния. К нам присоединяют-
ся достойные и авторитет-
ные люди, серьезные поли-
тические субъекты, кото-
рые могут влиять на обще-
ственное развитие страны.
Процесс этот будет продол-
жаться.

- Как влияет предвыбор-
ная кампания на взаимо-
отношения Грузии и Рос-
сии?

- Сотрудничество Грузии
и России в сфере энерге-
тики окажет положительное
влияние на их политичес-
кие отношения. И это соот-
ветствует требованию
США урегулировать взаи-
моотношения между Моск-
вой и Тбилиси.

Грузия прошла очень ин-
тересный и нелегкий исто-
рический путь, в результа-
те неимоверных усилий и
жертв, преодолевая пре-
вратности судьбы, сохра-
нила свою государствен-
ность. Сейчас благодаря
Эдуарду Шеварднадзе вы-
работан единственно при-
емлемый внешнеполити-
ческий курс. Курс, в кото-
ром, несмотря на приори-
тетность западных ценнос-
тей, следует укрепить обя-
зательные и жизненно важ-
ные для нашей страны от-
ношения с Россией как со
стратегическим соседом.

Урегулирование будет
одним из главных стимулов
нашей интеграции в евро-
пейские структуры, ибо не-
стабильность и наличие
нерешенных конфликтов в
стране могут поставить под
вопрос членство в Евросо-
юзе и НАТО. Более того, это
обеспечит стабильность в
регионе Южного Кавказа.
Мы хотим, мы кровно заин-
тересованы в том, чтобы
Россия была сильным и де-
мократичным государ-
ством. Нужно найти точки
соприкосновения, общие
интересы. Мы готовы к со-
трудничеству. Наши отно-
шения с Россией должны
быть показательными.

Один из элементов со-
вместных интересов - вне-
дрение принципов рыноч-
ной экономики. Учитывая
качество наших товаров, в
ближайшей перспективе
главным рынком сбыта гру-
зинской продукции может
быть лишь постсоветское
пространство. Мы стали
членами Всемирной торго-

вой организации и посте-
пенно должны стремиться
расширять ареал сбыта
наших товаров, чтобы они
могли попасть и в Европу.
Без стабильного и выгодно-
го рынка все разговоры о
создании национальной
промышленности и допол-
нительных рабочих мест
являются предвыборной
демагогией, они нереаль-
ны. Так что, с моей точки
зрения, курс взят верный,
и сворачивать с него мы не
собираемся.

Следующие направле-
ния государственного стро-
ительства ориентируются
на решение энергетичес-
ких проблем и осуществле-
ние нефтяных, газовых и
других проектов, которые
позволят задействовать
неиспользованные пока
возможности как в аграр-
ных, так и промышленных
отраслях экономики. Пре-
зидент Грузии обеспечил
независимость и сувере-
нитет нашего государства,
что позволило всем граж-
данам страны, независимо
от национальной принад-
лежности, получить граж-
данские права и свободы.

- Кстати, Грузия во все
времена отличалась мно-
гонациональным характе-
ром. Такой она остается и
ныне...

- Всем хорошо известна
история нашей небольшой
древней страны, которая
веками, нередко при под-
держке других народов, с
присущей ей храбростью и
самоотверженностью, от-
стояла Отечество и веру.

Сегодня Грузия строит
гражданское общество, ко-
торое предполагает полное
и свободное развитие лич-
ности в условиях равенства
и осуществления всех прав
человека. И это приносит
хорошие результаты.

Человек должен иметь
возможность свободно са-
моопределяться. Такие
ценности, как свобода мыс-
ли, слова, объединений,
собраний, свободное ис-
пользование родного язы-

ка, возможность наслаж-
даться достижениями куль-
туры - все это вопросы на-
ционального достоинства.

В разных ситуациях
вновь и вновь возникают
вопросы, связанные со
специфическими потреб-
ностями и пожеланиями
конкретных меньшинств.
Наиболее значимым из
них является то, что они
придают огромную важ-
ность вопросу сохранения
собственной индивидуаль-
ности. Есть и множество
других проблем. Все эти
пожелания в нашем госу-
дарстве вполне осуще-
ствимы.

Именно фактор интер-
национализма является са-
мым большим богатством
и приобретением Грузии.
Однако определяющим яв-
ляется не национальная
принадлежность, а общ-
ность всех граждан страны.
Грузия - единое националь-
ное государство с равным
набором прав и обязанно-
стей для всех его граждан.

Когда за пределами на-
шей страны кое-кто пытает-
ся говорить о якобы напря-
женных межнациональных
отношениях в Грузии, то это
сущая ложь. Да, есть про-
блемы у армян, русских,
греков, азербайджанцев...
Но точно с такими же про-
блемами живут и грузины.
На самом деле здесь мы
имеем дело с бесконечны-
ми поборами и вседозво-
ленностью отдельных госу-
дарственных чиновников.
Порой негативную роль иг-
рают и некоторые СМИ, ис-
кусственно обостряющие
национальный вопрос. Но
представители разных на-
ций продолжают дружно
жить и тесно сотрудничать
с государством во всех об-
ластях. Общее благо дости-
гается совместными уси-
лиями всего общества, и
лица, принадлежащие к на-
циональным меньшин-
ствам, должны искренне
стремиться быть неотъем-
лемой частью этого обще-
ства. Им необходимо при-

ложить все усилия к тому,
чтобы изучить государ-
ственный язык и участво-
вать в ответственном про-
цессе принятия политичес-
ких решений.

- Однако общество се-
годня излишне политизи-
ровано, и процесс этот не
обошел стороной и наци-
ональные диаспоры...

- В настоящее время
представители разных на-
ций активно участвуют в
общественно-политичес-
кой жизни страны, вносят
свой вклад в утверждение
грузинской государствен-
ности. Профессионализм,
активная гражданская по-
зиция многих из них высо-
ко оценены Правитель-
ством Грузии.

Что касается излишней
политизации общества, в
частности, национальных
диаспор, представляющих
их интересы организаций –
так называемых Союзов, -
на сегодняшний день их в
Грузии более сорока. Наци-
ональные общины, прожи-
вающие в Грузии, поддер-
живают руководство стра-
ны, власть, государство. И
в этом их сила. Так живет
любая национальная диас-
пора в любом государстве
мира.

- И все же перед кажды-
ми выборами встает воп-
рос о позиции нацио-
нальных общин.

- С одной стороны, все
мы, граждане Грузии, при-
держиваемся различной
политической ориентации.
С другой - налицо единый
интерес, связанный с су-
ществованием общины.
Безусловно, разработка
единого подхода усиливает
ее позиции и возможности
влияния на политические
процессы. Насколько доб-
рожелательны отношения
между общиной и властью,
настолько община резуль-
тативнее и быстрее может
решать свои вопросы. Тем
более, Правительство Гру-
зии никогда не оставляет их
без должного внимания.

Представители нацио-
нальных диаспор в нашей
стране поддерживают по-
литический курс Прези-
дента Эдуарда Шеварднад-
зе. Процесс интеграции
набирает силу. Грузинский
язык все активнее и лучше
преподается в негрузинс-
ких школах, детских садах.
Происходит естественное,
и не только языковое, при-
ближение к государствен-
ным национальным катего-
риям, поскольку привле-
чение к управлению в еди-

ном национальном госу-
дарстве начинается не
только с овладения основ-
ным языком, но и истори-
ей и географией страны.

Если принять во внима-
ние многовековые уникаль-
ные традиции совместного
проживания всех наций, на-
селяющих Грузию, то без
преувеличения можно ска-
зать, что свой историчес-
кий путь наша Родина, весь
наш народ прошли, не на-
рушая мудрых, естествен-
ных законов человеческого
сосуществования. Грузия в
этом отношении показа-
тельная страна. В Европе
нет другого примера мно-
говекового, мирного содру-
жества разных наций. А га-
рантами этих прав в совре-
менной Грузии являются
Конституция, Закон об об-
разовании, Гражданский
кодекс...

И, что не менее важно,
мораль и сознание, мента-
литет грузинского народа.
Именно эти гарантии со-
хранения национальными
меньшинствами своей
культурной автономии слу-
жат сегодня предпосылкой
их интеграции в общеграж-
данское общество для уп-
рочения целостности и го-
сударственности единой
Родины - Грузии.

Азербайджанцы, армя-
не, греки, русские, курды  в
нашей стране имеют свои
школы, библиотеки, теат-
ры, финансируемые госу-
дарством. На языках раз-
ных народов издаются кни-
ги, газеты, журналы, функ-
ционируют музеи и куль-
турные центры...

А главное все-таки то,
что надо уметь противосто-
ять инспирированным не-
доброжелателями Грузии
процессам и общими уси-
лиями искать приемлемые
пути, ведущие к созида-
нию.

По поручению Прези-
дента в государственных
структурах сейчас разра-
батываются долгосроч-
ные программы, цель ко-
торых - способствовать
тому, чтобы каждый пред-
ставитель любого нацио-
нального меньшинства
ощущал себя полноправ-
ным гражданином Грузии.
Со своей стороны, пред-
ставители народов, про-
живающих на территории
Грузии, выражают полную
поддержку и доверие
Президенту Грузии Эдуар-
ду Шеварднадзе, осуще-
ствляемому им государ-
ственному курсу.

Лили ГАБУНИЯ

Его Превосходительству Президенту Грузии, правитель-
ственному блоку, политическим партиям и ко всему насе-
лению Грузии

Проходившая в столице Грузии Тбилиси с января по
июнь шестимесячная дискуссия на тему «Глобализация и
новый мировой порядок», в ходе которой были выслуша-
ны и обсуждены 108 докладов широко известных зарубеж-
ных и грузинских ученых – политологов, правоведов, эко-
номистов, философов, историков, социологов, культуро-
логов и специалистов других областей – ясно показала и
убедила нас в том, что сегодняшняя внутренняя и внешняя
политика грузинского правительства и его предположи-
тельные планы на будущее, разработкой и направленнос-
тью которых совместно с научными учреждениями миро-
вого уровня руководит признанный в мире политический
деятель международного масштаба, Почетный член Все-
грузинского общества «Колхети», Академии наук бизнеса
Грузии и Международного гражданско-научного форума
«Глобализация и суверенное государство» господин Эду-
ард Шеварднадзе, полностью соответствуют националь-
но-стратегическим интересам. Этот план-предположение
есть основа основ восстановления территориальной це-
лостности, роста экономики, развития культуры, упроче-
ния национальной самобытности, активного подключения
Грузии к мировым интеграционным процессам. Да, убе-
дившись в том, что счастье нынешнему населению стра-
ны и его будущим поколениям принесут не призрачные,
корыстные, вводящие в заблуждение лозунги новоиспе-
ченных, вчера и позавчера народившихся политических
сил (партий), а созданная под руководством Эдуарда Ше-
варднадзе программа правительственного блока, во все-

О Б Р А Щ Е Н И Е
ВСЕГРУЗИНСКОГО ОБЩЕСТВА «КОЛХЕТИ», АКАДЕМИИ НАУК  БИЗНЕСА ГРУЗИИ И МЕЖДУНАРОДНОГО

ГРАЖДАНСКО-НАУЧНОГО ФОРУМА – «ГЛОБАЛИЗАЦИЯ И СУВЕРЕННОЕ ГОСУДАРСТВО»
услышание заявляем:

Президиум Всегрузинского общества «Колхети», Ака-
демии наук бизнеса Грузии и Международного гражданс-
ко-научного форума «Глобализация и суверенное государ-
ство» решили, что эти организации станут рядом с Эдуар-
дом Шеварднадзе и поддержат учрежденный им государ-
ственный блок.

Мы, члены этого общества, этой академии и этого
форума, убеждены в том, что государственный изби-
рательный блок, который под непосредственным руко-
водством Эдуарда Шеварднадзе возглавляет извест-
ный опытный политик, доктор экономических наук, про-
фессор Важа Лордкипанидзе, оправдает надежды про-
грессивно мыслящих граждан, избирателей. Опира-
ясь на призванных в свои ряды профессионалов, авто-
ритетных деятелей, обладающих огромным опытом,
блок ускорит вывод страны из кризиса, возродит на-
циональное производство, восстановит территориаль-
ную целостность, объединит народ, повысит уровень
жизни населения.

Мы призываем общественные организации Грузии, по-
литические партии, население страны, всех, кто прожи-
вает под небом Грузии, всесторонне поддержать избира-
тельный блок, созданный под руководством господина
Эдуарда Шеварднадзе.

По поручению Президиума Всегрузинского общества
«Колхети», Академии наук бизнеса Грузии и Международ-
ного гражданско-научного форума – «Глобализация и су-
веренное государство» координатор Президиума, акаде-
мик

Александр КУЧУХИДЗЕ

Встреча

До 19 сентября про-
длится визит в Грузию
делегации Государствен-
ного Департамента США
и Береговой охраны
США. В составе прибыв-
шей в Тбилиси 16 сентяб-
ря делегации: ее руково-
дитель вице-адмирал То-
мас Баррет – вице-адми-
рал Береговой охраны
США; руководитель по
международным связям
Береговой охраны США
Джеральд Йост и его за-
меститель Кевин Мете-
ус; заместитель Коорди-
натора Программы по-
мощи Центральной Ев-
ропе и Евразии Томас
Адамс; Координатор
Программы помощи по
безопасности Государ-
ственного департамента
США Дэвид Мартин; ме-
неджер Программы по
охране границы Грузии и
исполнения законности
Джеймс Келвин; менед-
жер Программы берего-
вой охраны Роберт Сис-
линский; другие офици-
альные лица, имеющие
непосредственное отно-
шение к осуществлению
программы помощи
США Грузии.

17 сентября американ-
скую делегацию принял
председатель Государ-
ственного департамента
по охране Государствен-
ной границы Грузии гене-
рал-лейтенант Валерий
Чхеидзе. На встрече
были рассмотрены воп-
росы запланированных
на 2004 год мероприя-
тий. Представители аме-

США ПРОДОЛЖАТ
ОКАЗАНИЕ ПОМОЩИ

ГРУЗИНСКИМ ПОГРАНИЧНИКАМ
риканской стороны с
удовлетворением отме-
тили, что создание
Службы береговой охра-
ны Грузии, в частности, и
ход реформы погранич-
ного ведомства в целом,
проходят конструктив-
но и, таким образом, Го-
сударственный департа-
мент и Береговая охрана
США готовы и впредь
оказывать помощь в ста-
новлении пограничных
сил Грузии на уровне
международных стан-
дартов.

18 сентября гости при-
мут участие в празднич-
ной церемонии, посвя-
щенной пятилетнему
юбилею создания Служ-
бы береговой охраны Гру-
зии, которая пройдет в
городе Поти. В этот день
состоится открытие
Центра операций бере-
говой охраны, строи-
тельство которого было
профинансировано
США. В мероприятии
также примут участие
немецкие, украинские и
литовские коллеги.

Немецкую делегацию
возглавляет руководи-
тель пограничной поли-
ции Удо Булхольдер, ли-
товскую – руководитель
пограничной службы ге-
нерал Альгимантас Сон-
гайло, Украину пред-
ставляет вице-адмирал
Игорь Алферов.

Пресс-служба
Государственного
департамента по

охране Государствен-
ной границы Грузии

Как заявил Анатолий Чубайс в среду на пресс-
конференции в Москве, «сегодня тарифы на элект-
роэнергию в Грузии выше российских примерно в
два раза, и руководимое им акционерное общество
не считает правильным повышать эти тарифы». По
его словам, в ближайшее время РАО «ЕЭС России»
выступит с предложением о сокращении данных та-
рифов по мере роста сбора платежей. «РАО приоб-
рело в Грузии подавляющее число генераций и ему
выгоднее обеспечивать надежное функционирова-
ние грузинской энергосистемы», - сказал он.

В то же время, по его словам, РАО «ЕЭС России» в
ближайшие два-три года намерено инвестировать на
восстановление энергосистемы Грузии 1,5 миллиона
долларов. «Сейчас нужно восстановить любой ценой
энергосистему Грузии, - заявил Чубайс. - Необходимо
решить вопросы по ремонту линий, наказать тех, кто
осуществляет диверсии, чтобы стало понятно, что за
эти действия должна быть ответственность».

Анатолий Чубайс отметил, что в РАО «ЕЭС Рос-
сии» также изучают возможность реабилитации
каскада перепадных ГЭС и Сухумской ГЭС в Абха-
зии. «Эти станции требуют капиталовложений в 30-
33 миллиона долларов при сроках окупаемости от
четырех до шести лет», - сказал он. Он отметил, что
на долгосрочную перспективу существует возмож-
ность получения в управление РАО «ЕЭС» крупней-
шей гидроэлектростанции Грузии ИнгуриГЭС.

Анатолий Чубайс не исключает
возможности снижения тарифа

Глава РАО «ЕЭС России» Анатолий Чубайс не исклю-
чает возможности снижения в Грузии тарифа на элек-
троэнергию, сообщает Прайм-Ньюс.

Решение об этом было принято вчера в Нацио-
нальной комиссии по регулированию энергетики
Грузии (СЕМЕК). Принятое комиссией СЕМЕК поста-
новление будет в ближайшие дни направлено в Ми-
нистерство юстиции на регистрацию. В СЕМЕК за-
являют, что прежний тариф оставлен за счет со-
кращения доли тбилисской электрораспредели-
тельной компании ТЭЛАСИ и принятое решение не
нанесет ущерба энергоорганизациям.

Цены на электроэнергию
пока прежние

Цена 1 кВт/ч электроэнергии в Грузии до первого
декабря останется на прежнем уровне  - 12,18 тетри.

Наряду с этим, в конце 2003 года истекает срок
владения «Итерой» правом на транспортировку
газа. «Не исключено, что с января 2004 года «Ите-
ра» больше не сможет поставлять в Грузию турк-
менский газ посредством нашего газопровода», -
говорится в письме Президента Узбекистана. Со-
гласно располагаемой Интер-Пресс информации,
Правительство Грузии после получения письма
Каримова занялось поиском альтернативного по-
ставщика природного газа в страну. Впрочем, бес-
спорными шансами в этой сфере обладает  рос-
сийский «Газпром», с которым Министерство топ-
лива и энергетики ведет переговоры. Как заявил в
беседе с Интер-Пресс председатель парламентс-
кого Комитета отраслевой экономики Демур Гиор-
хелидзе, необходимо оформить с «Газпромом» со-
глашение, которое, однако, не должно выходить за
рамки поставок газа в Грузию.

«Итера» теряет эксклюзивное
право на снабжение

Грузии природным газом

На имя Президента Грузии Эдуарда Шеварднадзе
Президентом Узбекистана Исламом Каримовым на-
правлено второе письмо, в котором он предупреж-
дает своего грузинского коллегу, что Международ-
ная группа компаний «Итера» более не сможет транс-
портировать газ из Туркмении в Грузию по узбекско-
му газопроводу, поскольку функция основного опе-
ратора в области транспортировки газа по террито-
рии Узбекистана перешла к «Газпрому».

 По словам министра по особым поручениям Гру-
зии Малхаза Какабадзе, Тбилиси готов к продолже-
нию диалога по мирному урегулированию, сообща-
ет Прайм-Ньюс. По его словам, «есть готовность к
личной встрече с Игорем Санакоевым для опреде-
ления направлений сотрудничества по конкретным
вопросам». 56-летний бизнесмен Игорь Санакоев в
последнее время работал во Владикавказе, его кан-
дидатуру поддержали 24 «депутата» из 26.

«Справедливые выборы» -
за справедливые выборы

17 сентября в отеле «Mariott» состоялась презен-
тация программы неправительственной организации
«Справедливые выборы» на период выборов, на кото-
рой присутствовали парламентарии, члены Цент-
ральной избирательной комиссии и представители
неправительственных организаций.

Цель организации – обеспечить справедливость
выборов парламента второго ноября 2003 года, со-
блюдение закона, параллельный подсчет голосов,
информирование граждан об избирательном про-
цессе, привлечение избирателей к выборам и под-
готовка добровольцев-наблюдателей.

Как заявил в беседе с журналистами исполнитель-
ный директор неправительственной организации
“Справедливые выборы” Зураб Чиаберашвили, орга-
низация подготовит 3000 наблюдателей, которые бу-
дут осуществлять наблюдение за ходом выборов по-
чти на всех участках, а затем официально предста-
вят итоги в Центральную избирательную комиссию
и центральный офис данной организации.

Он отметил также, что в день выборов она станет
информационным центром, который будет офици-
ально получать и распространять новейшую инфор-
мацию в масштабе Грузии. Итоги активности изби-
рателей будут объявлены дважды в день выборов,
сказал Чиаберашвили, сообщает Сакинформи.

Тбилиси заявил
о готовности к сотрудничеству

В Тбилиси заявили о готовности к сотрудничеству
с новым главой правительства цхинвальских сепа-
ратистов Игорем Санакоевым, утвержденным на этот
пост в среду.





 

INTERNATIONAL DEVELOPMENT COOPERATION
DEPARTMENT (HELLENIC AID) – GREEK MINISTRY OF
FOREIGN AFFAIRS

The Interbalkan and Black Sea Business Center (DIPEK)
invites all interested parties to submit applications for
participation in the program SUPPORT OF THE ECONOMIC
AND SOCIAL DEVELOPMENT IN GEORGIA . The program is
being implemented in the frame of the Greek Development
Cooperation and Assistance, in accordance with the DAC
(OECD) Guidelines, and concerns NON PROFIT Primary ,
Secondary and Higher Education Institutions , NGO’s and
other bodies mainly concerned with education, vocational
training and culture promotion .(a more detailed description
is included in the Program Guide):

DIPEK, through the program, provides  Direct Financial
Assistance to non profit educational and culture promotion
organizations located in THE REPUBLIC OF GEORGIA.

The financial assistance will be implemented through
procurement of supply for infrastructure and equipment of
training areas, supply and development of educational
materials, and through direct funding of vocational education
seminars and cultural programmes.

The total budget for the support of the Education-Culture
sector  amounts to 110.000 Euro.

The first stage ogf the program will finance applications
up to the amount of 40.000 Euro while the remaining amount
will be available at a second stage

The conditions for participation in the program, the
selection criteria, the required documents and other
information are included in the Program Guide.

Further information regarding the program can be obtained
at DIPEK, tel: +30 2310 282313, 287333, 291107    Fax: +30
2310 286032

E mail dipeksa@dipek.gr
(Mrs S. Tsakiri – Mrs. S. Bibou,  Mr N. Loukopoulos)
DEADLINE FOR THE SUBMISSION OF THE

APPLICATIONS:
Tueday,September 30th ,2003.
All interested eligible Non Profit Educational and Cultural

Organizations are invited to obtain the detailed Program
Guide that will be available at:

a.DIPEK’s offices: Egnatia 154, Pavilion 15 T.I.F., 54636
Thessaloniki, Greece or it can be provided by applying to e-
mail  dipeksa@dipek.gr

b. at the Economic and Commercial affairs Office of the
Embassy of Greece in Tbilisi,4 Uznadze str,ent X, apt 97 38002
Tbilisi ,Georgia

c.and at the offices of the Federation of the Greek
Communities of Georgia (NGO ELLI) , 12 Javashivilli str 380008
Tbilisi ,Georgia.

Note: The application form, together will all necessary
documents will be submitted ONLY at DIPEK’s offices.

D I P E K
INTERBALKAN AND BLACK SEA BUSINESS CENTER

INTERNATIONAL DEVELOPMENT COOPERATION
DEPARTMENT (HELLENIC AID) – GREEK MINISTRY OF
FOREIGN AFFAIRS

The Interbalkan and Black Sea Business Center (DIPEK)
invites all interested parties to submit applications for
participation in the program SUPPORT OF THE
ECONOMIC AND SOCIAL DEVELOPMENT IN GEORGIA  .
The program is being implemented in the frame of the
Greek Development Cooperation and Assistance, in
accordance with the DAC (OECD) Guidelines, and concerns
NON PROFIT ORGANIZATIONS of the  PRIMARY HEALTH
SECTOR AND

NON PROFIT SOCIAL CARE ORGANIZATIONS (a more
detailed description is included in the Program Guide):

DIPEK, through the program, provides  Direct Financial
Assistance to non profit Health sector and social care
organizations located in THE REPUBLIC OF GEORGIA.

The financial assistance will be implemented through
procurement of supply for technical administrative
equipment ,medical technical equipment ,medical
consumables and through direct funding of social care
programmes .

The total budget for the support of the Health sector
amounts to 100.000 Euro .The first stage of the program
will finance applications up to the amount of 40.000 Euro
while the remaining amount will be available at a second
stage.

The conditions for participation in the program, the
selection criteria, the required documents and other
information are included in the Program Guide.

Further information regarding the program can be
obtained at DIPEK, tel: +30 2310 282313, 287333, 291107
Fax: +30 2310 286032

E mail dipeksa@dipek.gr
(Mrs S. Tsakiri – Mrs. S. Bibou,  Mr N. Loukopoulos)
DEADLINE FOR THE SUBMISSION OF THE

APPLICATIONS:
Tuesday,September 30th ,2003.
All interested eligible Non Profit Health Sector and Social

Care Sector Organizations are invited to obtain the detailed
Program Guide that will be available at:

a.DIPEK’s offices: Egnatia 154, Pavilion 15 T.I.F., 54636
Thessaloniki, Greece or it can be provided by applying to
e-mail  dipeksa@dipek.gr

b. at the Economic and Commercial affairs Office of the
Embassy of Greece in Tbilisi,4 Uznadze str,ent X, apt 97
38002 Tbilisi ,Georgia

c.and at the offices of the Federation of the Greek
Communities of Georgia (NGO ELLI) , 12 Javashivilli str
380008 Tbilisi ,Georgia.

Note: The application form, together will all necessary
documents will be submitted ONLY at DIPEK’s offices.

D I P E K
INTERBALKAN AND BLACK SEA BUSINESS CENTER

Н о в о с т и
Аб хаз ия

СТРОИТЬ - НЕ ЛОМАТЬ
Решение абхазской про-

блемы - процесс трудный,
болезненный. Но есть вре-
мя разбрасывать камни и
время собирать камни.
Сейчас все громче говорят
о том, что политики монопо-
лизировали абхазскую про-
блему, а ее консервация во
многом их «заслуга». В ка-
честве сильной альтернати-
вы снова предлагают разви-
вать народную дипломатию,
обогатить ее новым содер-
жанием.

Между тем народная
дипломатия не затихала ни
на один день, постепенно пе-
рерастая в дипломатию са-
мую надежную– экономи-
ческую. Речь сейчас не о
дружбе на почве крими-
нального бизнеса, а о впол-
не легальном хозяйствен-
ном сотрудничестве. Мир-
ная, созидательная совме-
стная работа требуют осо-
бого умения, доброй воли,
глубокого понимания, что
именно в отношениях сто-
рон является вечным и что -
преходящим, временным.
Ничего так не сближает, как
общая работа, общая цель.
Но на пути к ней возникают
новые проблемы, которые
недостаточно обсуждать.
Их надо своевременно ре-
шать.

Необходимо, например,
постоянно ремонтировать
каскады ИнгуриГЭС, Вард-
нилиГЭС... В их благополуч-
ной работе одинаково заин-
тересованы обе стороны.
Понятно, что здесь обтека-

емыми декларациями не
обойтись. Требуется дого-
вариваться предметно, оп-
ределять правила сотруд-
ничества. И пока одни де-
монстрировали неприми-
римость и несговорчи-
вость, другие – прежде все-
го энергетики, строители,
гидротехники – примиря-
лись и договаривались, ре-
шали насущные вопросы.

Еще четыре года назад,
весной 1999 года, Новели
Чаава, руководитель АО
«Гидроспецгвирабмшени»,

подведомственного леги-
тимному правительству
Абхазии, пошел на неорди-
нарный, по тому времени
смелый шаг. Он заключил
официальный договор о
партнерстве и совместной
деятельности с сухумским
«Абхазстроем». Сотрудни-
чество наметили тесное,
вплоть до «финансирова-
ния деятельности друг
друга, передачи во вре-
менное пользование иму-
щества, взаимных поста-
вок и даже создания от-

дельных фондов совмест-
ной деятельности»... Сбли-
жение на основе общих
практических дел потребо-
вало постоянной координа-
ции - так была создана Ко-
ординационная комиссия
грузинской и абхазской
сторон по решению прак-
тических вопросов, воз-
главляемая в бытность
свою Государственным ми-
нистром Важей Лордкипа-
нидзе и Сергеем Багап-
шем. Транспорт, строи-
тельство, связь, почта и,

конечно, энергетика – все
это запутанное и запущен-
ное совместное хозяйство
пыталась распутать и нор-
мализовать комиссия.

- Нашу организацию ре-
гулярно привлекают для
проведения ремонтных, а
бывает и аварийно-восста-
новительных работ на кас-
каде ИнгуриГЭС, - рассказы-
вает Новели Чаава. – И до-
говор с абхазскими партне-
рами помогает гораздо опе-
ративнее решать наши про-
блемы. Например, «Абхаз-
строй» предложил приоб-
ретать стройматериалы,
некоторое оборудование и
механизмы у них, на месте.
Простой расчет показал,
что нам это выгодно: эконо-
мия на ценах, транспортных
издержках. И, надо сказать,
что наши партнеры не под-
водят. Все делается четко,
по графику. Немаловажно,
конечно, и то, что совмест-
ная работа сближает чисто
по-человечески...

И сейчас гидростроите-
ли АО «Гидроспецгвирабм-
шени» и строители «Абхаз-
строя» с нетерпением ждут,
когда политические и госу-
дарственные решения дого-
нят живую практику, эконо-
мическую дипломатию.

Особенно актуально это
в связи с новыми процесса-
ми вокруг Гальского района.
В его инфраструктуру пред-
стоит поступление значи-
тельных капиталовложений.
Как их осваивать, на какой
правовой и организацион-

Только двойников
Дудаева не хватало

Российские спецслужбы заявляют, что лидеры не-
законных вооруженных формирований в ближайшее
время могут подготовить двойника убитого в 1996
году лидера Чечни Джохара Дудаева, чтобы попытать-
ся убедить население в том, что он жив, сообщает
Прайм-Ньюс из Москвы.

Представитель Регионального оперативного шта-
ба по управлению контртеррористической операци-
ей полковник Илья Шабалкин сказал в среду журна-
листам, что, по полученным данным, «в ближайшее
время планируется реанимировать из небытия Джо-
хара Дудаева - его двойник может появиться в ряде
населенных пунктов, расположенных на территории
Панкисского ущелья Грузии». Вместе с тем, как ска-
зал агентству  официальный представитель Мини-
стерства госбезопасности Грузии Ника Лалиашвили,
в МГБ не получали информацию от российских кол-
лег о возможном появлении двойника Дудаева.

Новый командующий ГРВЗ
пока в Армении

Новый командующий Группой российских войск в
Закавказье генерал-майор Александр Студеникин в
среду начал знакомство с вверенными ему частями с
Армении - со 102-й базы в Гюмри, сообщает Прайм-Ньюс.

По словам источника агентства, новый командую-
щий прибыл в Армению в сопровождении замести-
теля командующего Северо-Кавказского военного
округа генерал-майора Вячеслава Головченко. После
этого Студеникин прибудет в Грузию, где дислоциро-
ваны 12-я база в Батуми и 62-я - в Ахалкалаки.

Новые назначения

Распоряжением Президента Грузии назначены: Тамаз
Зедгенидзе – гамгебели Аспиндзского района на срок
полномочий сакребуло; Зураб Пицхелаури – гамгебели
Ахалгорского района на срок полномочий сакребуло;
Давид Метревели – гамгебели Ахалцихского района на
срок полномочий сакребуло, сообщает Сакинформи.

Вместе с тем от занимаемых должностей осво-
бождены: Анзор Сандрошвили – от должности гам-
гебели Аспиндзского района в связи с переходом в
другое учреждение на основании первого пункта
статьи 105 Закона Грузии “О публичной службе”;
Цезарь Чочели – от должности гамгебели Ахалгорс-
кого района в связи с участием в выборах Парла-
мента Грузии в соответствии с подпунктом “з” ста-
тьи 94 Органического закона Грузии “Избиратель-
ный кодекс”, на основании статьи 95 Закона Грузии
“О публичной службе”; Рагул Самсонадзе – от долж-
ности гамгебели Ахалцихского района на основании
статьи 99 Закона Грузии “О публичной службе”; Да-
вид Дарахвелидзе – от занимаемой должности в
связи с назначением Государственным уполномо-
ченным Президента Грузии в административно-тер-
риториальных единицах Грузии (Амбролаурский,
Лентехский, Онский и Цагерский районы).

НДИ представит программу
«Национальная политика занятости»

Национально-демократический институт пред-
ставит общественности программу «Национальная
политика занятости». Как сказал Прайм-Ньюс дирек-
тор института Реваз Сакварелидзе, в программе уч-
тены все вопросы, связанные с проблематикой заня-
тости населения.

Он отметил, что программа не является предвы-
борной платформой какой-либо политической силы,
однако не исключает того, что значительная ее часть
может быть использована одним из политических
субъектов. Рассмотрение программы неправитель-
ственными организациями, отдельными экспертами
и государственными ведомствами продолжается уже
три месяца. По информации Реваза Сакварелидзе,
публичное рассмотрение программы состоится и в
различных регионах страны, сообщает Прайм-Ньюс.

Объем иностранной валюты вырос

Объем иностранной валюты в банковской систе-
ме Грузии по состоянию на первое августа 2003 года
вырос на 69.705 тысяч лари, а объем чистых активов
банковской системы вырос на 81.183 тысячи лари, со-
общает Интер-Пресс.

По информации Управления Национального банка
Грузии по макроэкономическим исследованиям и мо-
нетарной политике, за январь-июль 2003 года на 174.812
тысяч лари выросла задолженность остаточной эконо-
мики и на 1.464 тысячи лари - чистая задолженность
правительства. Объем «широких денег» увеличился на
200.089 тысяч лари, а объем «широких денег» без учета
иностранных вкладов вырос на 66.540 тысяч лари. 

П о м о щ ь

ДАР ПОЛЬШИ
ГРУЗИНСКИМ СТУДЕНТАМ

В начале сентября в Тбилис-
ском государственном универси-
тете языка и культуры имени
Ильи Чавчавадзе открылся Ка-
бинет польского языка.

Нынешний руководитель По-
сольства Республики Польша в
Грузии Яцек Мультановский уже
имеет опыт создания подобного
учебного центра. В годы своей
работы в посольствах в Казах-
стане и Киргизии, он выступил
инициатором и организатором
Кабинета польского языка в Биш-
кекском государственном уни-
верситете. Вместе с ним созда-
вала этот кабинет и молодая учи-
тельница из Польши, ныне суп-
руга дипломата Кинга Мульта-
новская. Прибыв на работу в Гру-
зию, глава посольства с супру-
гой среди иных своих начина-
ний лелеял и эту идею. Спустя
полгода она воплотилась в
жизнь.

В мае нынешнего года на
средства посольства была отре-
монтирована одна из аудиторий
бывшего Иняза, для нее приоб-
рели и мебель. Уютный кабинет
оборудован теле- и видеоаппара-
турой, есть ксерокс. Все это при-
обретено на средства Варшавс-
кого фонда «Помощь полякам на
Востоке». Учебники, кассеты и
книги получены в подарок от Ми-
нистерства образования и
спорта Польши.

В церемонии торжественно-
го открытия кабинета, помимо
сотрудников Посольства Респуб-
лики Польша в Грузии, руковод-
ства университета и студентов,
приняли участие представители
ряда вузов Тбилиси, польские
дипломаты – сотрудники мис-
сий ООН и ОБСЕ, руководители
грузинской «Полонии», обще-
ственные деятели, журналисты.

Ректор Тбилисского государ-
ственного университета языка и
культуры профессор Юрий Мо-
сидзе подчеркнул, что открытие
Кабинета польского языка явля-
ется событием общественно-по-
литического значения, еще од-
ним важным шагом на пути ук-
репления и развития польско-
грузинских отношений. Он
вспомнил о контактах двух дру-
жественных народов и отметил,

что работа нового учебного цент-
ра позволит придать им новый
уровень. Консул Республики
Польша в Грузии Марек Марти-
нек сказал, что открытие каби-
нета знаменует собой новый
этап в истории польско-грузинс-
ких научных контактов. Кабинет,
по его словам, является своего
рода «визиткой» Польши: по-
сольство берет на себя обяза-
тельство патронировать его дея-
тельность, обеспечивать учеб-
ной литературой, оказывать по-
мощь в выезде студентов на кур-
сы и стажировку в Польшу. Мар-
тинек подчеркнул, что посольство
активно сотрудничает с Тбилис-
ским государственным универ-
ситетом имени Иванэ Джава-
хишвили и Кутаисским государ-
ственным университетом и бу-
дет способствовать широким
контактам этих вузов с научны-
ми и учебными центрами
Польши.

Как стало известно, в бли-
жайшее время ректор Тбилис-
ского государственного универ-
ситета языка и культуры отпра-
вится в Познаньский универси-
тет имени Адама Мицкевича
для подписания межвузовского
договора. Именно этот польский
университет совместно с Управ-
лением международного сотруд-
ничества Министерства образо-
вания и спорта Польши взял на
себя опеку над Кабинетом
польского языка в Тбилиси.

Автор этих строк передала в
дар кабинету издания Союза по-
ляков Грузии «Полония», в том
числе двуязычные сборники
Адама Мицкевича и Юлиуша
Словацкого.

...В Кабинете польского язы-
ка уже идут интенсивные заня-
тия. Студентам факультета меж-
дународных отношений препода-
ет молодая полонистка Моника
Поява, выпускница Познаньско-
го университета.

Мария ФИЛИНА,
Профессор Тбилисского

государственного
университета имени Иванэ
Джавахишвили, президент

Культурно-
просветительского союза
поляков Грузии «Полония»

Вместе с тем
ОЧЕРЕДНОЙ ПРОТЕСТ СЕПАРАТИСТОВ
Сухуми не согласен с предложением включить Турцию

в число стран-членов группы «Друзья Генерального секре-
таря ООН по Грузии», занимающихся урегулированием
абхазского конфликта. Напомним, в ее состав входят США,
Франция, Великобритания, Россия и Германия. Об этом в
Сухуми заявил т.н. министр иностранных дел правитель-
ства сепаратистов Сергей Шамба. Он заявил, что абхазс-
кое руководство против расширения формата участни-
ков переговорного процесса. Он также назвал неприемле-
мым расширение состава миротворческих подразделе-
ний в Абхазии за счет Турции, сообщает Сакинформи.

ГДЕ НАХОДИТСЯ ПОХИЩЕННЫЙ?
Представители грузинских правоохранительных орга-

нов назвали «неверными» сообщения о том, что «офицер
абхазской милиции», похищенный в Гальском районе, пе-
ревезен на территорию, контролируемую грузинской сто-
роной. Они назвали «безосновательными» утверждения
сепаратистов о том, что заложник удерживается похити-
телями на левом берегу реки Ингури. Тем временем пред-
ставители абхазской администрации Гальского района
заявили, что «если похищенный офицер не будет осво-
божден, то будет остановлена работа находящихся в Галь-
ском районе ряда объектов ИнгуриГЭС». Грузинские долж-
ностные лица, в свою очередь, призвали их «воздержать-
ся от эмоциональных и поспешных заявлений и принять
меры для выяснения местонахождения заложника». 

Напомним, что 16 сентября вечером неустановленны-
ми вооруженными лицами в селе Саберио Гальского рай-
она были похищены два человека: местный житель-гру-
зин, инженер на энергетическом объекте. Он был осво-
божден похитителями через полчаса после захвата. Вто-
рой – «офицер милиции» Гальского района, по националь-
ности абхаз. Его похитители увезли в неизвестном направ-
лении, уточняет Сакинформи.

БЕЗ ДЕНЕГ, ГРАЖДАНСТВА И ПАСПОРТОВ
В Абхазии продолжается ажиотаж по поводу получения

российских паспортов и гражданства РФ. Об этом свиде-
тельствует тот факт, что «Землячество казаков Абхазии»
решило публично дать разъяснения по «актуальным на
сегодняшний день вопросам получения российских заг-
ранпаспортов и связанного с этим гражданства РФ».

В заявлении землячества, опубликованном в сухум-
ской газете «Республика Абхазия», отмечается, что «в
настоящее время в Абхазии идет оформление доку-
ментов и выдача таких паспортов, но только тем жите-
лям Абхазии, которые в свое время (в 2002 г.) получили
гражданство РФ». В силу ряда причин некоторые из
них не смогли в установленные сроки обрести граж-
данство РФ и ныне, стремясь получить российские заг-
ранпаспорта, «обращаются к сомнительным личнос-
тям, предлагающим за 100 долларов содействие в ско-
рейшем получении желающими гражданства России».
В документе утверждается, что «уже выявлены 36 граж-

дан, решивших воспользоваться такой явной липой и
в результате не добившихся ничего, кроме как потери
своих денег».

Между тем, с 2003 года МИД РФ не предоставляет жи-
телям Абхазии возможности получить гражданство этой
страны на упрощенной основе. Фактически, чтобы полу-
чить гражданство РФ, теперь нужно прожить в России пять
лет, иметь там прописку и соответствующие документы.
Так предусмотрено законодательством РФ.

Землячество предупреждает, что «те лица, которые в
свое время упустили возможность получения российско-
го гражданства и хотят сегодня приобрести его за опреде-
ленную мзду, рискуют быть наказанными вдвойне: ли-
шиться немалых денег за «пустышку» и оказаться внесен-
ными в «черный список» компьютерной сети, после чего
они уже никогда не смогут оформить какой-либо документ
в России, не говоря уже о получении паспорта или граж-
данства».

В документе напоминается, что выдачей российских
загранпаспортов в Абхазии занимаются официально две
организации – «Землячество казаков Абхазии» и «Конг-
ресс русских общин Абхазии», куда и следует обращать-
ся по данным вопросам. В связи с тем, что наплыв людей
в этих организациях в последнее время удвоился, увели-
чился и срок прохождения документов на получение заг-
ранпаспорта. В заявлении ничего не говорится о том,
сколько именно жителей Абхазии получили российские
паспорта и гражданство, сообщает Сакинформи.

ной базе? Ответы – за госу-
дарственными института-
ми. Комплекс сложных воп-
росов вызовет предстоя-
щая вскоре реабилитация
ИнгуриГЭС. Вновь остро
ощущается потребность в
совместной грузино-абхаз-
ской комиссии по решению
оперативных вопросов, де-
ятельность которой под на-
тиском «непримиримых»
обеих сторон фактически
свернута.

Новый импульс следует
придать и Временной пар-
ламентской комиссии по
проблемам Абхазии: ведь
экономическая диплома-
тия, действующая в право-
вом вакууме – легкий
объект для всяческих обви-
нений и гонений.

Конечно, трудно браться
за такой груз, если считать,
что любой контакт со струк-
турами и организациями
сегодняшней Абхазии–по
меньшей мере косвенное
признание торжества сепа-
ратизма. Но если спокойно
и внимательно оценить об-
становку, становится ясно,
что между крайними точка-
ми остается большое не-
вспаханное поле проблем.
Его предстоит неизбежно
осваивать, причем, двига-
ясь с обеих сторон. Главное
– была бы готовность. Стро-
ить, конечно, гораздо слож-
ней. Строить – не ломать.

Амиран МГЕЛАДЗЕ,
Тенгиз ЧХИКВАДЗЕ,

Сакинформи

Ратифицировать рамочную Конвенцию будет
уже новый состав парламента. Этот документ на-
правлен для ознакомления в министерства юсти-
ции и финансов, поскольку важными вопросами
конвенции являются цена, налогообложение, кон-
троль качества и контрабанда  табачной продук-
ции. Находящийся с визитом в Грузии эксперт
Фонда Сороса по вопросам контроля табакокуре-
ния Константин Красовски считает важным при-
соединение Грузии к Конвенции о контроле куре-
ния. По мнению эксперта, ситуация, сложившая-
ся в Грузии в области контрабанды табачных из-
делий, является чрезвычайной, вследствие чего
необходимо проведение серьезных мероприятий.

Месяц назад в Грузии был создан Центр мони-
торинга по имплементации рамочной Конвенции
о контроле табакокурения. Центр имеет целью оз-
накомление населения и правительственных ор-
ганов с конвенцией и изучение вопросов гармо-
низации конвенции с действующим в стране за-
конодательством.

Грузия присоединится
к Конвенции о контроле курения

В ближайшем будущем Грузия присоединится к меж-
дународной рамочной Конвенции о контроле куре-
ния, которая предусматривает регулирование вопро-
сов контроля табакокурения в стране, сообщает Ин-
тер-Пресс.
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Прошедшая в столице Кыргызии Бишкеке IV
сессия Совета руководителей  высших органов
финансового контроля государств-участников
Содружества Независимых Государств проде-
монстрировала все возрастающее значение это-
го органа в деле оптимизации отношений на
постсоветском пространстве в сфере ведом-

СОТРУДНИЧЕСТВО, СЛУЖАЩЕЕ ОБЩЕЙ ЦЕЛИ
ственного   финансового контроля и необходи-
мость дальнейшей интеграции в этом плане.
Работа, проведенная   между третьей и четвер-
той сессиями, в  период, когда председателем
Совета  руководителей высших органов финан-
сового контроля государств – участников СНГ
являлся председатель Палаты контроля Грузии

Сулхан Молашвили, признана на текущем фо-
руме  плодотворной. Намечен целый ряд мероп-
риятий по углублению сотрудничества   и повы-
шению эффективности совместной работы выс-
ших органов  финансового контроля  госу-
дарств- участников Содружества Независимых
Государств. Предлагаем материалы этой сессии.

  ПЛАН РАБОТЫ
Совета руководителей высших органов финансового

контроля государств-участников Содружества Незави-
симых Государств в период между IV   и   V сессиями

1. Направить Обращение Председателю  Совета ру-
ководителей высших органов финансового контроля госу-
дарств-участников Содружества Независимых  Государств
с целью регистрации совета в исполнительном комитете
Содружества Независимых Государств.

2. Подготовить  и направить материалы и итоговые
документы  IV  сессии  Совета руководителей высших ор-
ганов финансового контроля государств-участников Содру-
жества Независимых Государств членам Совета (г. Биш-
кек, Иссык-Куль, 3-5 сентября 2003г.).

3. Сформировать рабочую группу в составе экспер-
тов для подготовки глоссария терминов, применяемых в
деятельности высших органов финансового контроля го-
сударств-участников Содружества Независимых Госу-
дарств.

4. Провести международный семинар высших орга-
нов финансового  контроля государств-участников Содру-
жества Независимых Государств по материалам, подго-
товленным экспертами рабочей группы на тему “Глосса-
рий терминов”, применяемых в деятельности высших ор-
ганов финансового контроля государств-участников СНГ.

Утвержден Советом руководителей высших
органов     финансового контроля государств-

участников Содружества Независимых Государств
(г.Бишкек, 5 сентября 2003 г.)

З А Я В Л Е Н И Е
СОВЕТА РУКОВОДИТЕЛЕЙ ВЫСШИХ ОРГАНОВ

ФИНАНСОВОГО КОНТРОЛЯ ГОСУДАРСТВ-УЧАСТНИКОВ
СОДРУЖЕСТВА НЕЗАВИСИМЫХ ГОСУДАРСТВ О НЕОБХОДИМОСТИ

РАЗВИТИЯ АУДИТА ЭФФЕКТИВНОСТИ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ
ГОСУДАРСТВЕННЫХ СРЕДСТВ

Мы, члены Совета руководителей высших органов  фи-
нансового контроля государств-участников СНГ, участни-
ки IV cессии Совета, обсудив необходимость развития
аудита эффективности использования государственных
средств, заявляем о своей поддержке инициативы разви-
тия проверок аудита эффективности, а также выражаем
свое намерение совместно сотрудничать в данном направ-
лении.

Принимая во внимание, что аудит эффективности ста-
новится приоритетным направлением деятельности выс-
ших органов государственного финансового контроля,
рассматриваем этот  вид как действенное средство со-
вершенствования бюджетного процесса, с точки зрения
решения общегосударственных задач.

Решая вопрос об эффективности финансового контро-
ля, мы говорим, прежде всего, об адекватности достигну-
тых в процессе его осуществления результатов намечен-
ных целей. Такими целями наших стран должно стать обес-
печение стабильности финансовой системы, увеличение
доходной части бюджета и экономия средств его расход-
ной части. Необходимость внедрения и развития аудита
эффективности в наших государствах обусловлена повы-
шением роли определения экономического и социально-
го эффекта, расходования государственных средств в ус-
ловиях совершенствования бюджетного процесса и пре-
дупреждения финансовых нарушений.

Ключевой целью аудита эффективности, осуществля-
емого высшими органами государственного финансово-
го контроля государств-участников СНГ, является повыше-
ние качества управления государственными ресурсами.

Мы намерены сотрудничать в вопросах создания усло-
вий для внедрения и развития аудита эффективности,
проведения совместных и параллельных контрольных ме-
роприятий, гармонизации правовой и методологической
базы государственного финансового контроля, обмена
информацией подготовки кадров.

За Счетную палату Азербайджанской
Республики –

Н.Н. Насруллаев.

За Контрольную палату Национального
Собрания Республики Армения -

Г.Ш. Восканян.

За Палату контроля Грузии -
 С.Т. Молашвили.

За  Счетный комитет по контролю за исполнением Рес-
публиканского бюджета Республики Казахстан -

О. Н. Оксикбаев.

За Счетную палату Кыргызской Республики -
А.Н. Кангельдиев.

За Счетную палату Республики Молдова  -
 В. М. Пентелей.

За Счетную палату Российской Федерации  -
 С. В. Степашин.

За Комитет Государственного финансового контроля
Республики Таджикистан -

 М. С. Давлатов.

За Счетную палату  Украины -
 В.К. Симоненко.

             г. Бишкек, 5 сентября 2003 года

Р Е З ОЛ Ю Ц И Я
О ВЗАИМОДЕЙСТВИИ ПРИ ПРОВЕДЕНИИ

ПАРАЛЛЕЛЬНЫХ И СОВМЕСТНЫХ КОНТРОЛЬНЫХ
МЕРОПРИЯТИЙ И ОБМЕНЕ  ИНФОРМАЦИЕЙ
Высшие органы финансового контроля госу-

дарств-участников Содружества Независимых Го-
сударств (далее ВОФК):

Счетная палата Азербайджанской Республики;
Контрольная палата Республики Армения;
Палата контроля Грузии;
Счетный комитет по контролю за  исполнением

республиканского бюджета Республики Казахстан;
Счетная  палата Кыргызской Республики;
Счетная палата Республики Молдова;
Счетная  палата Российской Федерации;
Комитет государственного финансового контро-

ля Республики Таджикистан;
Счетная палата Украины,
-подтверждая принцип независимости и взаим-

ного доверия, сознавая необходимость согласован-
ных действий, проводимых в сфере государствен-
ного контроля;

-основываясь на Положении о Совете руководи-
телей высших органов  финансового контроля го-
сударств-участников Содружества Независимых Го-
сударств и в соответствии с Уставом Содружества
Независимых Государств:

- отмечая важное значение государственного  фи-
нансового контроля в социально-экономическом
развитии государств-участников Содружества;

- стремясь сохранить и развивать взаимосвя-
зи в области государственного финансового конт-
роля, провозгласили нижеследующее:

1.Предметом настоящей резолюции является со-
трудничество и взаимная помощь ВОФК при про-
ведении параллельных и совместных контрольных
мероприятий и обмен информацией с целью повы-
шения эффективности государственного финансо-
вого контроля и предупреждения финансовых на-
рушений.

ВОФК осуществляет сотрудничество, руковод-
ствуясь национальными законодательствами и
международными обязательствами своих госу-
дарств.

2.Направлениями проведения параллельных и со-
вместных контрольных мероприятий, в первую
очередь, могут быть:

-полнота поступлений в бюджет;
-эффективность использования государствен-

ных средств;
-законность и эффективность использования го-

сударственных средств хозяйствующими субъек-
тами.

3.Содержание, сроки и конкретные формы мероп-
риятий определяются по договоренности ВОФК на
основании нормативно-правовых актов, регламен-
тирующих их деятельность, и отражаются в совме-
стных планах и программах.

В случае необходимости при взаимном согласии
могут вноситься  изменения в планы и программы.

4.При разработке планов и программ совместных
мероприятий ВОФК исходит из того, что финансо-
вое, техническое и другие виды обеспечения мероп-
риятий осуществляются каждым из участников са-
мостоятельно, если не будет согласован иной поря-
док.

5.Итоговая информация по результатам парал-
лельных контрольных мероприятий направляется
из органов государственного финансового контро-
ля каждому участнику контрольного мероприятия.

6. ВОФК организует обмен информацией по воп-
росам, представляющим взаимный интерес.

Информация может направляться участникам по
собственной инициативе, если имеются основания
считать, что она представляет интерес для других
участников, или на основании письменного запро-
са, полученного от одного из участников настоя-
щей Резолюции.

За Счетную палату
Азербайджанской Республики  -

Н.Н Насруллаев.

За контрольную палату
Национального  собрания Республики  Армения -

Г.Ш. Восканян.

За  Палату контроля Грузии -
  С.Т. Молашвили

За Счетный комитет по контролю
за исполнением Республиканского бюджета
Республики Казахстан -

  О.Н. Оксикбаев.

За  Счетную палату Кыргызской Республики –
А.Н. Кангельдиев.

За Счетную палату Республики Молдова -
В.М. Пентелей.

За Счетную палату Российской Федерации –
С.В. Степашин.

За Комитет Государственного финансового
контроля Республики  Таджикистан  -

М.С. Давлатов.

За Счетную палату Украины-
  В.К. Симоненко.

              г. Бишкек, 5 сентября 2003 г.

Совет руководителей высших органов финансового кон-
троля государств-участников СНГ создан на учредитель-
ной сессии Совета в ноябре 2000 года в  Москве.

Основными функциями Совета являются:
-обеспечение взаимодействия высших органов финан-

сового контроля по принципиально важным теоретичес-
ким и практическим вопросам и проблемам государствен-
ного финансового контроля;

-придание системного характера взаимному обмену
идеями и опытом в сфере совершенствования государ-
ственного финансового контроля;

-содействие проведению совместных или параллель-
ных контрольно-ревизионных мероприятий в рамках дву-
сторонних или многосторонних соглашений;

-содействие организации  профессионального обуче-
ния, стажировкам и повышению квалификации кадров
контрольно-ревизионных органов;

-координация взаимодействия высших органов финан-
сового контроля в рамках Содружества Независимых Го-
сударств.

Основной  формой деятельности Совета является сес-
сия. Порядок подготовки и проведения сессии определяет-
ся Регламентом Совета. Сессии проводятся не чаще одного
раза в год в государствах-участниках Содружества Незави-
симых Государств в соответствии  с Положением о Совете.

II  сессия Совета руководителей высших органов фи-
нансового контроля государств-участников СНГ проходи-
ла в г. Киеве в июне 2001 года. По итогам сессии подписа-
ны Декларация «Об общих принципах деятельности выс-
ших органов финансового контроля государств-участни-
ков СНГ» и «Обращение к главам государств и парламен-
там государств-участников СНГ», в которых подчеркнута
необходимость установления в соответствии с междуна-
родными правовыми нормами общих принципов деятель-
ности высших органов финансового контроля государств-
участников СНГ.

III   сессия Совета проходила в г. Тбилиси, в июне 2002
года, где подписана Декларация “Об основах независимо-

ОБ РА Щ ЕН ИЕ
К ПРЕДСЕДАТЕЛЮ СОВЕТА ГЛАВ ГОСУДАРСТВ
СОДРУЖЕСТВА НЕЗАВИСИМЫХ ГОСУДАРСТВ

сти высших органов финансового контроля государств-
участников СНГ”.

Мы считаем, что нас объединяет общность решаемых
проблем и вопросов, возникающих в процессе становле-
ния и развития наших государств.

На состоявшейся 3-5 сентября 2003 года  IV сессии Со-
вета руководителей ВОФК в г. Бишкек признано  необхо-
димым создание при Совете постоянно действующего ра-
бочего органа – Исполнительного Секретариата.

 Мы просим Вас рассмотреть регистрацию Совета ру-
ководителей высших органов  финансового контроля  го-
сударств-участников СНГ в качестве органа отраслевого
сотрудничества, в порядке, предусмотренном Уставом Со-
дружества Независимых Государств.

Председатель Счетной палаты
Азербайджанской Республики  -

Н.Н. Насруллаев.
Председатель Контрольной палаты
Национального Собрания Республики Армения -

 Г.Ш. Восканян.
Председатель Палаты контроля Грузии-

  С.Т. Молашвили.
Председатель Счетного комитета по контролю за испол-

нением Республиканского бюджета Республики Казахстан-
О.Н. Оксикбаев.

Председатель Счетной палаты
Кыргызской Республики –

 А.Н. Кангельдиев.
Председатель Счетной палаты Республики Молдова –

В.М. Пентелей.
Председатель Счетной палаты Российской Федерации

– С.В. Степашин.
Председатель Комитета Государственного  финансово-

го контроля Республики  Таджикистан -
М. С. Давлатов.

Председатель Счетной палаты Украины -
 В. К.Симоненко.

 ПРОТОКОЛ
ЧЕТВЕРТОЙ СЕССИИ СОВЕТА РУКОВОДИТЕЛЕЙ ВЫСШИХ ОРГАНОВ ФИНАНСОВОГО
КОНТРОЛЯ ГОСУДАРСТВ-УЧАСТНИКОВ СОДРУЖЕСТВА НЕЗАВИСИМЫХ ГОСУДАРСТВ

Мы, руководители высших органов финансового контроля государств-участников СНГ:
Председатель Счетной палаты Азербайджанской Республики;
Председатель Контрольной палаты Национального Собрания Республики Армения;
Председатель Палаты контроля Грузии;
Председатель Счетного комитета по контролю за исполнением Республиканского бюджета Республики Казахстан;
Председатель Счетной палаты Кыргызской Республики;
Председатель Счетной палаты Республики Молдова;
Председатель Счетной палаты Российской Федерации;
Председатель Комитета государственного финансового контроля Республики Таджикистан;
Председатель Счетной палаты Украины,
обсудив вопросы повестки дня сессии, проходившей 3-5 сентября 2003 года в г. Бишкеке, приняли по ним такое решение:
1.Одобрить доклад председателя Совета руководителей высших органов финансового контроля государств – участников

Содружества Независимых Государств, председателя Палаты контроля Грузии С. Т. Молашвили о деятельности Совета  в
период между третьей и четвертой сессиями.

2.Принять Обращение к Председателю Совета глав  государств Содружества Независимых Государств с просьбой о регис-
трации Совета  руководителей высших органов финансового контроля государств-участников СНГ в качестве органа отрасле-
вого сотрудничества в порядке, предусмотренном Уставом Содружества Независимых Государств.

3. Принять Резолюцию о взаимодействии при проведении параллельных и совместных контрольных мероприятий и обмене
информацией.

4.Принять заявление Совета руководителей высших органов финансового контроля государств-участников Содружества
Независимых Государств о необходимости развития аудита эффективности использования государственных средств.

5. Утвердить план работы Совета руководителей высших органов финансового контроля государств-участников Содруже-
ства Независимых Государств на период до очередной сессии с участием поступивших предложений.

6. Провести пятую сессию Совета руководителей высших органов финансового контроля государств –участников Содру-
жества Независимых Государств в г. Астане (Казахстан) в сентябре 2004 года.

Утвержден Советом руководителей высших органов финансового контроля
государств-участников Содружества Независимых Государств



 

 
2 18 сентября 2003 г.

Уважаемый Азамат Нур-
казыевич!

Уважаемые коллеги!
Дамы  и господа!
Позвольте еще раз по-

приветствовать всех учас-
тников и гостей IV  сессии
Совета руководителей выс-
ших органов финансового
контроля государств-участ-
ников Содружества Незави-
симых Государств.

В начале своего выступ-
ления я хочу  от имени все-
го Совета поздравить наше-
го коллегу из Армении, гос-
подина Восканяна Гагика
Шаваршовича с избрани-
ем на должность председа-
теля Контрольной палаты
Национального Собрания
Республики Армения и по-
желать ему успехов в лич-
ной жизни и профессио-
нальной деятельности.

Прошел уже год со вре-
мени нашей последней
встречи, когда в Тбилиси на
III сессии нашего Совета  и
в присутствии множества
высокопоставленных гостей
из разных стран мира, в
ходе содержательной и пло-
дотворной работы, приняли
ряд конструктивных доку-
ментов, соответствующих
Положению и Регламенту о
Совете руководителей выс-
ших органов финансового
контроля стран СНГ, а так-
же законодательству каждо-
го из наших государств. В
их числе Декларация об ос-
новах независимости выс-
ших органов финансового
контроля   государств-учас-
тников Содружества Неза-

ДОКЛАД ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПАЛАТЫ КОНТРОЛЯ ГРУЗИИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА РУКОВОДИТЕЛЕЙ
ВЫСШИХ ОРГАНОВ ФИНАНСОВОГО КОНТРОЛЯ  ГОСУДАРСТВ-УЧАСТНИКОВ СНГ
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висимых Государств, кото-
рая, на мой взгляд, наряду
с Киевской Декларацией
является одним из фунда-
ментальных документов,
принятых Советом с момен-
та его основания. Нами
были приняты также Прото-
кол третьей сессии и план
работы Совета в период
между III и IV  сессиями, в
соответствии с которым Па-
лата контроля Грузии, как
председательствующий
орган, во главе со мной,
проводила возложенные на
нас функции. А именно, мы
стремились к реализации
обозначенных пунктов пла-
на работы Совета руководи-
телей высших органов фи-
нансового контроля.

Прежде всего, нами
были направлены докумен-
ты, принятые на III сессии,
всем членам Совета, а так-
же в Исполнительный коми-
тет Содружества Независи-
мых Государств. Также Пала-
та контроля Грузии как пред-
седательствующий орган
издала бюллетень, в кото-
рый вошли материалы Ш
сессии. По нескольку эк-
земпляров этого бюллете-
ня представлены вашему
вниманию.

Согласно плану работы
нами было направлено
официальное обращение
председателю Исполни-
тельного комитета СНГ гос-
подину Ярову Юрию Федо-
ровичу с просьбой зареги-
стрировать Совет руково-
дителей высших органов
финансового контроля госу-

дарств-участников СНГ в
качестве юридического
лица в исполнительном ко-
митете СНГ. В ответном
письме господин Яров сооб-
щил, что в соответствии   с
Положением об Исполни-
тельном комитете Содру-
жества Независимых Госу-
дарств, утвержденным гла-
вами государств-участни-
ков СНГ 21 июня 2000 года,
на Исполком СНГ не возло-
жена обязанность осуще-
ствлять регистрацию дан-
ной формы. В связи с этим
я предлагаю разработать и
направить официальное
обращение главам госу-
дарств и высшим законода-
тельным органам госу-
дарств-участников СНГ с
просьбой возложить на Ис-
полнительный комитет СНГ
полномочия зарегистриро-
вать межгосударственные
органы, созданные в рамках
СНГ. В случае положительно-
го решения данного вопро-
са станет возможным со-
здание Исполкома Совета
руководителей ВОФК госу-
дарств-участников СНГ, ко-
торый будет осуществлять
координацию деятельности
Совета, в результате чего
между нами будут налажи-
ваться более тесные связи
и оперативно решаться
проблемы, представляю-
щие взаимный интерес. А
деятельность нашего Сове-
та в целом станет более эф-
фективной и плодотвор-
ной. Здесь же необходимо
определить источник фи-
нансирования создаваемо-

го органа, ско-
рее всего, это
будут наши
членские взно-
сы. Принимая
во внимание
актуальность
данного вопро-
са, предлагаю
обсудить его на
нашем сегод-
няшнем засе-
дании и внести
актуальным
пунктом в план
работы нашего
Совета в меж-
сессионный пе-
риод.

В августе
прошлого года
мы направили
письмо Гене-
ральному сек-
ретарю ИНТО-
СИ доктору
Францу Фидле-
ру, в котором
мы ознакомили
его с историей
создания, целя-
ми  и функция-
ми нашего Со-
вета и обрати-
лись с

просьбой принять Совет
руководителей высших ор-
ганов финансового контро-
ля государств-участников
Содружества Независи-
мых Государств  в Междуна-
родную организацию выс-
ших органов финансового
контроля – ИНТОСАЙ в ка-
честве отдельного регио-
нального объединения
ВОФК. В ответном  письме
господин Фидлер сооб-
щил, что согласно статье 7
Устава ИТОСАЙ и решени-
ям, принятым на 37-м и 47-
м заседаниях этой органи-
зации, не может содей-
ствовать признанию Сове-
та руководителей высших
органов финансового конт-
роля государств-участни-
ков Содружества Незави-
симых Государств в каче-
стве отдельного региональ-
ного объединения ВОФК.
Этот  факт не должен отри-
цательно повлиять на эф-
фективность деятельности
нашего Совета в будущем.
Нам общими усилиями
предстоит доказать необ-
ходимость существования
и жизнеспособность нашей
организации, а что касает-
ся признания мировым со-
обществом, то, на мой
взгляд, со временем оно
неизбежно. И это не пустые
слова, доказательством
этому служат те одобри-
тельные отклики, которые
мы получили от гостей,
присутствовавших на III
сессии в Тбилиси. В их чис-
ле были также президент
ИНТОСАЙ господин Йонг

Нам Ли, члены  Европейс-
кого аудиторского суда
фрау Гедда фон Ведель,
господин Маартэн Энгуир-
да, и конечно же, президент
ЕВРОСАЙ, уважаемый гос-
подин Степашин  Сергей
Вадимович.

Что касается создания
учебного центра по повы-
шению квалификации со-
трудников высших органов
финансового контроля го-
сударств-участников СНГ,
как вам известно, согласно
плану работы этот центр
должен был быть основан в
городе Киеве. Счетная пала-
та Украины провела основа-
тельную предварительную
работу по изучению данно-
го вопроса и ознакомила
нас с результатами. Со-
гласно предварительным
расчетам, финансово-эко-
номические расходы на  со-
держание такого центра бу-
дут составлять примерно
150 тысяч долларов США в
год. В таком учебном цент-
ре в течение курса могут
проходить учебу или ста-
жировку до пяти специали-
стов от каждого органа фи-
нансового контроля. Боль-
шинство  членов нашей
организации высказали по
этому поводу свою точку
зрения. На мой взгляд, сле-
дует отметить точку зрения
господина Кангельдиева
Азамата Нурказыевича,
председателя Счетной пала-
ты Кыргызской Республи-
ки, который готов  предло-
жить нам альтернативный
способ решения этой про-
блемы. Надеюсь, что на
этой сессии нам, наконец,
удастся окончательно ре-
шить все ключевые  вопро-
сы, связанные с местом
расположения и источни-
ками финансирования дан-
ного центра.

Одной из значимых за-
дач, предусмотренных пла-
ном работы  Совета, было
проведение Международ-
ного семинара на тему
«Стандарты осуществления
контрольно-ревизионной
деятельности высших орга-
нов финансового контроля
государств-участников Со-
дружества Независимых
Государств». Палата конт-
роля Грузии выступила
организатором этого семи-
нара. 15-16 ноября  2002
года в Гудаури съехались
делегации из Азербайджа-
на, Армении, Российской
Федерации, Таджикистана,
Украины. В процессе конст-
руктивного, профессио-
нального диалога и обмена
опытом, в разрезе общих
проблем были приняты ре-
комендации, в которых от-
разилась важная роль кон-
трольно-ревизионных стан-

дартов  в деятельности
высших органов финансо-
вого контроля  по осуществ-
лению контроля за исполь-
зованием государственных
финансовых средств и
имущества. Эти стандарты
определяют правила и про-
цедуры, в рамках которых
должен действовать выс-
ший орган финансового
контроля, и создают необ-
ходимую нормативную
базу, позволяющую полу-
чать качественные резуль-
таты финансовых проверок
и ревизий.

В  результате обмена
опытом участники семина-
ра особо отметили необхо-
димость внедрения в прак-
тику ВОФК, наряду с фи-
нансовыми проверками,
аудита эффективности,
как инструмента государ-
ственного финансового
контроля, заключающего-
ся в проведении проверок
экономичности, эффек-
тивности и результативно-
сти использования госу-
дарственных средств. Выс-
ший орган финансового
контроля должен выступать
координатором деятельно-
сти всех государственных
органов финансово-эконо-
мического контроля, осу-
ществляя эту функцию пу-
тем координации планов
контрольно-ревизионной
деятельности.

По итогам семинара,
все его участники еще раз
отметили актуальность и
необходимость тесного со-
трудничества ВОФК госу-
дарств-участников СНГ в
рамках Совета, которое по-
зволяет плодотворно ре-
шать общие проблемы, в
том числе и оптимизации
процесса проведения конт-
рольно-ревизионных про-
цедур.  Рекомендации меж-
дународного семинара
вошли в бюллетень III сес-
сии.

За прошедший период
Палата контроля Грузии ус-
тановила более тесные свя-
зи в рамках СНГ,  в частно-
сти,  были заключены дву-
сторонние соглашения о
сотрудничестве со Счетной
палатой  Азербайджанской
Республики и Счетной пала-
той Кыргызской Республи-
ки. Эти соглашения были
заключены с учетом стра-
тегических интересов пред-
ставляемых государств. В
результате, наша рабочая
группа побывала в г. Баку,
где были проведены со-
вместные зеркальные
сравнения данных тамо-
женных служб.

Кроме того, совместно
со Счетной палатой Рос-
сийской Федерации была
проведена параллельная

Глубокоуважаемые гос-
ти!

Уважаемый Азамат Нур-
казыевич!

Дорогие друзья, колле-
ги!

Разрешите приветство-
вать всех участников и гос-
тей IV сессии Совета руко-
водителей высших органов
финансового контроля го-
сударств-участников Со-
дружества Независимых
Государств.

Всего три года прошло с
тех пор, как был создан Со-
вет руководителей высших
органов финансового конт-
роля государств-участни-
ков СНГ в ноябре  2000 года
в Москве, по инициативе
председателя Счетной пала-
ты Российской Федерации
господина Степашина  Сер-
гея Вадимовича. Это зна-
чит, что высшие институ-
ции финансового контроля
СНГ договорились прило-
жить коллективные усилия
к дальнейшему улучшению
совместной деятельности.
Следует отметить, что за
короткий срок его суще-
ствования Совет достиг не-
маловажных результатов.

ПРИВЕТСТВИЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПАЛАТЫ КОНТРОЛЯ ГРУЗИИ,
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА РУКОВОДИТЕЛЕЙ ВЫСШИХ ОРГАНОВ ФИНАНСОВОГО

КОНТРОЛЯ ГОСУДАРСТВ-УЧАСТНИКОВ  СНГ С. Т.  МОЛАШВИЛИ
Рассмотрены такие важные
вопросы, как международ-
ная проблема отмывания
денег, этический  кодекс
для персонала финансово-
контрольных институтов с
целью борьбы с коррупци-
ей, вопрос независимости
высших органов финансо-
вого контроля и многое дру-
гое.

Совет руководителей
ВОФК – СНГ  является  убе-
дительным подтверждени-
ем и наглядным примером
того, как надо совместно
работать в рамках СНГ, где
деятельность профессио-
налов сближает наши орга-
низации и страны. В этом
аспекте, в рамках СНГ, Со-
вет ВОФК – СНГ наиболее
яркий и показательный
пример.

Мы живем в мире, кото-
рый символизируется вол-
ной справедливых требо-
ваний общественности к
своим правительствам о
проведении реформ по ут-
верждению гласности,
прозрачности, дальней-
шей демократизации, со-
циально-экономической
стабильности, усилению

борьбы против организо-
ванной преступности и
международного терро-
ризма.

В этом контексте роль  IV
сессии Совета ВОФК –
СНГ, которая успешно про-
ходит в Бишкеке, особенно
важна. Важность обуслов-
лена  тем, что мы вплотную
подступили к вопросу о том,
по какой технологии будем
совместно работать в даль-
нейшем. Думаю, что IV сес-
сия максимально отшли-
фует регламент и найдет
оптимальную структуру
для более эффективного
функционирования Сове-
та.

Следует особо подчерк-
нуть и то обстоятельство,
что мы все вместе собира-
емся внедрить  в каждод-
невную практику высших
контрольных органов СНГ
систему аудита эффектив-
ности, а также механизмы
совместных и параллельных
контрольных мероприятий.
Могу отметить, что это ре-
волюционное решение бу-
дет обеспечивать интен-
сивное развитие наших го-
сударств. В наших странах

существуют во многом  оди-
наковые по своей сути соци-
ально-экономические и фи-
нансовые проблемы. Исхо-
дя из этого, и нарушения
также идентичны. Поэтому,
руководствуясь верховен-
ством интересов общества,
необходимо объединиться,
обмениваясь опытом и со-
вместно борясь с негатив-
ными явлениями в наших
странах.

Глубоко убежден, что ра-
бота и итоги IV сессии Со-
вета дадут эффективные
результаты и станут новым
этапом в перспективе раз-
вития профессиональных
отношений между нашими
институциями.

Пользуясь случаем как
председатель Совета руко-
водителей высших органов
финансового контроля го-
сударств-участников Со-
дружества Независимых
Государств от имени всех
нас искренне благодарю
руководство Кыргызской
Республики за  то огромное
внимание, которое уделя-
ется нашему форуму. Мы
расцениваем это как при-
знание роли и места выс-

ших органов фи-
нансового контро-
ля в укреплении
обще го су дар-
ственных процес-
сов.

У в а ж а е м ы е
коллеги!

В соответствии
с пунктом 8 Поло-
жения «О Совете
руководителей
высших органов
финансового кон-
троля государств-
участников Со-
дружества Неза-
висимых Госу-
дарств» на сессии
Совета председа-
тельствует руко-
водитель высше-
го органа финан-
сового контроля
того государства,
на территории ко-
торого проводит-
ся сессия. В свя-
зи с этим разре-
шите мне торже-
ственно испол-
нить церемонию
передачи своих полномо-
чий председателю Счетной
палаты Кыргызской Респуб-

лики господину Кангельди-
еву Азамату Нурказыевичу
и пожелать ему всяческих

успехов в этой работе, в
приумножении достигнуто-
го. Чтобы уровень наших

отношений укреплялся и
служил интересам наших
государств.

тематическая проверка
состояния взаиморасче-
тов, связанных с поставкой
природного газа в Грузию
и его транзитом через  Гру-
зию, идентичности догово-
ров, таможенных деклара-
ций  в акционерных обще-
ствах «Итера» и «Грузгаз».
По предварительной дого-
воренности, после завер-
шения проверки стороны
обменяются полученной
информацией для подго-
товки обоснованных выво-
дов о состоянии взаимо-
расчетов по поставкам
природного газа и возмож-
ного состояния совместно-
го отчета.

Уверен, что подобные
прецеденты имели место
в деятельности каждого
члена нашего совета и бо-
лее  детально о них расска-
жут наши коллеги в своих
выступлениях. На мой
взгляд, такое сотрудниче-
ство, в  форме проведения
совместных либо парал-
лельных контрольно-реви-
зионных мероприятий в
различных направлениях
социально-экономической
сферы в очередной раз
подчеркивают необходи-
мость ускорения интегра-
ционных процессов в обме-
не опытом аудиторской
практики.

Что касается междуна-
родной деятельности Сове-
та, считаю важным отме-
тить тот факт, что в нача-
ле текущего года мы выс-
тупили с инициативой со-
здания  регионального
объединения (альянса)
высших органов финансо-
вого контроля стран Черно-
морского бассейна, в чис-
ло которых  входят Азер-
байджанская Республика,
Албания, Республика Ар-
мения, Грузия , Республи-
ка Молдова,  Российская
Федерация, Румыния, Тур-
ция, Украина. Большин-
ство ВКО этих стран уже
высказали согласие на
наше предложение.

Существующие между
этими странами тесные
политические и экономи-
ческие взаимосвязи, необ-
ходимость выполнения
контрольной функции спо-
собствуют созданию по-
добного альянса, который
даст возможность инсти-
туциям-членам региональ-
ного объединения:

- разработать единую
концепцию осуществления
контрольных мероприятий
на предварительном, теку-
щем и заключительном
этапах  (так называемый
предварительный, опера-
тивный и последующий
финансовый контроль);

- создать единую ин-

формационную базу, кото-
рой будут пользоваться
все члены альянса и сове-
та ;

- бороться против кон-
трабанды и отмывания де-
нег на региональном уров-
не, так как это криминаль-
ное  явление на сегодняш-
ний день выходит далеко
за пределы каждой из на-
ших стран;

- осуществление опера-
тивного контроля за ис-
пользованием грантов,
международных государ-
ственных займов и гумани-
тарных грузов;

- финансовый монито-
ринг проектов TRACECA и
Баку-Тбилиси-Джейхан;

- в тесном сотрудниче-
стве с советом осуществ-
лять все вышеперечислен-
ные вопросы.

Этот альянс даст воз-
можность решить не толь-
ко вышеперечисленные
задачи, но и благоприятно
повлиять на процесс вос-
становления доверия меж-
ду такими странами, как
Азербайджан и Армения,
Греция и Турция.

Уважаемые коллеги!
Исходя из вышесказан-

ного, период между тре-
тьей и четвертой сессия-
ми в очередной раз дока-
зал жизнеспособность и
необходимость существо-
вания Совета руководите-
лей высших органов фи-
нансового контроля госу-
дарств-участников СНГ.
Общими усилиями мы,
безусловно, способны ре-
шить не только каждоднев-
ные задачи, которые стоят
перед нашими институци-
ями и перед регионом в
целом, но и те глобальные
проблемы, которые посто-
янно проявляются в совре-
менном обществе с прихо-
дом нового времени.

В завершении моего  вы-
ступления хочу еще раз
сердечно поблагодарить
всех организаторов IV сес-
сии нашего Совета во гла-
ве с председателем Счетной
палаты  Кыргызской Рес-
публики господином Кан-
гельдиевым Азаматом Нур-
казыевичем и отметить вы-
сокий уровень подготовки и
проведения такого предста-
вительного форума.

Это позволяет нам быть
уверенными в том, что но-
воизбранный председа-
тель Совета Азамат Нурка-
зыевич Кангельдиев, став
во главе  нашего общего
дела, успешно продолжит
его, а мы, со своей сторо-
ны, будем поддерживать
все прогрессивные начина-
ния на благо наших госу-
дарств.

Благодарю за внимание!
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ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПАЛАТЫ КОНТРОЛЯ ГРУЗИИ
ГОСПОДИНА МОЛАШВИЛИ СУЛХАНА ТАМАЗОВИЧА

Дамы и господа!
Уважаемые коллеги!
Дорогие друзья!
Уже в качестве председа-

теля Палаты контроля Гру-
зии сердечно рад еще раз
приветствовать вас, участ-
ников IV сессии Совета ру-
ководителей высших орга-
нов финансового контроля
государств- участников Со-
дружества Независимых Го-
сударств и хочу пожелать
форуму содержательной и
плодотворной работы. Я
более чем уверен, что наша
сегодняшняя встреча и дис-
куссия на тему “ О необхо-
димости и проблемах вне-
дрения аудита эффектив-
ности использования бюд-
жетных средств как формы
государственного финансо-
вого контроля” настолько
актуальна, что ее трудно пе-
реоценить. Она настолько
злободневна, особенно для
развивающихся стран –
бывших республик СССР,
что от решений и рекомен-
даций нашего форума во
многом зависит благосос-
тояние миллионов граждан
наших  стран.

Исходя из принципа, что
развитие демократии и
становление гражданского
общества требует от нас
выработки совершенно но-
вых подходов к формулиро-
ванию государственных ин-
ститутов бюджетной дис-
циплины, новых тактичес-
ких, а порой стратегических
подходов в технологии рабо-
ты и в подходах проверки, с
целью увеличения прозрач-
ности финансово-экономи-
ческого сектора и укрепле-
ния дисциплины в бюджет-
ных отношениях, система
“аудита  эффективности”  и
внедрения этих стандартов
– жизненно важная потреб-
ность для наших стран. В
настоящее время, в XXI
веке, в  эпоху, когда инфор-
мационные  системы  сме-
тают на своем пути все пре-
грады и даже границы госу-
дарства, когда в мире стре-
мительно развиваются ин-
теграционные процессы,
«сужается» время и про-
странство, необходимо  в
корне менять нашу страте-
гию финансовых проверок
и уходить от количествен-
ных оценок к качественным
оценкам, что и подразуме-
вает по существу внедрение
системы аудита эффектив-
ности использования бюд-
жетных средств, или иначе
– вводится более общее по-
нятие – государственный
контроль качества. По мое-
му мнению, это иная, более
высокая ступень работы
всех государственных конт-
рольных структур, это по-
требность века информа-
тики, и когда возможность
всеобщего и всеохватываю-
щего контроля оборачива-
ется процессом эффектив-
ного расходования бюджет-
ных средств на всех уров-
нях, что в конечном счете
приводит к увеличению КПД
работы целого государства.
Подразумевает рост тем-
пов развития экономики,
обеспечение стабильности
финансовой системы, уве-
личение доходной части
бюджета и экономию
средств его расходной час-
ти. В итоге все это обора-
чивается неоспоримым
благом для открытого обще-
ства в целом.

Общеизвестно, что про-
верка эффективности рас-
ходования бюджетных
средств  посредством ауди-
та эффективности стано-
вится преобладающим ви-
дом контроля за использо-
ванием бюджета в боль-
шинстве государств с раз-
витой экономикой, отлажен-
ной системой банковских
услуг и годами складываю-
щимися традиционными
финансовыми отношения-
ми.

Считаю необходимым за-
явить, что Палата контроля
Грузии поддерживает ини-
циативу о внедрении прове-
рок эффективности ис-
пользования бюджетных
средств. Всячески будет
способствовать этому про-
цессу, а также выражает
свое намерение сотрудни-
чать с ВОФК СНГ в данном
направлении. Но в то же
время хочу заострить ваше
внимание на необходимос-
ти модифицирования сис-
темы «аудита эффективно-
сти» с учетом реалий сегод-
няшнего дня в Грузии, как
развивающейся страны, и

с учетом менталитета наро-
да. Думаю, такой деликат-
ный подход оправдан, име-
ет под собой основу, так как
многие начинания, прямо
переносящиеся из разви-
тых стран без соответству-
ющей системной модифи-
кации и без учета особен-
ностей «почвы» для внедре-
ния, обречены на дискреди-
тацию идей и провал начи-
нания на первых же этапах
работы. Для  того, чтобы
избежать  отрицательных
результатов,  предлагаю
разработать детальный
план внедрения системы
«аудита эффективности»,
который будет иметь толь-
ко рекомендательный ха-
рактер, но поможет всем
нам избежать тривиальных
ошибок, подводных камней
и т. д. Можно создать спе-
циальную группу професси-
оналов высокого уровня, ко-
торые на основе общего
плана внедрения стандар-
тов будут способствовать
на местах ускорению про-
цесса внедрения. А также в
дальнейшем помогут при
стыковке отдельных стран в
объединенную сис-
тему ВОФК СНГ.

Основываясь на
действующем зако-
нодательстве, Пала-
та контроля Грузии
имеет  право и обя-
зана контролиро-
вать законность,
экономичность, ре-
зультативность и
эффективность ис-
пользования госу-
д а р с т в е н н ы х
средств, а также
точность в отчетно-
сти за использова-
нием этих средств,
несмотря на то,  где,
кем и когда эти
средства были ис-
пользованы.

К сожалению,
неоправданная, а
иногда и расточи-
тельная политика
расходования госу-
д а р с т в е н н ы х
средств и недоста-
точный уровень ад-
министрирования в
финансово-эконо-
мической сфере
создают нездоро-
вую, часто коррум-
пированную среду,
которая становится
серьезной прегра-
дой для развития
социально-эконо-
мических систем
наших государств,
ф о р м и ро ва н и я
прочных демократических
структур.

Коррупция – первейшая
угроза независимости госу-
дарства, а ее высшая и са-
мая опасная форма –фи-
нансовый или бюджетный
саботаж, и в этом аспекте
система аудита эффектив-
ности внесет свой весомый
вклад в выявление наруше-
ний такого опасного вида и
государственного масшта-
ба.

 Высшим органам фи-
нансового контроля отво-
дится  значительная роль в
выявлении фактов финан-
сово-экономических пре-
ступлений, особенно в бюд-
жетной сфере. Возникает
настоятельная необходи-
мость по координации уси-
лий в рамках СНГ, посколь-
ку наши страны тесно свя-
заны множеством экономи-
ческих и социальных нитей.

В этом процессе следует
всячески поддержать фун-
кциональную независи-
мость высших органов фи-
нансового контроля как важ-
нейшее условие их дееспо-
собности.

Примечательно, что еще
у истоков создания Палаты
контроля Грузии были опре-
делены основные принципы
ее функционирования, клю-
чевым положением которых
является самостоятельный
выбор методов эффектив-
ного контроля государствен-
ных средств при безуслов-
ной открытости ее деятель-
ности для общества.

При активном участии
Палаты контроля подготов-
лен законопроект «О госу-
дарственном контроле»,
цель которого – утвержде-
ние единой государствен-
ной системы финансового
контроля и государственных
финансовых стандартов на
основании международного
опыта.

При этом особенно цен-
ными для нас являются

опыт контрольной работы
стран СНГ, Европы, других
континентов по внедрению
системы международных
стандартов аудита, а также
поддержка контрольно-ре-
визионных и экспертно-
аналитических мероприя-
тий современными инфор-
мационными технологиями.

Поэтому следует очень
бережно подходить к рабо-
те нашей   организации,
где в кратчайшие сроки и
непосредственно из первых
источников можно получить
ценнейшую информацию,
поделиться опытом работы
и т. д.

По оценкам международ-
ных экспертов Палата конт-
роля Грузии осуществляет
свою деятельность, руко-
водствуясь лучшей между-
народной практикой госу-
дарственного аудита.

Далее довольно подроб-
но будет охарактеризована
работа Палаты контроля
Грузии и дана принципиаль-
ная схема технологических
процессов. Эта информа-
ция важна, так как на нашей
встрече запланировано об-

суждение ряда  документов,
регламентирующих работу
ВОФК СНГ, что, в свою оче-
редь, подразумевает необ-
ходимость гармонизации
работы субъектов межреги-
ональной организации.

Палата контроля Грузии
как высший орган финансо-
вого контроля - член ИНТО-
САЙ, исходя из принципа
верховенства общества,
представляет собой над-
зорную структуру народа,
проверяющую использова-
ние правительством
средств налогоплательщи-
ков и национального богат-
ства для того, чтобы гаран-
тировать предоставление
обществу качественных
продукций и услуг. Высший
контрольный орган государ-
ства уполномочен и обязан
осуществлять контроль и
аудит, чтобы обеспечить
население высококаче-
ственным обслуживанием.
Высшему контрольному
органу  подконтрольны все
министерства, государ-
ственные компании, регио-
нальные и местные органы
самоуправления, муници-
палитеты, Национальный
банк, государственные
фонды, компании с государ-
ственной долей собственно-
сти, частные организации  и
индивидуальные лица, кото-
рые имеют право исполь-
зования государственных
средств, если организация
регулирует соответствую-
щую отрасль, которая обес-
печивает то или иное обслу-
живание и взамен получа-
ет от населения прямые или
косвенные платежи ( тари-
фы, сборы, прямые налоги,
бюджетное  обеспечение,
иностранные кредиты или
гранты), а также право ре-
гулирования отрасли орга-
низация получает от обще-
ства. Соответственно с по-
мощью власти такая орга-
низация  подлежит обще-
ственному контролю, еди-

нолично осуществляемому
в демократическом обще-
стве высшим органом фи-
нансового контроля.

На сегодняшний день од-
ной из важнейших задач
Палаты  контроля Грузии яв-
ляется  осуществление
аудита эффективности ис-
пользования кредитов ино-
странных государств, ком-
мерческих банков и фирм,
привлеченных под гарантии
Правительства Грузии. В
этом случае основное вни-
мание должно уделяться за-
конности, экономичности,
эффективности, результа-
тивности исполнения про-
грамм. В частности, опре-
деляться, как можно было
бы минимизировать затра-
ты существующих ресурсов
при исполнении работ, ка-
кие положительные отличия
были между выработкой и
использованием средств,
определить степень или
уровень, который был дос-
тигнут в результате соответ-
ствующей деятельности
при проведении конт-
рольно-ревизионных работ
в соответствии со стандар-

тами аудита эффективнос-
ти. В результате реализа-
ции созданных рекоменда-
ций мы получим миними-
зацию потребительских
расходов, максимизацию
положительного сальдо
между выработкой и ис-
пользованием средств с
целью получения макси-
мального эффекта, где ре-
альные достижения превы-
шают ожидаемый резуль-
тат.

Основными достижения-
ми аудита эффективности,
или  « value for money», как
наши коллеги из дальнего
зарубежья привыкли его
называть, являются: рост
стоимости выполненных
работ, улучшение обще-
ственного сервиса, совер-
шенствование отчетности,
достижение финансовой
результативности, где выра-
ботка в несколько раз пре-
вышает потребление.

Аудит эффективности
более широкомасштабен и
включает потребление и
выработку, качество обслу-
живания, оценку исполне-
ния, обстоятельства, зако-
нодательное соответствие,
интересы потребителя.

В результате указанной
деятельности ВОФК контро-
лирует все аспекты расхо-
дов правительства и де-
тально изучает  качество и
результаты обслуживания,
оказанного обществу госу-
дарством.

Стандарты осуществле-
ния контрольных процедур,
определенных для Палаты
контроля Грузии, обеспечи-
вают структуру, в рамках
которой должен действо-
вать высший орган финан-
сового контроля страны. Его
правовая основа определя-
ется действующим законо-
дательством. Соблюдение
этих стандартов обязатель-
но, и вместе с тем они дол-
жны регулярно обновляться
в соответствии с изменени-

ями и совершенствовани-
ем международных стан-
дартов аудита.

Стандарты осуществле-
ния контрольных процедур
можно представить следую-
щим образом: соответ-
ствие с действующим зако-
нодательством и установ-
ленными правилами, неза-
висимость, объективность,
компетентность, планиро-
вание аудиторской работы,
надзор и контроль, отчет-
ность, фактический мате-
риал, анализ финансовых
отчетов, отношения с други-
ми органами, нормы пове-
дения и этики.

Хочется особо подчерк-
нуть независимость  выс-
шего органа финансового
контроля, с точки зрения
проведения объективной
контрольно-ревизионной
оценки и достоверности
итогов. Стандарты осуще-
ствления контрольных про-
цедур должны гарантиро-
вать ВОФК свою независи-
мость от политического
влияния и сохранять объек-
тивный  нейтралитет. В  со-
ответствии с установленны-

ми законом полномочиями
высший орган финансово-
го контроля должен незави-
симо определять приорите-
ты, планировать свою дея-
тельность и разрабатывать
соответствующие конт-
рольные методы. С целью
эффективного выполнения
возложенных полномочий
парламент должен обеспе-
чить высший орган финан-
сового контроля необходи-
мой законодательной ба-
зой и достаточными финан-
совыми ресурсами.

Наиболее важным для
независимости ВОФК явля-
ется то, чтобы исполнитель-
ная власть была лишена
всяких полномочий, связан-
ных с каким-либо вмеша-
тельством в его деятель-
ность, а высший орган фи-
нансового контроля, в свою
очередь, должен воздер-
жаться от выполнения фун-
кций исполнительной влас-
ти, что может в процессе
исполнения  полномочий
коренным образом повли-
ять на независимость и
объективность. Отчеты
ВОФК помогают исполни-
тельной и законодательной
власти сосредоточить вни-
мание на недостатках, суще-
ствующих в администра-
ции, и разработке рекомен-
даций, улучшающих ее де-
ятельность.

И наконец, в завершение
темы независимости
ВОФК, особенно  важно от-
метить его взаимодей-
ствие с объектом провер-
ки. ВОФК должен быть не-
зависимым от объекта
проверки и поддерживать
с ним конструктивные отно-
шения. Палата контроля
Грузии может консультиро-
вать объект проверки и ока-
зывать ему помощь по раз-
личным вопросам. Однако
она не должна вмешивать-
ся в его административное
управление. Здесь подра-
зумевается сотрудниче-

ство с определенными ад-
министративными служ-
бами с целью оказания им
технической помощи или
помощи по вопросам фи-
нансового управления пу-
тем обмена опытом. В свою
очередь руководство про-
веряемого объекта должно
полностью доверять конт-
ролеру в отношении кон-
фиденциальности прове-
дения работы. Должно быть
достигнуто согласие в отно-
шении сроков проведения
проверок, ревизионные
визиты должны осуществ-
ляться на основе предва-
рительных соглашений.
Контролеры могут прово-
дить совместные работы
вместе с другими конт-
рольными органами, в слу-
чае, если это будет призна-
но эффективным.

В процессе аудита эф-
фективности приоритетом
должно служить уделение
особого внимания соответ-
ствию деятельности прове-
ряемого объекта  действу-
ющему законодательству и
установленным правилам.
Для эффективности реви-

зионной деятельности кон-
тролер должен разрабо-
тать план, в котором будут
учтены все  этапы и проце-
дуры проверки. Контролер
обязан уделять должное
внимание тем обстоятель-
ствам  и операциям, кото-
рые могут указывать на не-
законные действия и ока-
зывать косвенное влияние
на результаты проверки.
Сами объекты проверки
должны быть заинтересо-
ваны в создании эффек-
тивной системы внутрен-
него контроля с целью со-
блюдения законов и норм.

При исполнении своей
основной функции – осуще-
ствлении контрольных про-
цедур, составлении отче-
тов и оценок высшие конт-
рольные органы должны со-
хранять объективность и
справедливость. Метод и
технология проведения
проверки должны быть по-
добраны в соответствии со
спецификой проверяемого
объекта. Контролеры долж-
ны  внимательно ознако-
миться с ситуацией на
объекте, проверить слабые
стороны и нарушения в
бухгалтерских записях,
ошибки и необычные сдел-
ки и последствия, которые
могут указывать на мошен-
ничество или незаконные
затраты и операции, на
трату денег не по назначе-
нию и халатность.

С целью укомплектова-
ния своего штата служащи-
ми, имеющими достаточ-
ную квалификацию и опыт,
а также их дальнейшего
развития и тренинга,
ВОФК должен разработать
соответствующие правила
и процедуры, определяю-
щие требования, предъяв-
ляемые к своим сотрудни-
кам. Для  эффективного
практического исполнения
контрольных процедур кон-
тролеры высокой квалифи-
кации должны обладать

опытом работы по специ-
альности и высокими мо-
ральными качествами.

Основываясь на стан-
дартах контрольных проце-
дур, ВОФК для высококаче-
ственного выполнения воз-
ложенных на него задач
обязан разрабатывать ме-
ханизмы и процедуры, свя-
занные с такими вопроса-
ми, как приглашение спе-
циалистов с соответствую-
щей  квалификацией, тре-
нинг персонала и повыше-
ние его квалификации для
обеспечения профессио-
нального продвижения,
разработка и составление
учебных предписаний и ин-
струкций, связанных с кон-
трольной деятельностью и
др.

В обязанности контроле-
ров входит разработка зак-
лючений, рекомендаций, а
также представление их в
виде отчета. Он должен
быть основан на современ-
ной технологии, в том чис-
ле методах анализа, стати-
стического отбора и меха-
низмах проверки автома-
тизированных информа-

ционных систем.
Что касается

п л а н и р о в а н и я
аудиторской дея-
тельности, Палата
контроля подготав-
ливает план про-
верки, который со-
ставляется на осно-
ве особенностей
п р о в е р я е м о г о
объекта и оценки
рисков. План дол-
жен включать наи-
более удобные пе-
риоды и частоту
проведения прове-
рок, что обеспечит
возможность пред-
ставления  в Парла-
мент адекватной и
правдивой инфор-
мации о законнос-
ти, регулярности,
эффективности и
рациональности
использования го-
сударственных
средств. Контро-
лер должен плани-
ровать свою дея-
тельность так, что-
бы обеспечить ее
высококачествен-
ное проведение –
экономично, эф-
фективно, рацио-
нально и точно в
сроки. Существуют
следующие мероп-
риятия по планиро-
ванию ревизии –
сбор  информации

о проверяемом объекте,
определение задач и мас-
штабов  проверки, проведе-
ние предварительного ана-
лиза с целью определения
методов, характера и мас-
штаба работы; подготовка
необходимого бюджета и
расписание  проведения
проверки.

Осуществление надзора
или “внутренний контроль”
– значимый фактор при вы-
полнении задач и обеспе-
чении качества работы, по-
этому соответствующий
надзор и контроль обязате-
лен во всех случаях, неза-
висимо от компетенции ин-
дивидуального контролера.
Надзор должен осуществ-
ляться как за ходом провер-
ки, так и за методом ее
проведения.

Говоря о стандартах от-
четности аудита эффек-
тивности, необходимо от-
метить, что по окончании
каждой ревизии контролер
должен подготовить понят-
ный и недвумысленный от-
чет , в котором в соответ-
ствующей форме должны
быть изложены результаты
проверки и включена доку-
ментально подтвержден-
ная информация. Отчет
должен быть независи-
мым, объективным, спра-
ведливым и конструктив-
ным. В ходе проверки воз-
можно составление проме-
жуточного отчета.

Контролер должен пред-
ставить  единую точку зре-
ния об уровне экономично-
сти, эффективности и про-
дуктивности  объекта и со-
ставить отчет, в котором
опишет обстоятельства и
сделает специфический
вывод. Исполнительные от-
четы не должны быть скон-
центрированы на критике
прошлого, а должны носить
конструктивный характер.
Заключения и рекоменда-
ции представляют собой
значимый аспект конт-

рольно-ревизионной дея-
тельности и при необходи-
мости принимаются за ру-
ководящий  материал для
последующих действий.
При формулировке реко-
мендаций, контролер дол-
жен сохранять объектив-
ность и независимость, ак-
центировать внимание на
исправлении слабых сто-
рон.

Заключения и рекомен-
дации должны быть основа-
ны на фактических матери-
алах. Для того, чтобы со-
брать доказательства, кон-
тролеры должны  обладать
знанием таких механичес-
ких способов и процедур,
как инспектирование, на-
блюдение, опрос и под-
тверждение. Особое вни-
мание необходимо уделять
качеству доказательства,
то есть материал должен
быть компетентным, соот-
ветствующим и рациональ-
ным. В рабочих материа-
лах должны быть докумен-
тально обоснованы доказа-
тельства, включая основу
планирования и масштаб
осуществления работы и
исследования. Фактичес-
кий материал должен быть
полным и детальным.

ВОФК должен оказывать
содействие другим орга-
нам проверки и инспекти-
рования с целью координи-
рования совместной рабо-
ты и сотрудничества для
обеспечения  продуктивно-
го и эффективного обслу-
живания и избежания дуб-
лирования функций.

Особо хочется при-
влечь ваше внимание к од-
ному аспекту внедрения
системы аудита эффек-
тивности. Как известно,
система углубляет высшие
органы финансового конт-
роля государств-участни-
ков СНГ в проведении де-
тальных проверок счетов и
финансовой отчетности
непосредственных получа-
телей бюджетных средств
и позволяет заострить
внимание на вопросах
эффективности и рацио-
нальности использования
этих  средств. Причем от-
чет аудита эффективнос-
ти предусматривает не
только перечень выявлен-
ных недостатков в управле-
нии государственными
средствами, но и  предла-
гает конструктивные пути
по их устранению. Исходя
из этого, особенно акту-
альным становится вопрос
определения роли и места
систем и стандартов ауди-
та эффективности в про-
цессе формирования и
планирования государ-
ственного бюджета с учас-
тием обратной связи, при
которой стандарты аудита
эффективности становят-
ся саморегулируемой и
саморазвивающейся сис-
темой. Предлагаю при-
влечь к этой теме ведущих
экономистов наших стран,
создать мощную группу те-
оретиков и практиков с це-
лью обсуждения данного
системного по своей сути
вопроса. При вашей под-
держке было бы целесооб-
разно отразить эти пред-
ложения в планах совета
руководителей ВОФК СНГ.

Фундаментальное зна-
чение приобретает точка
зрения на то, что ВОФК
должен характеризоваться
доверием, конфиденци-
альностью, достовернос-
тью. Контролеры должны
вести себя достойно при
любых обстоятельствах,
избегая конфликта интере-
сов между ВОФК и объек-
том контрольно-ревизион-
ной деятельности, должны
удовлетворять положениям
“кодекса этики и поведе-
ния”.

И в заключение. Уважа-
емые коллеги! Все мы по-
нимаем  актуальность рас-
смотренной нами сегодня
проблемы модернизации
стандартов осуществления
контрольных процедур для
высших органов финансо-
вого контроля наших госу-
дарств. Хочу выразить уве-
ренность, что  IV  сессия бу-
дет способствовать реше-
нию этой проблемы. Наде-
юсь, что разработанные
нами Рекомендации станут
реальным и практическим
руководством в деятельно-
сти наших органов, а наша
встреча – важным шагом на
пути совершенствования и
укрепления   сотрудниче-
ства.
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Координатор проекта Юрий ГВИНДАДЗЕ

Я не раз задавала себе
вопрос, нужны ли нашему
метро жетоны? Действи-
тельно, вся наша  прежняя
социалистическая жизнь в
сфере подземного транс-
порта обходилась без этих
пластмассовых кругляшек.
Бросал в щелочку кассы
монету достоинством в пять
копеек и спускался  себе
спокойно к станции метро-
политена.

Почему же забыта эта
целесообразная и во мно-
гом экономная практика?
Во- первых, расходуются
немалые средства на про-
изводство жетонов, во-вто-
рых содержится  весьма
значительный штат касси-
ров, которые все настойчи-
вее прибегают к наглому
обсчитыванию клиентов.
Стоит проявить невнима-
тельность при расчете и
можно остаться не то чтобы
без монеты достоинством в
пять или десять тетри, а то

Темы, подсказанные читателями

ПРАВА… БЕЗ ОБЯЗАННОСТЕЙ!
Очередное обострение

энергокризиса, проявив-
шееся достаточно зримо   в
столичной электросисте-
ме, проходит на фоне отсут-
ствия природного газа у  50
процентов потребителей и
перебоев в системе реали-
зации баллонного газа. Что,
как отмечалось, откровенно
наводит потребителей  на
мысль об организованном
саботаже и  негативном под-
ключении к энергетическо-
му  вопросу оппозиционных
политических сил с целью
заработать предвыборные
очки, а может, и решить в
определенной степени соб-
ственные долевые финан-
совые вопросы в сфере
энергетики  по принципу
«крыши».

Разобраться в этой запу-
танной ситуации не так-то
просто и прояснить  ее, ско-
рее всего, следовало бы си-
ловым структурам. Чтобы
на первом этапе хотя бы
блокировать эти  разруши-
тельные проявления  и  пре-
секать  произвольные от-
ключения и включения ру-
бильников под давлением
наиболее активных предста-
вителей уличной обще-
ственности, а также пред-
принимаемые террористи-
ческие действия по отноше-
нию к энергетическим
объектам.

Вместе с тем следовало
бы ограничить  естествен-
но возрастающую предпри-
нимательскую  меркантиль-
ность Объединенной дист-

рибьюторской электроком-
пании Грузии, работающей
под иностранным флагом.
Она, скорее всего, перехо-
дит естественную законода-
тельную разумность. С це-
лью повышения выплаты за
использованную электро-

энергию целенаправленно
проводятся карательные
акции  по  отключению  элек-
троэнергии  целым регио-
нам, районам и провинци-
альным городам, причем
мера наказания в этом слу-
чае одинаковым образом

затрагивает тех, кто платит
за электроэнергию, и тех,
кто не имеет возможности
платить за нее.

В свою ведомственную
историю названная компа-
ния уже записала несколь-
ко «славных» страниц по
указанному вопросу, выз-
вавших  целую бурю   народ-
ного негодования и  даже
конкретное неповиновение
этим действиям.

Таким образом, сегод-
няшняя система  энергети-
ческих отношений, устано-
вившаяся между  потреби-
телями и представителями
многоступенчатой  электро-
энергетики, сводится к
тому, что одни  (потребите-
ли) имеют лишь строгие
обязанности: своевремен-
но вносить плату за элект-
роэнергию. Причем в слу-
чае нарушения договора к
ним  активно применяются
административные санк-
ции и система штрафов. А
вот другая сторона  (произ-
водители и поставщики)
даже за  безобразную по
общей оценке  работу не
несут никакой ответствен-
ности  перед потребителя-
ми. Говоря проще, если вы
не уплатили своевременно
за электроэнергию, ее вам
вырубают и наказывают
штрафом, а вот системати-
ческие ее отключения в лю-
бое время суток в центра-
лизованном порядке, пере-
пады напряжения и т. д. от-
носятся к  ненаказуемым
объективным обстоятель-

ствам, несмотря на то, что
все это  наносит серьезный
вред как здоровью  абонен-
тов, так и их материально-
му положению.

Именно это односторон-
нее  преимущество, с моей
точки зрения, во многом
является катализатором
общей разбалансированно-
сти системы отношений в
нашей энергетике, ибо бе-
зответственность во все
времена  порождала  лишь
еще большую безответ-
ственность. О чем  по этому
поводу   говорят не только
рядовые граждане, но  и
лица, наделенные высоки-
ми полномочиями: одно-
сторонним преимущество
отношений в сфере энерге-
тики не должно быть.  Пора
карательным акциям на
фоне  непричесанных отно-
шений, которые наблюда-
ются в этой отрасли, поло-
жить конец. Эту точку зре-
ния, судя по всему, разде-
ляет  и руководство новой
городской распределитель-
ной компании  РАО «ЕЭС».
Ее генеральный менеджер
посчитал необходимым пе-
редвинуть сроки повыше-
ния электроэнергетическо-
го тарифа еще на один ме-
сяц. Есть надежда на то, что
электроэнергетический та-
риф   может вообще остать-
ся на нынешнем уровне. Это
было бы большим   подспо-
рьем  для наших  много-
страдальных  граждан.

Михаил ВАРТАНОВ

Как ни горько говорить
об этом, но я отношусь к
тому разряду людей по
степени обеспеченности,
кто не может позволить
себе покупать ежедневно
хотя бы одну газету. И та-
ких граждан, к сожале-
нию, у нас сегодня доста-
точно много.

Люди моего поколения
между тем хорошо по-

ГАЗЕТЫ НУЖНЫ ВСЕМ
мнят, как почти на  всех
площадях, многих транс-
портных остановках и
других людных местах вы-
вешивались ежедневно
свежие  газеты. Таким об-
разом, без хождения в
библиотеки или другие
общественные места мож-
но было  познакомиться с
новостями, причем как в
республиканской, так и

центральной печати.
Понятно, что несколько

иное  сегодняшнее  ры-
ночное отношение к газе-
там и журналам не позво-
ляет  вернуться к этой
форме распространения
печатной продукции,  так
как каждое издание заин-
тересовано в том, чтобы
у газеты было больше
конкретных покупателей,

а не просто читателей. В
этой связи, как представ-
ляется, с целью соответ-
ствующего информаци-
онного обеспечения насе-
ления инициативу на
себя должны взять либо
районные гамгеоба,  либо
городские власти, кото-
рым следует выделить
соответствующие сред-
ства на  создание  пре-

жних газетных стендов и
обеспечение их соответ-
ствующей печатной про-
дукцией. Речь, есте-
ственно, не о  полном
представлении всего
широчайшего спектра
сегодняшней масс –ме-
диа, а о нескольких наи-
более конструктивных и
объективных изданиях.

Мамука  АХАЛАЯ

КТО ПРЕВРАТИЛ ПАРК В БАЗАР?
Сквер напротив стади-

она «Динамо» помнят мно-
гие поколения тбилисцев.
В свое время сюда приво-
дили  детишек отдыхать
после знойного летнего
дня, бывало, играл духо-
вой оркестр и устраива-
лись для малышей раз-
личные представления. С
начала развития рыноч-
ных отношений  предста-
вители торговли не раз
предпринимали попытки
оккупировать этот зеле-
ный оазис и заставить его
лотками. Эти «акции» при
поддержке общественнос-
ти не раз успешно  отби-
вались. Но в прошлом
году,  неизвестно  на осно-
вании  какого администра-
тивного решения, торгов-
ля буквально за считан-
ные дни вторглась в зону
этого  сквера и заставила
его будочно–лоточными
сооружениями. На этот
раз почему-то никто не
стал протестовать и выра-
жать свое возмущение че-
рез средства массовой
информации. Молчат «зе-
леные», отраслевое мини-
стерство. Видимо, люди

просто  устали и поняли,
что им не справиться с
настойчивым  напором
нынешних деловых людей,
создающих  себе рабочие
места прямо в парковой
зоне. Что вышло из этой
затеи, нетрудно убедить-
ся. В дни предпразднич-
ной торговли  тысячи и ты-
сячи людей буквально вы-
таптывают  уже почти не-
различимые газоны и пе-
шеходные дорожки. Дере-
вья же завешиваются все-
возможными носильными
вещами, школьными при-
надлежностями, фут-
больными мячами и т. д.
Обустраивая свои рабо-
чие места, служители
прилавков нередко пре-
вращаются в лесорубов и
укорачивают зеленые на-
саждения, а то и вбивают
аршинные гвозди  в  их
стволы.

Судя по всему, этот лю-
бимый горожанами сквер
через год-другой  станет
жертвой новых рыночных
отношений и  попросту
исчезнет. Неорганизован-
ная торговля наступает
все активнее, особенно в

районе привокзальной
площади. Эта городская
территория  уже давно по-
теряла цивилизованный
вид, у  автотранспорта
отнимается   проезжая
часть улиц, а у горожан -
тротуары, гибнут зеленые
насаждения.

Удивительнее же всего
то, что Министерство ох-
раны окружающей среды
почему-то не замечает
этих откровенных безоб-
разий. Известно, чтобы
срубить одно дерево, тре-
буется  наличие не  одного
десятка различных спра-
вок.  В  приводимом  же
примере  « торговый»
приговор подписан десят-
кам и десяткам деревь-
ев… Однако это обстоя-
тельство, похоже, нис-
колько не волнует ни рай-
онные власти, ни более
высокие инстанции, кото-
рые, скорее всего, отдают
приоритет торговому пе-
репрофилированию скве-
ра, поскольку это по всем
статьям для них более до-
ходное и, наверное, выгод-
ное  в личном плане дело.

Венера  ИРЕМАДЗЕ

МЕТРО …БЕЗ  ЖЕТОНОВ

и целого лари. Иллюзиони-
стские фокусы этой части
работников метро перехо-
дят все границы. Сдача
пассажирам, как правило,
выдается  в несколько при-
емов, выжидают, чтобы

пассажир, обремененный
заботами, отошел от кассы
без нее. Если вспомнишь о
ней, то возвращают ее без
проблем, а на нет, как гово-
рится, и суда нет.

Словом, с моей точки

зрения, отсутствие жето-
нов и переход на  монет-
ный расчет в состоянии
принести немалую эконо-
мию как самому транспор-

ту, так и облегчить жизнь
пассажирам. Подумать
стоит!

Валентина
КВИРИКАШВИЛИ

В странах СНГ

Коллегия Счетной палаты
Российской Федерации под
председательством Сергея
Степашина утвердила заклю-
чения Счетной палаты на про-
екты федеральных законов
“О бюджете Пенсионного
фонда Российской Федера-
ции на 2004 год”, “О бюджете
Фонда социального страхо-
вания Российской Федера-
ции на 2004 год”, “О бюджете
Федерального фонда обяза-
тельного медицинского стра-
хования на 2004 год” и “О стра-
ховых тарифах на обязатель-
ное социальное страхование
от несчастных случаев на
производстве и профессио-
нальных заболеваний на 2004
год”. С сообщением выступил
аудитор Счетной палаты Ген-
надий Батанов.

В материалах, представ-
ленных на Коллегию отмеча-
ется, что проектом феде-
рального закона “О бюджете
Пенсионного фонда Россий-
ской Федерации на 2004 год”
доходы Пенсионного фонда
России (ПФР) предусмотрены
в сумме более 1 трлн. руб-
лей, или 121,6 процента к ут-
вержденным поступлениям
текущего года. Страховые
взносы на обязательное пен-
сионное страхование, зачис-
ляемые в ПФР, определены
в размере 457,26 млрд. руб-
лей, из них страховые взно-
сы, направляемые на выпла-
ту страховой части трудовых
пенсий, составляют 380,37
млрд. рублей, страховые
взносы, направляемые на
выплату накопительной час-
ти трудовых пенсий – 76,89
млрд. рублей. Поступления в
бюджет ПФР единого соци-
ального налога (ЕСН) из фе-
дерального бюджета в 2004
году на выплату базовой час-
ти трудовой пенсии опреде-
лены на уровне 438,21 млрд.
рублей.

По расходам проект бюд-
жета ПФР на 2004 год сфор-
мирован в сумме 946,64
млрд. рублей, или 109,5 про-
цента к утвержденным рас-
ходам бюджета ПФР на теку-
щий год. В структуре расхо-
дов ПФР на 2004 год ассигно-
вания по обязательному пен-
сионному страхованию со-
ставят 841,77 млрд. рублей,
или 88,9 процента всех рас-
ходов ПФР. Их рост к ожидае-
мым ассигнованиям текуще-
го года составит 5,2 процен-
та. В будущем году среднюю
пенсию планируется увели-
чить на 15,2 процента, или до
2022 рублей.

ПЕНСИОННЫЙ ФОНД РОССИИ ПЛАНИРУЕТ
В БУДУЩЕМ ГОДУ УВЕЛИЧИТЬ СРЕДНЮЮ

ПЕНСИЮ НА 15,2 ПРОЦЕНТА
При рассмотрении проек-

та федерального закона “О
бюджете Фонда социально-
го страхования Российской
Федерации на 2004 год” на
Коллегии отмечалось, что
общий объем доходов Фон-
да социального страхования
России (ФСС) определен в
размере 159,94 млрд. рублей,
или 118,9 процента к уровню
2003 года. Налоговые доходы
бюджета ФСС предусмотре-
ны в сумме 123 млрд. рублей,
при этом основным источни-
ком их формирования явля-
ются поступления ЕСН –
121,36 млрд. рублей.

В следующем году Фон-
дом предусмотрены расходы
в объеме 157,52 млрд. рублей,
или 110 процентов к ассигно-
ваниям, утвержденным на
2003 год. Основным видом
расходов на 2004 год (75,7 про-
цента) остаются расходы на
выплату пособий по социаль-
ному страхованию. На их фи-
нансирование предполагает-
ся направить 119,17 млрд.
рублей. Большая часть этих
средств (89 процентов) будет
израсходована на выплату
пособий по временной не-
трудоспособности, включая
страхование от несчастных
случаев на производстве и
профессиональных заболе-
ваний, выплаты по беремен-
ности и родам.

В Заключении Счетной па-
латы на проект федерально-
го закона “О бюджете Феде-
рального фонда обязатель-
ного медицинского страхова-
ния на 2004 год”, в частности,
отмечается, что формирова-
ние доходов Федерального
фонда обязательного меди-
цинского страхования
(ФОМС) в 2004 году будет
производиться в основном за
счет зачисляемой в Фонд ча-
сти ЕСН в размере 6,2 млрд.
рублей, что составляет 123,3
процента к утвержденным
на 2003 год средствам.

На Коллегии отмечалось,
что в законопроекте не учи-
тывается ряд доходов, посту-
пивших в ФОМС в текущем
году. Так, доходы от уплаты
налога при применении упро-
щенной системы налогооб-
ложения, распределяемого
по уровням бюджетной сис-
темы, предусмотрены на 2004
год в сумме 28,3 млн. рублей,
против 24,3 млн. рублей, ут-
вержденных в бюджете
ФОМС на 2003 год. Вместе с
тем по данным за 7 месяцев
текущего года данный налог
поступил в ФОМС в объеме

50,8 млн. рублей, что превы-
сило прогнозируемую вели-
чину на 2004 год в 1,8 раза.
Кроме этого, в доходы ФОМС
за 7 месяцев 2003 года посту-
пил зачисляемый в бюджеты
государственных внебюд-
жетных фондов единый ми-
нимальный налог в размере
3,1 млн. рублей. Данный вид
налога не предусматривался
в бюджете ФОМС на 2003 год
и не прогнозируется на сле-
дующий год, хотя в соответ-
ствии с Бюджетным кодек-
сом зачислению в ФОМС
подлежит 2 процента от об-
щей суммы этого налога.

Расходы ФОМС на 2004 год
предусмотрены в размере
6,39 млрд. рублей. Из них ос-
новную часть – 5,6 млрд. руб-
лей, или 87,6 процента, – пла-
нируется направить на вы-
равнивание финансовых ус-
ловий деятельности терри-
ториальных фондов ОМС в
рамках базовой программы
обязательного медицинско-
го страхования, включая нор-
мированный страховой за-
пас.

В проекте федерального
закона “О страховых тарифах
на обязательное социальное
страхование от несчастных
случаев на производстве и
профессиональных заболе-
ваний на 2004 год”, отмечалось
на Коллегии, расчет средне-
отраслевого страхового тари-
фа производился исходя из
фонда оплаты труда на сле-
дующий год, составляющего
3,81 трлн. рублей. Для опре-
деления страховых тарифов
на 2004 год были использова-
ны данные о выплатах по воз-
мещению вреда пострадав-
шим в 2002 году по всем от-
раслям экономики. Общая
сумма затрат для финансиро-
вания обязательств по соци-
альному страхованию от не-
счастных случаев на произ-
водстве и профессиональ-
ных заболеваний определена
на 2004 год в сумме 33,36
млрд. рублей и включает, в
частности, расходы на выпла-
ту пособий по временной не-
трудоспособности, единовре-
менные и ежемесячные стра-
ховые выплаты, расходы на
реабилитацию пострадавших,
расходы на обучение по охра-
не труда

По итогам обсуждения
Коллегия Счетной палаты при-
няла решение направить зак-
лючения Счетной палаты на
проекты указанных законов в
палаты Федерального Собра-
ния Российской Федерации.

Коллегия Счетной пала-
ты Российской Федерации
под председательством
Сергея Степашина рас-
смотрела проект заключе-
ния Счетной палаты на про-
ект федерального закона
“О федеральном бюджете
на 2004 год”.

Документ подготовлен в
соответствии с Федераль-
ным Законом “О Счетной
палате Российской Феде-
рации”. В заключении от-
мечается, что проект ха-
рактеризуется бюджетной
сбалансированностью в
условиях изменения нало-
гового законодательства,
продолжения реформы
межбюджетных отноше-
ний и необходимости по-
вышения эффективности
бюджетных расходов.

Вместе с тем в проекте
не предусмотрено доста-
точных мер по внедрению
современных методов
бюджетного планирова-
ния, ориентированных на
достижение конечных ре-
зультатов. Недостаточно
внимания уделяется ди-
версификации экономики
в целях повышения дохо-
дов, не связанных с внеш-
неэкономической деятель-
ностью. Не нашли должно-
го решения задачи по со-
кращению масштабов
бедности, повышению ка-
чества и доступности бюд-
жетных услуг.

Счетная палата предла-
гает задействовать допол-
нительные резервы увели-
чения доходов. Сумма ди-
видендов по акциям могла
бы быть увеличена на 2,4
млрд. рублей и доведена
до 14,9 млрд. рублей за
счет уточнения прогноза
их поступления и взыска-
ния дивидендной задол-
женности прошлых лет.
Доходы от сдачи в аренду
недвижимости, принадле-
жащей государству, в ре-
альности могут быть уве-

СЧЕТНАЯ ПАЛАТА ПРЕДЛАГАЕТ
ИЗЫСКАТЬ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ РЕЗЕРВЫ
УВЕЛИЧЕНИЯ ДОХОДОВ ФЕДЕРАЛЬНОГО

БЮДЖЕТА В БУДУЩЕМ ГОДУ
личены не менее, чем на
1,7 млрд. рублей и доведе-
ны до 10,4 млрд. рублей.
Потенциальными резерва-
ми увеличения доходов яв-
ляются также меры по уси-
лению контроля за налого-
плательщиками, поступле-
ниями от сдачи в аренду
государственной соб-
ственности, неукоснитель-
ным применением рыноч-
ных ставок арендной пла-
ты.

Несмотря на общее уве-
личение ассигнований на
национальную оборону,
правоохранительную дея-
тельность и безопасность,
говорится в заключении,
расходы на боевую подго-
товку и материально-тех-
ническое обеспечение
войск в сопоставимых ус-
ловиях предусмотрены на
уровне текущего года. Это
не позволит существенно
изменить отмеченные в
Концепции национальной
безопасности негативные
тенденции, связанные с
критически низким уров-
нем боевой подготовки Во-
оруженных Сил.

В заключение указыва-
ется на актуальность пере-
хода от сметного финанси-
рования к бюджетирова-
нию, ориентированному на
результат. Необходимость
такого шага наглядно про-
является, в частности, при
анализе федеральных це-
левых программ, суще-
ственным недостатком ко-
торых является отсутствие
количественных и каче-
ственных показателей со-
циально-экономической
результативности. Между
тем, отмечается в доку-
менте, федеральные целе-
вые программы и феде-
ральные программы раз-
вития регионов могли бы
стать полигоном для отра-
ботки программно-целево-
го бюджетирования и его
внедрения в бюджетную

систему страны.
По расчетам Счетной па-

латы, в условиях отмены
налога с продаж и предус-
мотренных с 1 января 2004
года изменений в налого-
вом и бюджетном законо-
дательстве, предлагаемые
в проекте бюджета изме-
нения нормативов отчис-
лений федеральных нало-
гов и сборов в федераль-
ный бюджет и консолиди-
рованные бюджеты
субъектов Российской Фе-
дерации не позволят обес-
печить достаточную ком-
пенсацию выпадающих до-
ходов консолидированных
бюджетов 27 субъектов
Российской Федерации на
общую сумму 18,7 млрд.
рублей.

По мнению Счетной па-
латы, говорится в заклю-
чение документа,  при
рассмотрении проекта
Федерального бюджета
на 2004 год в Государ-
ственной Думе целесооб-
разно привести его ста-
тьи в соответствие с Бюд-
жетным кодексом и ины-
ми законодательными ак-
тами Российской Феде-
рации.

Коллегия Счетной пала-
ты приняла решение ут-
вердить заключение Счет-
ной палаты на проект фе-
дерального закона “О фе-
деральном бюджете на
2004 год” и направить его
в палаты Федерального
Собрания России, реко-
мендовав к принятию в
первом чтении (с учетом
замечаний и предложений

В заседании Коллегии
Счетной палаты приняли
участие заместитель
председателя Правитель-
ства – министр финансов
Российской Федерации
Алексей Кудрин, ряд депу-
татов Государственной
Думы и членов Совета Фе-
дерации Федерального
Собрания.





 

Т ра ди ция

БЕРЕГИТЕ ЭТОТ ДВОРЕЦ!
Как не без гордости гово-

рит директор Дворца уча-
щейся молодежи Грузии Гия
ШАЛАМБЕРИДЗЕ, оказы-
вается, каждый десятый
житель столицы бывал в
этом здании, учился, пел,
танцевал, занимался в
кружках самого разного
профиля.

СТРАНИЦЫ  ИСТОРИИ
Нынешняя площадь Сво-

боды и ее окрестности не-
когда находились за город-
ской стеной. Густые сады и
виноградники принадлежа-
ли последнему грузинскому
царю, сыну Ираклия II – Ге-
оргию XII.

А в начале XIX века имен-
но здесь брала начало
«Большая московская доро-
га». И это стало важным об-
стоятельством в выборе
места для строительства
дворца наместника Импера-
тора Всероссийского в Гру-
зии. По свидетельству гене-
рала С.А.Тучкова, в 1802 году
здания под резиденцию на-
местника менялись не-
сколько раз – его главного

жильца не удовлетворило
даже строение, возведен-
ное по проекту академика
А.Семенова. Оно, простояв
несколько десятков лет,
было перестроено по проек-
ту архитектора О.Симонсо-
на. Основательная реконст-
рукция полностью измени-
ла облик здания. Архитек-
тор Симонсон почти вдвое
увеличил площадь Дворца
наместника – за счет про-
сторной гостиной, бальных

залов, приемной, рабочего
кабинета, выставочного
зала с выходом на террасу...
Изменился и фасад зда-
ния. Характерные для клас-
сицизма черты уступили
мотивам позднего Ренес-
санса. В интерьере здания
появились зеркала с орна-
ментами, оригинальные
ниши, украшенные цветны-
ми стеклами, позолочен-
ные люстры, черным и цвет-
ным мрамором облицован-

ные фойе и вестибюль...
Светская жизнь во Двор-

це наместника кипела
вплоть до 1917 года, когда
здесь разместилось первое
правительство восстано-
вившей независимость Гру-
зии. С 1921 года в здании
работали власти советской
Грузии.

Но прошло время, и пол-
ноправными хозяевами
дворца стали дети. В 1937
году на реконструкцию двор-
ца было выделено 15 милли-
онов рублей. Ее провели по
проекту архитектурной ма-
стерской Тбилгорисполко-
ма, которой руководил из-
вестный архитектор Арчил
Курдиани. Более трехсот
комнат, залы, спальные
апартаменты были пере-
оборудованы в кабинеты и
лаборатории, мастерские,
спортивные залы... Конеч-
но, не обошлось без «ком-
наты» Владимира Ленина.

Второго мая 1941 года, в
канун войны, Дворцу пионе-
ров и школьников было тор-
жественно присвоено имя
Бориса Дзнеладзе - основа-

теля комсомола в Грузии. В
советское время деятель-
ность дворца по обучению
и воспитанию проходила в
строго очерченном идеоло-
гией пространстве. Несмот-
ря на это, педагогам удава-
лось давать своим питом-
цам обширные знания в са-
мых разных областях науки
и искусства, воспитывать
их настоящими граждана-
ми своей страны.

ДЕНЬ СЕГОДНЯШНИЙ
- Из года в год во Дворце

учащейся молодежи Грузии,
- рассказывает Гия Шалам-
беридзе, - утверждались и
развивались традиции, ко-
торым верны и преподава-
тели, и их подопечные. Они
служат важному делу – вос-
питанию и образованию
поколения, которому пред-
стоит жить в пору, когда
наша страна достигнет дос-
тойного ее уровня. Не ска-
жу, что это нам легко удает-
ся – в особенности в пере-
ходную пору, когда страна
переживает экономические
трудности. Идет перестрой-

ка во всех сферах хозяй-
ства. Процесс реформиро-
вания коснулся и образова-
ния. Но тут, я считаю, про-
водить реформу следует
очень осторожно. Ибо года-
ми накапливался опыт пре-
подавания и воспитания
учащихся и, надо признать,
что в этой системе не все
было так уж и плохо. Более
того, у нас были и достиже-
ния, которые не раз отмеча-
ли зарубежные специалис-
ты, и теперь, когда мы от
них отказываемся, они вне-
дряют их у себя. Поэтому
система образования тре-
бует, повторяю, осторожно-
го обращения. Надо глубо-
ко продумывать каждый
шаг, не стоит одним махом
вносить перемены в про-
цесс обучения.

Все это я говорю потому,
что школьная реформа,
проводимая в стране, не
обходит нас стороной, она
коснулась нас непосред-
ственно. И, хотелось бы,
чтобы это было точно рас-
считано...

Сегодня во Дворце уча-

щейся молодежи в 129
кружках самого разного
профиля могут заниматься
около десяти тысяч детей и
подростков. Обучение у нас
бесплатное, за счет госу-
дарства. И, тем не менее,
двери у нас открыты не для
всех, а для талантливых и
одаренных детей. Поэтому у
нас проводится отбор – со-
беседование. Желающих
учиться у нас гораздо боль-
ше, чем мы можем при-
нять. Все организационные
вопросы решаются колле-
гиально, с участием препо-
давателей и членов Совета
родителей.

Дворец требует к себе
пристального внимания со
стороны городских властей.
Здание дворца пострадало от
землетрясения в апреле
2002 года. Городская мэрия
оказала частичную помощь в
ремонте. Но этого явно не
достаточно. Нужен спонсор,
который вложит солидные
инвестиции для спасения
этого замечательного памят-
ника архитектуры. И эти рас-
ходы вернутся сторицей...

ОЦЕНКИ
Президент США Ричард

Никсон, посетивший в свое
время дворец, записал в
Книгу почетных гостей:
«Ничего подобного не видел
никогда. Страну, где растут
такие дети, никто не смо-
жет победить! Изумил
меня и Дворец, который
предоставлен юным, и они
считают себя полноправ-
ными хозяевами».

Академик Нико Кецхове-
ли не раз напоминал:
«Трудно найти другое такое
здание, как Дворец намес-
тника России в Тбилиси.
Обратите на него внима-
ние, сохраните его для по-
томков».

Астроном и физик ака-
демик Евгений Харадзе
считал, что «Дворец - эта
школа, воспитывающая бу-
дущих ученых, он наклады-
вает печать доброжела-
тельности и благородства
на всех, кто прошел эту
школу. Берегите этот Дво-
рец!»

Нино ДЖАКЕЛИ

И сто р ия

ИНТЕГРАЦИЯ НАЧИНАЕТСЯ С КАХЕТИ...

Как сказал Грехем ДЖОНС
в беседе с корреспондентом
«СГ», в Грузию он приехал для
выполнения положений про-
екта, в котором также занята
его грузинская коллега  Ме-
дея Абашидзе:

- Кстати, мы уже несколь-
ко лет пользуемся картой свя-
тых мест Грузии, составлен-
ной ею. Возглавляемая Меде-
ей Абашидзе команда, в со-
ставе которой известные
ученые, обеспечивает нас
ценной научной информаци-
ей по Кавказу в целом и по
Грузии в частности. Это, я счи-
таю, является для тбилисско-
го ученого весьма ответ-
ственной миссией. В рамках
нашего проекта нам предсто-
ит изучить и зафиксировать
святые места Грузии. Эти све-
дения войдут в уже суще-
ствующий банк данных Цент-
ра культа святых Европы. На-
деюсь, что Грузия займет в нем
достойное место...

- Какова Грузия глазами ев-
ропейца?

- К сожалению, в Европе о
Грузии очень скупая информа-
ция. Разве что всем доступна
политическая и физическая
карты страны, из которых, со-
гласитесь, вряд ли получишь
полное представление о го-
сударстве. Более-менее снос-
но осведомлены о вашей
стране те, кто имеет доступ к
научным исследованиям гру-
зинских ученых. Но это лишь
узкий круг картвелологов,
которые владеют грузинским

языком и поддерживают тес-
ные научные контакты со сво-
ими коллегами из вашей
страны. Однако большинство
с этими материалами не зна-
комо, так как труды грузинс-
ких историков за рубежом
издаются редко. Поэтому ин-
формационный вакуум ощу-
щается довольно остро, и в
особенности о Грузии после-
дних лет.

Между тем совершенно
закономерно, что интерес к
стране значительно возрос.
Одними движут научные ин-
тересы, другими - коммерчес-
кие, для третьих Грузия - мес-
то активного отдыха, путеше-
ствий, благо ваша природа к
тому располагает.

Эти проблемы может ре-
шить Интернет. Однако гру-
зинские страницы не всегда
дают исчерпывающую инфор-
мацию. Наш проект позволя-
ет восполнить пробел лишь
в одной важной сфере, во
Всемирной сети появится
полнейшая информация об
исторических памятниках Гру-
зии, святых местах, связанных
со значительными событиями
в истории страны... Я считаю,
что наша работа приобрета-
ет особую значимость.

- Это ваше второе посеще-
ние Грузии. В прошлом году
вы приняли участие в Меж-
дународной конференции
«Актуальные проблемы изу-
чения исторических источни-
ков: теоретические, методо-
логические и компьютерные

аспекты», которая проходила
в Тбилисском государствен-
ном университете им. И.
Джавахишвили. Ваш доклад
«Транснациональная база
данных и Атлас Святых: гру-
зинское измерение» вызвал
чрезвычайный интерес у уча-
стников форума...

- Тбилисский форум дей-
ствительно произвел на меня
глубокое впечатление. Я
вполне разделяю мнение
ректора Тбилисского универ-
ситета академика Роина Мет-
ревели, что история – эта та
сфера, которая должна в
кратчайшее время освоить
все современные теорети-
ческие, методологические,
компьютерные методы ис-
следования. Без современ-
ных технологий невозможен
успех в изучении истории
развития человечества. Я по-
мню, как на конференции
приводилось высказывание
Президента Грузии Эдуарда
Шеварднадзе о необходимо-
сти развития информацион-
ных и коммуникационных
технологий, способствующих
интеграции вашей страны в
мировое сообщество.

Тбилисский форум убедил
меня и многих моих коллег,
что в вашем ведущем вузе
есть серьезные подвижки в
этом плане. Здесь открыта
специальная лаборатория,
которая с помощью новых
технологий, творит, образно
говоря, чудеса. Особо следу-
ет отметить ваше участие в
международном проекте
«Культурно-электронный Ат-
лас мира», который осуществ-
ляется Университетом Берк-
ли, США. Директор Институ-
та информатики и истории
Ларри Криссман, Австралия,
выступил на конференции с
докладом об успешном осу-
ществлении проекта грузин-
скими учеными, возглавляе-

мыми Медеей Абашидзе...
Хочу отметить, что Грузия –

эта страна интеллектуалов,
перед энтузиазмом которых
оказались бессильны слож-
ные проблемы, вызванные
переходным периодом. Дол-
жен сказать, что ряд грузинс-

В Тбилиси находится президент Центра по изучению куль-
та святых Европы, профессор Оксфордского университета
Грехем ДЖОНС. Он известен в научном мире своими иссле-
дованиями памятников материальной культуры в Великоб-
ритании и за рубежом. Эти достижения и стали поводом его
избрания руководителем Центра по изучению культа святых
Европы, который призван координировать исследования да-
лекого прошлого страны и познакомить с ним мировое сооб-
щество. Богатейший материал будет введен в сеть Интерне-
та и станет доступен всем, кого интересует история Европы.

ких ученых в Англии успешно
работает в области исследо-
вания истории Грузии.

Я исследую историю куль-
та святых Европы, которые
прямо или косвенно связаны
с Грузией. Так что с грузински-
ми учеными у нас полное вза-

имопонимание относительно
исторических ценностей. Яр-
ким примером этого являет-
ся сотрудничество с Медеей
Абашидзе, благодаря которой
стало возможным осуществ-
ление международного про-
екта.

- Это тбилисский форум
дал толчок идее нового про-
екта по изучению и изданию
электронной базы данных
святых мест в Грузии?

- Это первый совместный
проект, осуществляемый по
соглашению между академи-
ями наук Великобритании и
Грузии. Проект получил еди-
нодушное одобрение и под-
держку со стороны академий
обеих стран. Наступила пора
его осуществления... Проект
рассчитан на три года.

На первых порах мы посе-
тим Кахети и, частично, Карт-
ли – регионы, богатые памят-
никами материальной культу-
ры. Предстоит большой
объем работы по их исследо-
ванию, созданию базы данных
и внесению в Интернет. Но
это, можно сказать, только
начало. Предстоит сделать
еще многое.

Планируется научная ко-
мандировка Медеи Абашидзе
в Великобританию для рабо-
ты в библиотеках и архивах
Лондона и Оксфорда, ей га-
рантирован доступ к рукопи-
сям и всем научным издани-
ям британских ученых, имею-
щим отношение к Кавказу.
Впервые грузинский ученый
имеет возможность знако-
миться с этими материалами
в оригиналах. Я думаю, весь
этот весьма солидный мате-
риал ляжет в основу книги,
которую мы подготовим со-
вместно. Это будет научный
труд о том, как Грузия должна
интегрировать в мировую ис-
торию...

По словам кандидата исто-

рических наук Медеи АБА-
ШИДЗЕ, ученого секретаря
Комиссии по источникам ис-
тории Грузии Академии наук
Грузии и регионального ре-
дактора «Культурно-элект-
ронного Атласа» по Кавказу,
в прошлом тема святых и
святынь была полузакрытой:

- Но, тем не менее, мно-
гие грузинские ученые про-
водили исследования в этой
области, издавали научные
труды, защищали диссерта-
ции. Но все эти ценные для
истории страны открытия по-
лучали известность только в
пределах Грузии. Проект, осу-
ществляемый совместно с
Грехемом Джонсом, позволит
европейцам познакомиться с
исследованиями наших уче-
ных. Более того, электронная
база данных будет включать
описания не только святых
мест, но и сведения о тех,
кому они посвящены... Описа-
нию подлежат также надпи-
си и стенная роспись, сохра-
нившиеся реликвии...

- Впереди - месяц напря-
женного изучения памятни-
ков в полевых условиях...

- Думаю, наша работа про-
ходит успешно, хотя не могу
не отметить, что мы столкну-
лись с некоторыми трудностя-
ми. Например, были пробле-
мы с транспортом...

Мы объездили Кахети, об-
наружили совершенно нео-
жиданные и интересные на-
ходки. Профессор Джонс не
ожидал такого, он был прият-
но удивлен, так как в доступ-
ной ему литературе сведе-
ния об исторических памят-
никах Грузии далеко не пол-
ные.

В октябре ожидается ви-
зит наших коллег из Британс-
кой Академии наук. Вероятно,
их заинтересуют результаты
нашей экспедиции в Кахети.
Оценка ими нашей работы

очень важна потому, что она
будет способствовать углуб-
лению сотрудничества и ус-
пешному осуществлению
проекта, открывающего дос-
туп к истории и духовной
культуре Грузии.

Наш гость уверен, что в
будущем ЮНЕСКО и Совет
Европы, другие международ-
ные организации окажут нам
содействие в реализации
проекта, который позволяет
по-новому взглянуть на такой
важный аспект, как общность
непреходящих ценностей Гру-
зии с Европой, которую сле-
дует изучать в контексте ми-
ровой истории...

Конечно, мы чувствуем
огромный интерес к проек-
ту и, соответственно, под-
держку и в Грузии. Особенно
со стороны Патриаршества
Грузинской Православной
церкви, с благословения ко-
торого мы и ведем работы.
Хочу обратиться со словами
благодарности к ректору
Тбилисского государствен-
ного университета имени
Иванэ Джавахишвили акаде-
мику Роину Метревели за
ценные советы и содействие
в проведении исследова-
ний. Интересными сведени-
ями о святых местах подели-
лись с нами епископ Алавер-
дской епархии Митрополит
Давид и епископ Боржоми-
Ахалкалакской епархии Се-
рафим. Мы почувствовали
поддержку и со стороны
вице-президента Академии
наук Грузии философа Гура-
ма Тевзадзе. И, конечно же,
нельзя не вспомнить со сло-
вами благодарности пред-
ставителей местных органов
власти города Телави, со-
здавших благоприятные ус-
ловия для работы в полевых
условиях...

Джильда ИВАНИШВИЛИ

Сотрудничество

ФРАНЦУЗСКАЯ СИСТЕМА ПРЕПОДАВАНИЯ... СДАЛА ЭКЗАМЕН
На днях в Грузинском техническом университете состоя-

лось заседание административного совета франко-грузинс-
кого факультета по информатике. Встреча преподавательс-
кого состава французских университетов с грузинскими кол-
легами и студентами была приурочена к годовому юбилею
функционирования в Грузии франкоязычного факультета.
Среди приглашенных были Чрезвычайный и Полномочный
Посол Французской Республики в Грузии Мирей Мюссо, пред-
ставители мэрии Тбилиси, журналисты.

По словам советника по
вопросам культуры и сотруд-
ничества Посольства Фран-
ции в Грузии Франсуа Лорана,
программа предложена
французской стороной и по

своему содержанию доста-
точно интересна и разнооб-
разна. В разработке проекта
принимали участие четыре
высших учебных заведения
Франции, грузинские и фран-
цузские дипломаты, предста-

вители администрации Де-
партамента Ионн в Бургундии,
руководство которого занято
непосредственно финанси-
рованием программы.

Инициаторами проекта

выступили Парижский и Вер-
сальский университеты, Ин-
ститут восточных языков, а
также присоединившийся к
программе Университет
Клермон-Ферран и Грузинс-
кий технический универси-

тет.
Продолжается интенсив-

ное сотрудничество Тбилис-
ского государственного уни-
верситета языка и культуры
им. Ильи Чавчавадзе и Уни-
верситета Монпелье. Нала-
жены связи между Тбилис-
ским государственным меди-
цинским университетом и
Университетом Марселя, в
которых действуют совмест-
ные обменные программы

как для студентов, так и для
профессиональных врачей.

Большую роль в успешном
развитии программы сыграл
координатор действующего
проекта Роже Маньер, кото-
рый синхронизировал мето-
ды  работы таких разных орга-
низаций, как посольство, вузы
и региональные общины.

По мнению занятых мето-
дикой образования, один из
самых сложных моментов ра-

боты возник в процессе со-
вмещения общественных
менталитетов. Обоюдный ин-
терес позволил быстро прой-
ти процесс адаптации. Дока-
зательством этого стали ус-
пехи 26 грузинских студентов,
закончивших первый курс
франко-грузинского факуль-
тета информатики.

Руководитель Универси-
тетского агентства франко-
фонии Роже МАНЬЕР:

- Проект направлен на
создание единой евро-
пейской университетс-
кой базы в Восточной Ев-
ропе. Главным принци-
пом является изучение
специальных предметов
на французском языке и
конструктивных принци-
пов европейской модели
образования. Все это не-
зависимо от того, на ка-
кой стадии участия в ин-
теграционных процессах
в евроструктуры нахо-
дится заинтересованное
в программе государ-
ство.

Благодаря проекту мы
можем добиться сближе-
ния научного и творчес-
кого потенциала всех
стран. Помимо этого, мы
пытаемся объединить
Центральную Европу с
континентами и государства-
ми, в которых французский
является вторым действую-
щим языком.

Несколько десятков лет в
различных городах мира фун-
кционируют филиалы высших
учебных заведений, которые
объединяет французский
язык. Подобная работа прово-
дилась в Польше, Румынии,
Болгарии, Молдавии, Маке-
донии, Албании, Турции и Гру-
зии. В первую очередь, нам
необходимо содействовать
развитию социально-эконо-
мического фона, изучению
французского языка, который
является не только языком
художественной, но и про-
фессиональной, специальной
технической литературы. И

эта миссия возложена на наш
франкоязычный филиал, в
котором преподают лучшие
преподаватели как из Фран-
ции, так и из Канады и Швей-
царии. Еще раз напомню: мы
намерены объединить интел-
лектуальные силы предста-
вителей всех франкоязычных
государств, и умышленно за-
действовали этот механизм,
при котором действует науч-
ный принцип всеобщего при-
знания французского языка.

Преподаватель франко-
грузинского факультета по ин-
форматике Вильям ЖАЛЬБИ:

- Трудности в обучении
возникли на начальном этапе
работы со студентами. Дело
в том, что процесс и система
обучения в грузинских шко-

лах во многом отличается от
французских. Но это не ста-
ло препятствием для нашего
преподавательского состава.
Следует особо отметить се-
рьезное, сознательное отно-
шение ваших студентов к
учебному процессу. Грузинс-
кие студенты динамичны, мо-
бильны и способны усваивать
знания быстрее, как бы это ни
показалось абсурдным, чем
французские, прошедшие
европейскую школу обуче-
ния. Не покажусь предвзя-
тым, если выскажу мнение
всего преподавательского со-
става о том, что в общем мы
довольны действующей сис-
темой образования.

Инга МУШЕГЯНЦ



 

 

Ш О У - А С С О Р Т И

«ФОРТЕ» НА ФЕСТИВАЛЕ «МЕЛОДИИ ВОСТОКА»
Фольклорная группа

«Форте» была приглашена
в Самарканд на фестиваль
«Шарк Тароналар», что в пе-
реводе с узбекского означа-
ет «Мелодии Востока». Гру-
зинская группа завоевала
приз зрительских симпа-
тий. Об этом событии нам
рассказывают продюсер
компании «Арт-имеди» Эка
Джорджадзе, музыкальный
руководитель «Форте» Нуца
Джанелидзе, участницы
группы Ирина Кахниашвили
и Нино Ахобадзе.

Эка Джорджадзе: В
прошлом году я была на
фольклорном фестивале,
который проходил в Израи-
ле, входила в состав  жюри.
Были пригпашены продюсе-
ры 15 стран. Взяла с собой
клипы певцов «Арт-имеди»,
ознакомила с ними руково-
дителей смотра. В резуль-
тате мы получили пригла-
шение из Узбекистана от
директора фестиваля «Ме-
лодии Востока». Он прово-
дится в два года раз, в этом
году состоялся четвертый по
счету. Раньше на этом фе-
стивале Грузию представ-
лял ансамбль «Лашари».
Участие принимали коллек-
тивы из 35 стран, 15 из Ев-
ропы, остальные из Азии.
Мы были приятно удивлены
грандиозной и красочной
церемонией конкурса, на
которой присутствовало
руководство Узбекистана.

- Какую программу
показал наш ансамбль?

Нуца Джанелидзе:  Пес-
ню Джансуга Кахидзе из
фильма «Чудаки», но в но-
вой интерпретации Левана
Чхартишвили, эффектной и
имевшей успех у зрителей.
Поэтому нас даже прозвали

«Дим-дам-дам». Выступле-
ние проходило всего лишь
четверть часа. Хочу отме-
тить, что группа выступала
без фонограммы. Публика
была в восторге. Нам мно-
гие говорили, что если не
«Гран-при», то первое место
точно будет вашим, но, ви-

димо, жюри рассудило ина-
че. Хотя и полученный нами
приз зрительских симпатий
- из ряда самых престижных.

- А вас не пугало усло-
вие петь без фонограм-
мы?

Ирина Кахниашвили:
Конечно, до выступления

мы, естественно, волнова-
лись, но с выходом на сцену
все переживания как рукой
сняло. Аппаратура была
очень высокого качества, мы
просто наслаждались соб-
ственным пением.

- Как вы отреагировали на
реакцию публики?

Нино Ахобадзе:  Такого
теплого приема, признаться,
мы просто не ожидали. Для
нас это был приятный шок,
который дал нам большой
стимул.

- Как мне известно, на
сцену вы вышли в нацио-
нальных костюмах?

Нуца:  Для Зуры Манджа-
видзе Эка одолжила чоху у
Левана Гвинджилия. А на нас
были национальные костюмы,
пошитые с учетом современ-
ной моды.

- Как вы встретили извес-
тие о награждении призом
фестиваля?

Эка:  Мы уже были в сало-
не самолета, когда позвонил
наш гид и сказал, что мы - ла-
уреаты. И хотя мы ожидали
большего, но все равно обра-
довались.

- Что особо запомнилось из
самаркандских впечатлений?

Нино:  Самарканд- сто-
лица державы Тимура в
конце XIV- начала XV ве-
ков, очень красив. Мы по-
сетили мавзолей «Гур-
Эмир», с гробницей Тиму-
ра, где рядом с ним поко-
ятся его сыновья, внуки и
учитель. Гид рассказал
нам, что женщины его
рода похоронены в другой
усыпальнице. Мы побы-
вали и там. Также осмот-
рели дворец «Биби-Ха-
нум». Тимур подарил его
своей любимой жене. Он
также построил краси-
вый дворец в память сво-
его любимого внука Улуг-
бека.

- А как понравилась
узбекская кухня?

Нуца:  Мы ходили полу-
голодными, потому что не
любим баранины. В на-
шей гостинице была евро-
пейская кухня. На банке-
тах мы ели одни фрукты.

- Какие у вас планы на
будущее?

Нуца: Мы запишем
много новых песен, а так-
же собираемся снять
клип.

Ирма БЕНИДЗЕ

ГРУЗИНСКИЕ ЛАУРЕАТЫ ПРЕМИИ «ЭММИ»
Режиссеры разных стран мира работают над

фильмом  «Дети за решеткой». Грузинский вариант
представляют Леван Адамия и Ираклий Соломонаш-
вли. Наши режиссеры и снятый ими фильм стали
лауреатами премии «Эмми».

Картина в основном была отснята в самтредском
доме для трудно-воспитуемых детей, а также в ав-
чальской детской колонии и в ортачальской тюрь-
ме.

По словам Ираклия Соломонашвили, идея  созда-
ния этой ленты  у нас  принадлежит известному ре-
жиссеру Брайану Нуцу, который связался с Леваном
и Ираклием и предложил им сделать  грузинский
вариант фильма «Дети за решеткой». Но, как при-
знался Леван Адамия,  они совершенно не ожида-
ли, что станут лауреатами премии «Эмми». Цере-
мония награждения режиссеров из разных стран
мира была показана по телеканалу «Дискавери».

«НА ПОМОЩЬ СОБСТВЕННОЙ СТРАНЕ»
Для того, чтоб обновить тбилисские улицы Зумба

и его единомышленники готовятся к акции. С призы-
вом «Собственными руками поможем собственной
стране» они организуют концерт под названием
«Наш двор». Шоу состоится 27 сентября на улице
Джанашиа №4. Сумма вырученная от продажи, би-
летов будет использована для ремонта некоторых
улиц в Тбилиси.

Вместе с Зумбой, в благотворительном представ-
лении примут участие Нино Катамадзе, Бакур Бур-
дули, «33а», «Вакис парки» и Ираклий Чарквиани.
Возможно к числу исполнителей прибавятся и дру-
гие представители отечественного шоу-бизнеса,
которые своими песнями также постараются помочь
родному городу.

ЗНАМЕНИТОСТИ «БЕЗ МАСОК»

Известен ли вам Андрей
Климентьев? Как, вы не
знаете, кто это? Ведь его
песни постоянно звучат по
радио, а клипы регулярно
появляются на музыкальных
каналах! На самом деле
Клименьев - это реальная
фамилия Андрея Губина.
Скрывать настоящие имя и
фамилию знаменитости
любят. Здесь вы можете
посмотреть имена некото-
рых знаменитостей «без
масок».

Большинство эстрадных
звезд не скрывают своего
настоящего имени, приду-
мывая себе лишь фами-
лию. Например, Александр
Малинин. Его настоящая
фамилия - Выгузов. И Кос-
тя Кинчев из «Алисы» - вов-
се не Кинчев, а Панфилов.
Некоторые, подписываясь
под творчеством, фами-
лию просто «обрезают», ос-
тавляя лишь свое имя, как,
например Алсу - ее дей-
ствительно зовут Алсу, но
есть еще и фамилия - Тени-
шева.

Многие знаменитости (и
не только отечественные)
успели обзавестись твор-
ческими псевдонимами:

DJ Грув - Евгений Рудин
Алена Апина - Елена Ле-

вочкина
Анжелика Варум - Мария

Варум
Аркадий Укупник - Арка-

дий Окупник
Богдан Титомир - Олег Ти-

торенко
Бой Джорж - Джордж

Алан О’Дауд
Брюс Ли - Ли Юн Фан
Брюс Уиллис - Уолтер

Брюс Бруно Уиллис
Бьорк - Бьорк Гундмундс-

доттир
Валерия - Алла Перфи-

лова
Вика Цыганова - Викто-

рия Жукова
Дэвид Духовны - Дэвид

Уильям Духовны
Дельфин - Андрей Лыси-

ков
Джеки Чан - Чан Кон Сан
Джордж Майкл - Георги-

ос Панайоту
Дэвид Боуи - Дэвид Ро-

берт Джонс
Жан-Клод Ван Дамм -

Жан-Клод Ван Варенберг
Земфира - Земфира Ра-

мазанова
Ирина Аллегрова - Инес-

са Климчук
Ксюша Стриж - Ксения

Волынцева
Лада Дэнс - Лада Волко-

ва

Лариса Долина - Лариса
Мячинская

Лев Лещенко - Лев Лещев
Леонид Утесов - Лазарь

Вайнсбейн
Лика (MTV) - Анжелика

Длугач
Линда - Светлана Гейман
Мадонна - Мадонна Луи-

за Вероника Чикконе
Маша Распутина - Алла

Агеева
Михей - Сергей Крутиков
Надежда Бабкина - На-

дежда Заседателева
Наташа Королева - Ната-

лья Порывай
Никита - Алексей Фокин
Николай Трубач - Николай

Харьковец
Николас Кейдж - Николас

Ким Коппола
Оззи Осборн - Джон

Майкл Осборн
Рики Мартин - Энрике

Мартин Моралес
Сева Новгородцев - Все-

волод Левенштейн
София Ротару - Софья

Ротарь
Стинг - Гордон Саммэр
Тина Тернер - Анна Мэй

Баллок
Тутта Ларсен - Татьяна

Галстьян
Фредди Меркури - Фре-

дерик Булсара
Чарли Шин - Карлос Ир-

вин Эстевез
Шелест - Ольга Шелест
Шер - Шерилин Сарки-

сян
Шура - Александр Медве-

дев
Эйч - Пи Бакстер («Ску-

тер») - Ганс - Петер Гирдес
Элтон Джон - Реджинальд

Кеннет Дуайт
Эминем - Маршалл Мэй-

терс
Юлиан - Юлиан Васин

НАТАЛИЯ ОРЕЙРО ХОЧЕТ АРУГУЛУ
Известная аргентинская певица и звезда сериала

«Дикий ангел» собирается приехать с концертом в Уфу
в начале октября. Уфимцы, конечно, готовятся к встре-
че, но список личных требований актрисы поразил и
немало озадачил организаторов гастролей. Оказалось,
что Наталия предпочитает питаться такими продукта-
ми, которых в республике днем с огнем не найдешь.

Наталия Орейро потре-
бовала, чтобы и в отеле, и
на концертной площадке по-
стоянно действовал салат-
бар, причем в меню просто
обязательно должен при-
сутствовать салат из аругу-
лы с пармезаном. Что такое
аругула не знал никто, а пар-
мезан в Уфе достать не так
то и просто.

Позже выяснилось, что

аругула – это всего лишь
вид зеленого салата с лис-
точками, похожими по фор-
ме на листья молодого дуба.

На ужин Орейро пожела-
ла макароны фетучини, а
на завтрак – рис сорта
«Ямани». Где в России мож-
но найти все эти продукты,
Наталия не сообщила. Ос-
новными блюдами в рацио-
не певицы будут пицца, жа-

реный лосось, ла-
занья и равиоли.
В качестве легкой
закуски «дикий
ангел» предпочи-
тает бутерброды с
индейкой, а в ка-
честве десерта –
сухое рисовое пе-
ченье.

С напитками
дело обстоит не
так серьезно: На-
талия пьет кофе
без кофеина и ан-
глийский чай. Что касается
более крепких напитков, то
звезда заказала два ящика
пива Budweiser, бутылку

виски Chivas Regal и две бу-
тылки водки по 0,75 литра, пи-
шет газета «Комсомольская
правда».

КТО БИЛ
Э М И Н Е М А

Эминем в последнее вре-
мя все время судится. Вско-
ре знаменитому рэпперу
предстоит очередной про-
цесс: бывший однокласс-
ник обвиняет его в клевете.
Разбирательство длится
вот уже полтора года, и вот
на днях должен быть выне-
сен окончательный вердикт.
И это после тяжелейшего
события в жизни мегазвез-
ды - развода с женой.

Де Анджело Бейли учил-
ся в одном классе с Эмине-

мом несколько лет и в шко-
ле регулярно поколачивал
будущую звезду. Музыкант
сносил побои, но очень хо-
рошо запомнил издеватель-
ства.

А затем нашел способ
отомстить: в одной из сво-
их композиций Brain
Damage («Повреждение
мозга») он вставил следую-
щую фразу : «Каждый день
надо мной издевался Жир-
трест по имени Де Анджело
Бейли».

Бейли, который работает
уборщиком в Детройте, за-
являет, что он Эминема не
бил, а, наоборот, любил. А
тот, негодный, нанес песней
непоправимый урон его ре-
путации, пишет «Комсо-
мольская правда».

Мол, из-за этой компози-
ции Бейли не может найти
достойную работу и крайне
непопулярен у девушек. Еще
бы, не стоило бить их куми-
ра. А удовлетворить хулига-
на может «всего-то» милли-
он долларов, информирует
dni.ru.

Эминем, естественно, с
иском не согласен: мало
того, что его били, так те-
перь он за это еще и должен
расплачиваться. Да и ситу-
ация эта, по сути, нормаль-
ная. Вокруг знаменитости
всегда вертятся проходим-
цы, готовые нагреть руки
любым способом.

Памела Андерсон
сделала шокирующее
признание, что в ран-
нем подростковом
возрасте лишилась
невинности без свое-
го согласия, а чуть
позже была вообще
изнасилована...

36-летняя амери-
канская актриса Паме-
ла Андерсон сделала
шокирующее призна-
ние в журнале
«Джейн», что в раннем
подростковом возрас-
те лишилась невинно-
сти без своего согла-
сия, а чуть позже была
вообще изнасилована.
Она почти два десятиле-
тия скрывала это ото всех
и лишь недавно рассказа-
ла собственной матери,
как это произошло. «Мой
первый сексуальный опыт

не был добровольным. Па-
рень, причастный к этому,
метался в панике, твердя:
«Что я наделал, что я наде-
лал». Оглядываясь назад, я
нахожу это ужасным. Я чув-
ствовала себя так, будто
каждый уже знал о том, что

со мной за-
ним ал ис ь
сексом, это
было словно
вытатуиро-
вано на моём
лбу».

А потом с
юной Паме-
лой случил-
ся более не-
прия тный
инцидент. «У
меня уже
п о д р о с л а
грудь, я ста-
ла пользо-
ваться кос-

метикой, и вот однажды па-
рень, с которым я встреча-
лась, повёл себя совершен-
но оскорбительно, разор-
вав на мне одежду и даже
выставив голой из дома. Я
с тех пор никогда не позво-
ляла себя раздевать».

УБИТЬ ВЕРКУ СЕРДЮЧКУ
Революции бывают разные. Одни из них изменяют

мир, другие изменяют отношение людей к миру, тре-
тьи затрагивают только определенные слои общества.
Революцию, которая произошла этим летом в России,
заметили немногие. Между тем, изменение произош-
ло фундаментальное: вместо древней русской фразы
«Я не понял», выражающей крайнюю степень удивле-
ния, граждане федерации стали говорить «Я не поня-
ла». Да еще с украинским акцентом.

Причиной этого локаль-
ного лингвистического пере-
ворота стала одноименная
песня, исполняемая полног-
рудой девушкой без отче-
ства. Зовут ее Верка, а фа-
милия у нее Сердючка. Мо-
жет, это и не фамилия вов-
се, но в этом месте нам ни-
чего не разъясняется. Полу-
чите то, что имеется: про-
водница Верка Сердючка.
Украинская топ-звезда. Но-
мер один в хит-параде «Рус-
ского радио». Ей подпевает
сама «Виа-Гра».

Уникальный случай в ис-
тории отечественной поп-
культуры – первое место в
важнейшем хит-листе, в
сущности национальном
хит-параде, занимает коми-
ческий артист. Можно, ко-
нечно, припомнить Макси-
ма Галкина, но это только в
том случае, если не припо-
минать, чья фамилия сто-
яла рядом с фамилией
Максима в том незамысло-
ватом дуэте. С Веркой ря-
дом тоже стоит не то чтобы
малоизвестное наименова-
ние, но что прикажете де-

лать с полновесным альбо-
мом «Ха-ра-шо», который
сейчас разлетается в рос-
сийских музыкальных мага-
зинах не хуже, чем «Глюко-
за» по весне? Ведь на том
альбоме пятнадцать песен,
а «Виа-Гра» подпевает дале-
ко не во всех.

Конечно, и самому после-
днему дураку на православ-
ном пространстве не надо
объяснять, что Верка Сер-
дючка на самом деле му-
жик, что зовут этого мужи-
ка Андрей Михайлович Да-
нилко, и что ему всего лишь
тридцать лет, хотя самой
Верке наверняка под сорок.
Верка Сердючка пользуется
колоссальной популярнос-
тью в Украине, она способ-
на собирать стадионы, но
Андрей Данилко при этом
имеет возможность свобод-
но ходить по улицам, буду-
чи неузнанным. И вовсе не
в этом году Андрей Михай-
лович задумал попеть пе-
сен. Выпускник профтеху-
чилища по специальности
«кассир-продавец продо-
вольственных товаров» по-

ступал в музыкальное учили-
ще три раза. В первый раз
ему сказали, что он «плохо
смотрится на сцене», во-вто-
рой раз он не добрал баллов,
а на третий раз его запомни-
ли и сразу же при встрече
сказали: «до свидания». Это
ли не путь настоящей звезды?
Андрей ударился в пародию.

Предприимчивые украинс-
кие «промоутеры» восполь-
зовались пародийным даром
артиста и запросто объявля-
ли его как Вадима (Ван-Дам-
ма) Казаченко. Публика вери-
ла. Первые песни Андрей за-
писал в 1997 году. Приглаше-
ние сделать телешоу посту-
пило от канала «1+1» уже поз-
же. «СВ-шоу», где хамоватая

проводница Верка и ее
безмолвная товарка Геля
(актриса Радмила Щего-
лева) принимали имени-
тых гостей, принесло Сер-
дючке настоящую телеви-
зионную славу. Вскоре
шоу выходило уже на рос-
сийском «ТВ-6», а Верка
постепенно начала зани-

мать в сознании отече-
ственного телезрителя
место рядом с Максимом
Галкиным, Юрием Гальце-
вым, Геннадием Ветро-
вым и другими молодыми
фаворитами нервно хихи-
кающей гранд-дамы рус-
ской эстрады с характер-
ной фамилией Дубовиц-
кая. Однако же не пароди-
ей единой жил Андрей
Данилко. Юношеская
страсть к пению не остав-
ляла артиста, и рано ли,
поздно ли, но альбом был
записан. Не надо думать,
что мы имеем дело с жан-
ром так называемой «ак-
терской песни» – вовсе
нет. Весь материал на
альбоме «Ха-ра-шо» сочи-
нен самим Андреем Да-
нилко – исключение со-
ставляют лишь две песни,
«Я не поняла» и «Горiлка»,
написанные Константи-
ном Меладзе для телемю-
зикла «Золушка».

И вот мы подошли к са-

мому главному. Краткий
конспект вышесказанного
таков: жил-был мальчик,
мечтающий петь. Петь
мальчику никто не давал,
поэтому мальчик придумал
грубоватую тетку. Тетка ста-
ла популярна и петь ей лю-
безно разрешили. Песни
стали популярны. Верка
Сердючка – интернацио-
нальная поп-звезда. Андрей
Данилко – по-прежнему ник-
то. Разве что автор песен
для Верки Сердючки.

Для меня эта ситуация
просто-таки удивительная.
Андрей Данилко – очень сим-
патичный, если не сказать
красивый мужчина. Верка
Сердючка – острая на слова,
но грубая и брутальная тет-
ка, вряд ли способная выз-
вать нежные чувства у кого-
бы то ни было. Тем не менее,
Андрей остается мало кому
известным создателем Вер-
ки, а Верка пользуется неви-
данной популярностью и по-
жинает все плоды славы, со-
зданной Андреем. Получает-
ся этакий доктор Джекил и
мистер Хайд. Удастся ли Ан-
дрею Михаловичу избавить-
ся от диктата этой могуще-
ственной проводницы – мы не
знаем. Очень хочется ду-
мать, что удастся. С другой
стороны, Андрей породил
Верку, когла ему было двад-
цать. Сейчас ему уже трид-
цать – а Верка имеет над ар-
тистом гораздо большую
власть, чем десять лет назад.

Куда деваться? Куда бе-
жать? Приди Андрей Данил-
ко к заслуженному продюсе-
ру и предложи свои услуги
поп-исполнителя – разве от-
ветит Андрею «да» имени-
тый продюсер? Нет, не отве-
тит. «Вот если бы Верка...» -
скажет продюсер. И Андрею
придется плакать ничуть не
меньше, чем он плакал пос-
ле третьего отказа ему пре-
подавателей того самого му-
зыкального училища.

Может, Андрею убить ее
стоит?

ДНИ.Ру

Деми Мур без ума от «Икеа»
Голливудскую

актрису Деми
Мур бедной не
назовёшь! Её
новый особняк
в Калифорнии,
кстати, находя-
щийся недале-
ко от того места,
где проживает
нынешний воз-
любленный ки-
нозвезды, мо-
лодой актёр
Эштон Катчер,
обошёлся в $4,8
млн.

Однако Мур
поразила всех
тем, что решила
обставить три
спальни в этом
р о с к о ш н о м
доме дешёвой

мебелью из магазина
«Икеа». Например, два
стола со стеклянной по-
верхностью обошлись
актрисе всего лишь... в
160 долларов! Один из
её приятелей пояснил:
«Деми просто без ума
от «Икеа».

Она часто просмат-
ривает каталоги и вы-
писывает на листочек
то, что ей понравилось
и следует купить».
Представительница
шведской фирмы
«Икеа» не могла скрыть
своей радости от по-
добного вкуса кино-
звезды: «Разумеется,
мы в восторге, что
Деми Мур решила по-
купать у нас», инфор-
мирует km.ru.





 

Футбо л Сам бо

Лига чемпионов
Группа E

Манчестер Юнайтед (Англия) -
Панатинаикос (Греция) - 5:0

«Манчестер Юнайтед» стартовал в новом сезоне Лиги
чемпионов с уверенной победы над греческим «Панатина-
икосом» со счетом 5:0. Хозяева поля показали великолеп-
ный атакующий футбол и еще в первом тайме забили
четыре безответных гола. «Манчестер Юнайтед» с перво-
го тура вышел в лидеры группы «Е», опередив по разности
забитых и пропущенных мячей шотландский «Рейнджерс».
«Панатинаикос» оказался не готов к стартовому штурму
одного из фаворитов Лиги чемпионов. С первых секунд у
ворот греческого клуба стали возникать опасные и голе-
вые моменты, что в итоге и привело к разгрому.

Рейнджерс (Шотландия) -
Штутгарт (Германия) - 2:1

Шотландский «Рейнджерс» стартовал в Лиге чемпионов с
волевой победы над «Штутгартом». Германский клуб на пос-
ледней минуте первого тайма сумел повести в счете, но пос-
ле перерыва шотландцы сумели переломить ход матча. «Рей-
нджерс» вернулся в Лигу чемпионов спустя три года, а вот
«Штутгарт» дебютировал в самом престижном европейс-
ком турнире. Стоит отметить прекрасную игру грузинского
нападающего Шота Арвеладзе,который являлся на протяже-
нии всего матча одной из ключевых фигур в составе «Рейн-
джерс» .Надежно сыграл в обороне  и Зураб Хизанишвили.

Группа F
Реал (Мадрид, Испания) -
Марсель (Франция) - 4:2

Мадридский «Реал» начинает новый сезон Лиги чемпи-
онов с уверенной победы на французским «Марселем».
Невооруженным глазом видно, что в этом сезоне у «Реа-
ла» большие проблемы с линией обороны. Но с таким иг-

Групповой раунд. 1-й тур. роками, как Роналдо, Рауль, Зидан, Бекхэм и Фигу «Реал»
всегда может забить на два или три гола больше, чем со-
перник. В двух последних матчах, с учетом испанского
первенства, «Реал» наколотил в ворота соперников уже 11
мячей. «Марсель» приехал в Мадрид в ранге единолично-
го лидера чемпионата Франции и в последнем туре со
счетом 5:0 разгромил на своем поле «Ле Ман». Однако в
Мадриде французам удалось играть на равных с «Реалом»
лишь первую половину первого тайма. В составе «Марсе-
ля» вышли три номинальных форварда, которые в дебюте
встречи доставили серьезные проблемы обороне «Реа-
ла».

Партизан (Сербия) -
Порту (Португалия) - 1:1

Обладатель Кубка УЕФА прошлого сезона, португальс-
кий «Порту», начал Лигу чемпионов с гостевой ничьей в
столице Сербии и Черногории с «Партизаном». В первом
тайме счет открыли гости. После розыгрыша углового в
исполнении Деку отличился Коштинья. Во втором тайме
в составе «Партизана» на замену вышел Друлович, кото-
рый несколько лет успешно выступал за «Порту». На 54-й
минуте Друлович со штрафного пробил стенку, но попал в
Тарибо Уэста. К счастью сербов мяч отскочил к Делиба-
шичу, который пушечным ударом поразил угол ворот Ви-
тора Байи. Напомним, что в квалификационном раунде
Лиги Чемпионов «Партизан» сумел пройти английский
«Ньюкасл».

Группа G
Бешикташ (Турция) -
Лацио (Италия) - 0:2

Римский «Лацио» уверенно стартовал в Лиге чемпио-
нов, победив в гостях турецкий «Бешикташ» со счетом 2:0.
Счет на 37-й минуте открыл голландский защитник Яп Стам,
забивший головой после розыгрыша углового в исполне-
нии Фиоре. На 77-й минуте уже сам Фиоре ударом голо-
вой закрепил победу своей команды. Всего за несколько
секунд до второго гола вышедший на замену Синан про-
бил в штангу ворот «Лацио».

Спарта (Прага, Чехия) -
Челси (Англия) - 0:1
Лондонский «Челси» стартовал в групповом раунде Лиги

чемпионов с гостевой победы над пражской «Спартой».
Единственный гол за пять минут до конца встречи забил
французский защитник Галлас. По сравнению с суббот-
ним матчем премьер-лиги с «Тоттенхемом», главный тре-
нер «Челси» Клаудио Раньери сделал серьезные измене-

ния в составе. Впервые пару нападающих «Челси» в стар-
товом составе составили Адриан Муту и Эрнан Креспо.

Группа H
Брюгге (Бельгия) -
Сельта (Испания) - 1:1

Бельгийский «Брюгге», который весь первый тайм иг-
рал вдесятером, а заканчивал встречу и вовсе вдевяте-
ром, сумел уйти от поражения в домашнем матче с испан-
ской «Сельтой».

Милан (Италия) -
Аякс (Голландия) - 1:0

Обладатель Кубка чемпионов «Милан» начал защиту
своего титула на «Сан-Сиро» с трудовой победы над «Аяк-
сом». Тренер «Аякса» Рональд Куман, памятуя о том, на-
сколько близки были амстердамцы к полуфиналу в пре-
дыдущий раз, когда встречались с «Миланом», отбросил
излишнюю осторожность и с первых минут призвал сво-
их подопечных атаковать. Так, только в течение старто-
вых семи минут голландцы имели три возможности от-
крыть счет. Дважды опасно бил Уэсли Сонк, и однажды с
дальней дистанции счастья попытал Ибрагимович. Од-
нако на настроение продолжающих свои песнопения три-
бун это нисколько не повлияло, и постепенно клубные
чемпионы Европы нашли свою элегантную игру. Юный
чемпион мира в составе «россонери» бразилец Кака про-
водил свой первый матч в Лиге чемпионов, и дебют ему
удался на славу.

В пятницу в городе
Уральске (Казахстан) стар-
тует первенство мира по
самбо среди юношей и
юниоров. Вчера, 17 сентяб-
ря, в Уральск вылетели
сборные команды Грузии.
Перед поездкой мы побесе-
довали со старшим трене-
ром команд, заслуженным
тренером Грузии Эмилем
Рашем:

- В Уральск мы направля-
емся не без надежд, - сказал
он. – В составах обеих сбор-
ных немало перспективных
ребят, которые рассчитыва-
ют попасть в тройку призе-
ров. Готовились команды
преимущественно в Тбили-
си – в Клубе палаванов и в
спортивном зале Военной
Академии Министерства
обороны Грузии. В работе
мне помогали тбилисские
тренеры Гиоргий Читашвили
и Спартак Горгодзе. Отбор в
сборную был жестким. В нее
попадали те, кто выдержи-
вал серьезные физические
нагрузки. Состав команды
был назван лишь за два дня
до отлета. В юношескую
сборную в порядке весовых
категорий вошли: Бека Тор-
тладзе (Кутаиси), Давид Ку-

тулашвили (Каспи), Гела Са-
никидзе (Кутаиси), Давид
Свимонишвили (Сагаред-
жо), Давид Удзилаури (Тела-
ви), Давид Шенгелия (Поти),
Георгий Баяндурашвили и
Давид Барамия (оба – Тби-
лиси), Михаил Туркадзе (Ру-
стави) и Александр Гвиниаш-
вили (Тбилиси).

В  состав молодежной
сборной вошли: Нукри Бе-

рая (Поти), Ушанги Куза-
нашвили (Сагареджо), Ав-
тандил Цинцадзе (Тбилиси),
Каха Мамулашвили (Кас-
пи), Леван Маркозашвили
(Гори), Леван Циклаури (Де-
доплисцкаро), Давид Терте-
рашвили (Каспи), Гиоргий
Гурулашвили (Тбилиси) и
Леван Тадоридзе (Каспи).

Наши ребята всегда воз-
вращались домой с медаля-
ми. Надеемся, и сейчас
вернутся не с пустыми ру-
ками...

В заключение тренер
сборной выразил благодар-
ность мцхетскому бизнес-
мену Элгудже Бубутеишви-
ли, который оказал самби-
стам финансовую помощь
перед поездкой в Уральск.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ

Уверенно стартовала в
седьмом традиционном
международном женском
теннисном турнире в Тби-
лиси грузинская спорт-
сменка Мака Чахнашвили.
В первой встрече ее сопер-
ницей была победительни-
ца этого турнира прошлого
года – югославка Катарина
Дашкович. Поединок был
упорным. В первом сете
Чахнашвили одержала побе-
ду – 6:2. Во втором – с та-
ким же счетом верх взяла
соперница. Решающим был
третий сет. Грузинская тен-
нисистка провела его с
подъемом и одержала побе-
ду – 6:4.

Пример подруги, види-
мо, вдохновил и другую
представительницу Грузии –
Софико Меликишвили. И
хотя ее соперница – украин-
ка Елена Татаркова стоит
значительно выше в рей-
тинговом списке WTA, вна-
чале вперед в счете вышла
Меликишвили, она очень
уверенно начала встречу и
выиграла первый сет – 7:5.

Турниры в...

Соперница победила с та-
ким же счетом во втором.
Напряжение возросло в ре-
шающем сете, который
наша землячка выиграла на
тай-бреке – 7:6.

«Посеянная» первым но-
мером белорусская тенни-
систка Ольга Барабанщико-
ва легко одолела землячку
Дарью Кустову – 6:1, 6:0. Ос-
тальные встречи второго
дня завершились так: Еле-
на Веснина (Россия) – На-
дежда Островская (Бела-
русь) – 6:1, 6:0, Скарлет Вер-
нер (Германия) – Гульнара
Фатахетдинова (Россия) –
7:5, 6:7, 6:4, Евгения Линецкая
(Россия) – Билер Верела
(Германия) – 7:5, 3:6, 6:1, Га-
лина Воскобоева (Россия) –
Алена Антипина (Украина) –
6:0, 6:3.

Вчера на турнире со-
стоялись очередные
встречи. В утренней час-
ти программы отметим
поединок Елены Весниной
и Скарлет Вернер. Побе-
дила российская тенниси-
стка – 6:2, 6:2.

Теннис

Тбилиси

ПЕРВЫЙ КРУГ
Докич (Югославия, 5) -
Янкович (Югославия) -
7:6, 4:4, отказ
Тян Сун (Китай) -
Гарбин (Италия) - 7:5, 2:3,
отказ
Крэйбас (США) -
Жен (Китай) - 3:6, 7:6
(8:6), 2:0, отказ
Моригами (Япония) -
Суха (Словакия) - 6:2, 6:3
Барна (Германия) -
Йонжонг (Китай) - 6:0, 6:2
Санчес-Лоренсо (Исп.) -
Пратт (Австралия) - 6:4,
6:3
Шарапова (Россия) -
Луа (Франция, 7) - 6:3, 6:7
(3:7), 6:3

ВТОРОЙ КРУГ
Сафина (Россия) -
Докич (Сербия и Черногория, 5) - 6:1, 6:4
Барна (Германия) - Харклроуд (США) - 6:0, 6:4

и Шанхае

Главный тренер «Манчес-
тер Юнайтед» Алекс Фергю-
сон заявил, что, по его мне-
нию, 10 команд могут выиг-
рать Лигу чемпионов. «В
этом году в самом престиж-
ном континентальном тур-
нире есть несколько дей-
ствительно титулованных
команд - «Аякс», «Милан»,
«Бавария», «Ювентус». И это
не говоря уже о мадридском
«Реале». Формат соревно-
ваний изменился, а потому
теперь большое значение
стоит придавать первому
групповому этапу».

Фергюсон: на победу в Лиге
претендуют 10 команд

Ромарио завершает
карьеру игрока

Бразилец Ромарио заду-
мался о завершении карь-
еры игрока.

«Горжусь тем, что мне
удалось сделать в течение
карьеры, но все это уже в

прошлом. Мне кажется,
пришел момент, когда надо
освободить место для моло-
дых игроков, — сказал 37-
летний нападающий, доба-
вив, что не доволен своими
выступлениями в своей ны-
нешней команде («Флуми-
ненсе»). — Никогда не ду-
мал, что моя команда будет
играть так плохо. Я считаю,
что на мне лежит часть
вины за такую игру».

Тем временем, как сооб-
щает SoccerWay, у бывшего
форварда сборной Брази-
лии большие финансовые
проблемы. Две последние
его команды до сих пор дол-
жны ему 14 млн долларов.

Организаторы Евро-2004
ожидают, что матчи турни-
ра просмотрят 10 млрд
зрителей. Об этом сказал
Reuters во вторник гене-
ральный директор компа-
нии Sportel (владелец прав
на показ матчей чемпиона-
та) Луиш Пинто Энес.

Он сообщил, что это на
три млрд. больше, чем на
Евро-2000. Он объяснил та-
кое увеличение огромным
интересом к европейскому
первенству со стороны бо-
лельщиков из Азии.

Аудитория
расширяется

«Манчестер Юнайтед» про-
информировал биржу, на ко-
торой размещены его акции,
что клуб не получал никаких
мультимиллионных предло-
жений.

В тексте официального
письма написано: «Совет Ди-
ректоров «Manchester United
PLC» выпустил официальный
релиз о возможной покупке
Клуба. Совет Директоров хо-
тел бы внести ясность - не
было никаких предложений
ни от кого».

В свою очередь сообщество
держателей акций «МЮ»
Shareholders United в лице
пресс-секретаря Оливера Хью-
стона заявило следующее:
«Манчестер Юнайтед» - это не
игрушка для частных владель-
цев или корпораций и все, кто
попытается проигнорировать
15 процентов, принадлежащих
болельщикам, будут вовлече-
ны в «кровопролитную войну».

«ЛАЦИО» МОЖЕТ ЛИШИТЬСЯ
CТАНКОВИЧА

Руководство «Лацио»
признало, что возможно
клубу придется расстаться
с полузащитником Деяном
Станковичом, который до
сих пор не согласился про-
длить свой контракт. Теку-
щее соглашение сербского
легионера истекает летом
2004 года, что позволит ему
покинуть римский клуб на
правах свободного агента.
Спортивный директор «Ла-
цио» Лука Баральди сооб-
щил, что теперь только бу-
дущее покажет, останется
ли Станкович в команде.

Станкович в свое время
пообещал что останется в
Риме, но пока не может прий-
ти к соглашению с руковод-
ством клуба относительно ус-
ловий контракта. Cчитается,
что стороны уже договори-
лись о сроках действия ново-
го соглашения, оно будет дей-
ствовать до 2008 года, но про-
блемой остается вопрос о за-
работной плате. «Лацио»
предлагает полузащитнику
около 2.2 миллиона евро в
год, агенты Станковича же на-
стаивают на сумме не менее
2.6 миллиона евро.
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Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40

      

 

Тамаз Ломсадзе

Рукописи не  рецензиру-
ются и не возвращаются.

За публикацию мате-
риалов, не заказанных ре-
дакцией, авторский гоно-
рар не выплачивается.

 При перепечатке
ссылка на “СГ” обяза-
тельна.
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У кого-то есть идея о том,
какая роль будет принадле-
жать вам в неком сценарии.
Даже если ваше нынешнее
положение оставляет желать
лучшего, вряд ли вы согласи-
тесь с планом, по которому
вам отводится менее значи-
тельная роль, чем прежде.

День отмечен гармонией,
равновесием и справедли-
востью. Звезды готовы по-
мочь вам в попытке достичь
наиболее честолюбивых за-
мыслов и целей. Смело пла-
нируйте самые рискованные
операции - удача будет на
вашей стороне.

Вы боитесь того, что близ-
кий вам человек находится с
вами по расчету, вы явно не-
дооцениваете его чувства.
Смирите гордыню. Сейчас в
вашей жизни такой момент,
что в одиночку вам с ним не
справиться.

Успехи в семейных делах
могут не вызывать у вас со-
мнений, но материальные
вопросы решить будет нелег-
ко. Вы постараетесь найти
внутреннее подтверждение
правильности своих поступ-
ков. Вам необходимо пере-
стать фиксироваться на ду-
ховных переживаниях и огля-
деться по сторонам.

Сегодня вероятны ошибки
при оформлении докумен-
тов, негативные результаты
при обращении к начальству,
в государственные учрежде-
ния или общественные орга-
низации.

Хотя в вашей жизни слу-
чаются некоторые переме-
ны, вы были бы счастливы пе-
ременить все разом, отбро-
сить прошлое и продемонст-
рировать свои творческие
способности и таланты, до
сих пор не раскрытые. Веро-
ятно, сейчас вы переживае-
те высочайший эмоциональ-
ный подъем

Заставьте себя высказать-
ся по важному вопросу, кото-
рый угрожает привести к кон-
фликту между друзьями, со-
седями или родственниками.
К вашей логике прислушают-
ся, даже если до этого были
отвергнуты все советы и до-
воды.

День отмечен обновлени-
ем чувств, началом новых
дел, подъемом жизненных
сил. Возможно, что полоса
неудач закончится. Вы захо-
тите внести перемены в
свою жизнь. Может случить-
ся так, что новые предложе-
ния сделают покровители, а
друзья поддержат вас. Не
откладывайте дело в долгий
ящик.

Хороший день для физи-
ческих упражнений, активно-
го отдыха, строительства, ре-
монта. Успешны торговая де-
ятельность, коммерческие
сделки. Не исключено знаком-
ство с интересным человеком,
который на какое-то время
займет все ваши мысли.

Не рискуйте сегодня по-
напрасну. Воздержитесь от
споров с коллегами. Не упус-
тите шанс принять участие в
интересной командировке.
Возможно знакомство с ин-
тересным человеком или
даже предложение руки и
сердца.

Возможно, что некто, вы-
игравший деньги или полу-
чивший наследство, проявит
склонность к благотвори-
тельности. В то же время вас
угнетает мысль о предстоя-
щей встрече или о деловых
переговорах по телефону.

Старые, давно сложивши-
еся отношения могут изме-
ниться. У вас появятся новые
идеи, связанные с общением
и приятным времяпрепро-
вождением. Звезды благо-
приятствуют началу нового
романа.

Пам ять

СОФЬЯ ИЗ РОДА
ТАРХАН-МОУРАВИ

Ушла из жизни Софья
Юрьевна Тархнишвили...
Вместе с ней ушел целый
мир мыслей, чувств, обра-
зов, воспоминаний. Журна-
лист по профессии, Софья
Юрьевна была незаурядным
человеком и прожила дол-
гую, яркую жизнь, наполнен-
ную разнообразными впе-
чатлениями.

Хотя она не сразу вышла
на предначертанную ей до-
рогу судьбы. Просматриваю
трудовую книжку Софьи
Юрьевны. Первая ее специ-
альность - токарь по метал-
лу... Неудивительно, что
именно так начиналась ее
трудовая биография. Ведь
она из аристократического
рода Тархан-Моурави, что в
годы ее юности было обсто-
ятельством, мягко говоря,
нежелательным... И тем не
менее Софья Юрьевна по-
лучила высшее образова-
ние, окончив Государствен-
ный институт журналисти-
ки (ГИЖ) в Ленинграде. Об-
щий стаж ее работы в прес-
се - более 50 лет...

- Мама всецело отдава-
лась работе, - рассказывает
сын Софьи Юрьевны Влади-
мир Доморацкий. - Когда я
родился, редактор «Зари
Востока» сказал ей: «Что зна-
чит ребенок? Вы должны
быть на работе!». Так что,
маме приходилось быть на
работе и до двенадцати
ночи, и до трех часов утра.
Был случай, когда пришлось
ловить хоть какую-нибудь
машину, чтобы мама смог-
ла  как можно быстрее доб-
раться до работы. И остано-
вили... мотоциклиста. Такие
были времена - период вой-
ны, сложности с транспор-
том. Мама писала практи-
чески на любую тему и к
каждому редакционному
заданию тщательно готови-
лась. К примеру, если ей
предстояло написать мате-
риал на тему, связанную с
биологией, она подолгу си-
дела в публичной библиоте-
ке, встречалась и беседова-
ла со специалистами в этой
области...

Софья Юрьевна начала
работу в печати в 1938 году
- в газете «Молодой стали-
нец» (позднее - «Молодежь
Грузии»). В годы Великой
Отечественной войны за
многократную сдачу крови
для раненых и организацию
большой донорской группы
ее наградили медалью «По-

четный донор СССР», меда-
лью «За оборону Кавказа». В
автобиографии Софья Тар-
хнишвили пишет: «Вскоре
после начала Отечествен-
ной войны наша газета, как
и молодежные газеты дру-
гих республик, была закры-
та в целях экономии
средств. Меня как редакто-
ра перевели заведовать от-
делом молодежи, затем -
отделом партийной жизни
в республиканскую газету
«Заря Востока». Там я про-
работала до 1949 года. За-
тем была приглашена в
«Комсомольскую правду» в
качестве собкора по Грузии.
А через десять лет перешла
во всесоюзную «Учительс-
кую газету» - собственным
корреспондентом по Закав-
казью, позднее - по Грузии».

Спустя два десятилетия,
Софья Юрьевна ушла на
пенсию, однако продолжа-
ла трудиться на ниве жур-
налистики - в республикан-
ском профсоюзном месяч-
нике «Шрома». Затем стала
старшим редактором отде-
ла медицинской информа-
ции и заведующей научной
библиотекой в Научно-ис-
следовательском центре
курортологии, физиотера-
пии и лечебного туризма.

Коллеги, друзья называ-
ют ее истинным предста-
вителем тбилисской ин-
теллигенции, теплым, сер-
дечным человеком. К тому
же она пользовалась не-
пререкаемым авторите-
том в журналистских кру-
гах. Ее считали знающим,
образованным челове-
ком... Такой Софью Юрьев-
ну будут помнить все,
кому довелось с ней об-
щаться. Софья Юрьевна
прожила 87 лет.

Пусть земля ей будет пу-
хом.

Прямая речь

«КРИКНИ ЧТО-НИБУДЬ ТАКОЕ НА ГРУЗИНСКОМ ЯЗЫКЕ...»
В нынешнем году в издатель-

стве «Юпапс» вышла в свет кни-
га Марата Гизатулина  «Его уни-
верситеты». В ней представлен
фрагмент биографии поэта и
прозаика, барда Булата Окуджа-
ва - сороковые годы XX века, тби-
лисский период жизни.

- Марат, расскажите о себе...
- Родился я в Узбекистане, в

небольшом городке Чирчике под
Ташкентом. Однажды нашел у
отца старые магнитофонные ка-
тушки, а магнитофона у нас не
было, поэтому прослушать их я
не мог. После восьмого класса -
мне было тогда четырнадцать
лет - удалось немного подрабо-
тать грузчиком, купить магни-
тофон. Первое, что я сделал, -
это прослушал записи, которые
оказались под рукой. Конечно,
они были низкого качества. Мне
захотелось послушать что-ни-
будь другое... Но меня остано-
вил отец: «Послушай еще раз!
Это Булат Окуджава». Имя мне
ничего не говорило. Тогда твор-
чество Окуджава особенно не
пропагандировали...

Но еще раз прослушал его
песни, и в сознание запала стро-
ка: «Вы слышите, грохочут са-
поги»... И с этого момента я за-
болел Окуджава. Побежал ис-
кать его стихи по библиотекам,
но ничего не нашел.

Долгие годы я жил с этой лю-
бовью к поэту. И много позже,
когда у меня родился сын, я на-
звал его Булатом…

- Как вы познакомились с
Булатом Шалвовичем?

- В 1979-м, в Москве. Побы-
вал на выступлениях Окуджава,
время от времени подходил к
нему, общался. Конечно, меж-
ду нами сохранялась дистанция.
Однако создавал ее не Булат.
Просто я из чувства пиетета не
мог преодолеть эту дистанцию...

А впервые увидел Окуджава
на вечере грузинской поэзии,
который проходил в Концертном
зале имени Чайковского. Там
собрались замечательные по-
эты: Белла Ахмадулина, Евге-
ний Евтушенко, Владимир Лео-
нович, их грузинские коллеги.
Это был прекрасный вечер. По-
эты читали свои стихи, в том
числе и на грузинском, звуча-
ли переводы... А в конце вечера
Булат исполнил свою знамени-
тую «Грузинскую песню», посвя-
щенную Михаилу Квливидзе.
Знаете, когда Булат закончил
свою «Виноградную косточку»,
зал разразился такими апло-
дисментами, что... взорвалась
одна из ламп.

Вскоре я окончил Московс-
кий институт химического ма-
шиностроения, получил специ-
альность инженера-механика и
вернулся на родину, в Чирчик.

Не хотел оставаться в Москве,
поэтому уехал с легким серд-
цем, не собираясь возвращать-
ся. Но потом наступила пере-
стройка, произошли известные
всем события, и мне не захоте-
лось больше работать на заво-
де. Вернулся в Москву в 86-м,
стал заниматься бизнесом, что
дает мне сегодня возможность
посвящать себя любимому делу
– писать...

Уже после смерти Булата
познакомился в Москве с по-
клонниками, исследователями
его творчества. Увидел на две-
ри Литературного музея афи-
шу, оповещающую об очередной
встрече членов Клуба друзей
Булата Окуджава, и заинтересо-
вался. Познакомился, а затем
и подружился с ведущим Клу-
ба, замечательным человеком,
литературоведом Львом Шило-
вым. Он давнишний сотрудник
музея, возглавляет отдел звуко-
записи, собрал огромную кол-
лекцию голосов выдающихся
людей. Лев Шилов дружил с Бу-
латом, посещал все его выступ-
ления, записывал их на магни-
тофон.

На второй встрече он поде-
лился со мной своей сокровен-
ной мечтой - создать музей
Окуджава в Переделкино. И мы
вместе начали претворять ее в
реальность. Буквально через
два-три месяца музей Окуджа-
ва открылся. Причем это была
чистая авантюра. Вначале рас-
сылали письма в разные ин-
станции, которые не возымели
никакого действия. Дача при-
надлежала Литературному
фонду. Писатель умер - положе-
но было ее освободить в тече-
ние года после смерти и предо-
ставить другому. Таких преце-
дентов, когда дачи становились
музеями, известно лишь два:
Пастернак и Чуковский...

Так что мы действовали «са-
мозахватом». Взяли у вдовы
Ольги Владимировны ключи,
зашли и создали музей бук-

вально за месяц... Конечно,
пост-фактум поднялся большой
шум. Но было поздно - у нас уже
постоянно дежурили журналис-
ты, телевизионщики. Я стал ди-
ректором музея на обществен-
ных началах.

Однако позднее по ряду об-
стоятельств  мы с Львом Шило-
вым ушли из Переделкино - ос-
ложнились отношения с вдовой
Булата Шалвовича. В нынешнем
году музею исполнилось пять
лет. Мы со Львом Алексеевичем
по-прежнему возглавляем Клуб
друзей поэта при Государствен-
ном литературном музее. Соби-
раемся в здании, где раньше
располагался отдел советской
литературы. Это недалеко от

Нового Арбата. Продолжаем ис-
следовательскую работу.

Наша задача - собрать и со-
хранить все, что касается Була-
та Окуджава, перевести инфор-
мацию - фотографии, видео- и
звуковые архивы - на компакт-
диски. Один экземпляр хранит-
ся у нас, другой - в Литератур-
ном  музее. Мы очень торопим-
ся, потому что люди, хорошо
знавшие Булата в разные пери-
оды его жизни, уходят. Вместе
с ними уходят документы - фо-
тографии, письма, автографы -
потому что их дети, внуки, прав-
нуки не знают, что это такое. В
итоге все оказывается... на по-
мойке.

- Что привело вас в Тбилиси?
- Мне очень хочется, чтобы

соотечественники Булата не за-
бывали: он - их национальная
гордость, достояние. Многие, к
примеру, вспоминают только
его слова «Я дворянин с арбатс-
кого двора». Однако кроме этого
он ведь написал и такие прон-
зительные строки:

«Но когда за грань покоя при-
ступлю я налегке,

крикни что-нибудь такое на
грузинском языке.

Крикни громче, сделай ми-
лость, чтоб на миг поверил я,

будто это лишь приснилось -
жизнь моя и смерть моя»...

Здесь замечательные люди
- за несколько дней пребывания
в Грузии мы в этом убедились.
Думается, та часть грузинской
интеллигенции, которая не при-
нимает Булата, просто не до кон-
ца хорошо знает его творчество.
Он никогда не отказывался от
своих грузинских корней... По
Переделкино ходил в сванской
шапочке...

А Булат - гордость всего че-
ловечества. Его песни поют и в
Швеции, и в Англии, и в Япо-
нии... Напомню о шведской пе-
вице Кристине Андерсон. Она
спела на шведском языке «Мо-
литву» Булата Окуджава - «Пока
земля еще вертится, пока еще
ярок свет». После концерта к ней
подошел какой-то человек и ска-
зал: «Я умираю и очень хотел
бы, чтобы во время отпевания в
соборе спели именно эту пес-
ню»... Поразительно, что иност-
ранцам так близки пережива-
ния, боли поэта.

Сейчас на Арбате, стоит па-
мятник еще одному грузину - Бу-
лату Окуджава. Этим ваша стра-
на может гордиться!..

- У вас техническое образо-
вание. Не мешает вашему
творчеству отсутствие фило-
логического образования?

- Я никогда не чувствовал
себя технарем. После школы
хотел поступать на историчес-
кий факультет. Но родители,
много лет проработавшие в хи-
мической промышленности,
настояли на том, чтобы я стал
инженером. Однако предназна-
чение человека всегда проявит-
ся. Прошли годы, и я вернулся к
истории, филологии. Когда я уг-
лубляюсь в изучение генеалогии
Окуджава, меня все больше и
больше захватывает этот про-
цесс. Я уже вижу, что на приме-
ре истории этой семьи можно
показать наш страшный, крова-
вый XX век. Вчера общался с
Арчилом Окуджава, двоюрод-
ным братом Булата, и у меня
слезы на глаза наворачива-
лись... Он рассказывал, как за-
бирали маму. Она сказала, что
вернется через несколько дней,
потому что ни в чем не винова-
та. И в течение многих-многих
дней трое маленьких детей вы-
ходили на дорогу, смотрели, не
возвращается ли мама.

Я уверен: забвение уроков
прошлого не приводит к добру.
Молодое поколение должно
знать историю, и только в этом
случае их ждет счастливое бу-
дущее.

- Расскажите о вашей пер-
вой книге.

- Она была посвящена Крис-
тине Андерсон, о которой я уже

говорил. Это прекрасная певи-
ца и замечательный человек.
Книга получилась случайно. Я
вообще не предполагал, что нач-
ну писать... Однако знакомство
с Кристиной произвело на меня
сильное впечатление. Меня по-
разила ее преданность Булату,
бескорыстное отношение к его
личности и творчеству. Мне хо-
телось, чтобы о ней узнало как
можно больше людей. Я напи-
сал статью о Кристине Андерс-
сон для газеты. Правда, она так
и не увидела свет... А в следую-
щий приезд певицы я решил
сделать брошюру - буклет к ее
концерту.

А после этого Лев Шилов бук-
вально заставил меня писать.
Появилась новая книга о Була-
те - «Его университеты». Сейчас
в нижегородском издательстве
готовится к изданию большой
сборник воспоминаний об Окуд-
жава «Встречи в зале ожида-
ния». В нем две мои работы... А
вообще после выхода в свет кни-
ги «Его университеты» у меня
появилось много предложений.
Журнал «Грани» заказал статью
о репрессированных братьях
Окуджава, издательство «Клас-
сика» - о музее Окуджава... За-
вершаю работу о калужском пе-
риоде жизни  поэта - он включа-
ет его пребывание в Шаморди-
но, Высокиничах, Калуге. Хочет-
ся  собрать все ранее опублико-
ванное, все кусочки в одну боль-
шую книгу, написать о его пред-
ках, деревне Тамакони, откуда
родом Степан, дедушка Булата,
и Николай Окуджава. Это выхо-
дит за рамки даже большой кни-
ги. Но я чувствую огромную по-
требность написать историю се-
мьи.

- Вы подходите к личности,
творчеству Булата Окуджава
как биограф, а не как литера-
туровед. Не так ли?

- В большей степени я, конеч-
но, биограф... Однако биогра-
фия неразрывно связана с твор-
чеством. К примеру, у Булата
есть такая строка - «Свет в окне
на улице Вахушти». Кстати, в его
поэзии много закодировано...
Прихожу на днях к Нателе Алек-
сандровне Окуджава. Говорим о
Степане, который поселился в
Кутаиси, и Николае, обосновав-
шемся в Тбилиси. И Натела рас-
сказывает: «Да, Николай посе-
лился на улице Вахушти, где  по-
строил дом. В нем жили все
представители нашего поколе-
ния. И я сейчас живу там. «Свет
в окне на улице Вахушти» - это
про наш дом. В 1948 году Булат
приходил туда на мой день рож-
дения». Так что литературоведе-
ние невозможно без знания
биографии. Что касается соб-
ственно научно-исследователь-

ской работы по изучению твор-
ческого наследия, то я ведь не
филолог. Мне это не так инте-
ресно...

- Насколько плодотворны
ваши тбилисские поиски?

- Очень плодотворны. Много
встреч с родственниками, обще-
ние с которыми произвело на
меня большое впечатление. Это
замечательные люди - Арчил,
Важа, Натела Окуджава... Мас-
са фотографий. Собираюсь от-
правиться в Тамакони, на роди-
ну предков Булата.

- Каким вы увидели Булата
Окуджава в результате своих
изысканий?

- Этот человек не совсем та-
кой, каким кажется - если судить
о нем только по его стихам. На
самом деле у Булата было мно-
го слабостей, недостатков, вооб-
ще присущих всем людям без
исключения. В то же время, ког-
да я узнавал о нем что-то, мо-
жет быть, не совсем приятное,
у меня не возникало чувства от-
чуждения. Не существует сто-
процентных праведников. В ка-
кие-то моменты его жизни я со-
чувствовал Булату. За эти годы
я сроднился с ним, а ведь род-
ному человеку мы все проща-
ем... Стал сильнее любить его
как человека. Мне кажется, я
проник в его сознание, знаю,
почему он поступал так, а не
иначе. Ничего в его поведении
мне уже не кажется странным,
необъяснимым...

- Что вам ближе - проза или
поэзия Окуджава?

- Поэзия ближе. Как прозаи-
ка я больше люблю Фазиля Ис-
кандера. Но я не склонен разде-
лять прозу и поэзию Булата Окуд-
жава. Ведь как в стихах, так и в
исторических романах, расска-
зах, повести «Упраздненный те-
атр», он говорит о себе, выража-
ет свои мысли и переживания.

- Вы решили полностью по-
святить свою жизнь личности
Булата Окуджава или у вас есть
и другие творческие задумки?

- Мне очень хочется пораз-
мышлять о том, как произошел
развал, разрушение огромной
страны. Подступаюсь к этой
теме уже много лет. Это будет
мемуарно-художественная
проза...

Марат Гизатулин обращается
к читателям «Свободной Гру-
зии» с просьбой: если у кого-
нибудь есть информация, фо-
тографии, документы, связан-
ные с Булатом Окуджава или
членами его семьи, предками,
любые сведения, которые могут
даже казаться малозначитель-
ными, просьба сообщить в ре-
дакцию газеты.

Инна БЕЗИРГАНОВА

Марат Гизатулин


